
CONTESTA CARTA A LÓPEZ OBRADOR

Trump: sí 
quiero TLC, 
pero rápido
El Presidente de EU llamó al próximo gobierno a 

acelerar la renegociación del acuerdo comercial, pues 
si no, tomará otro camino más redituable para su país

POR ISABEL GONZÁLEZ

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, se pro-
nunció por una renegociación 
exitosa y rápida del Tratado 
de Libre Comercio de Améri-
ca del Norte (TLCAN), informó 
Marcelo Ebrard.

El futuro canciller leyó ayer 
ante medios la contestación 
de Trump a la carta que hace 
dos semanas le envió Andrés 
Manuel López Obrador.

En la respuesta, de sie-
te párrafos, el mandata-
rio estadunidense aceptó la 

propuesta hecha por el virtual 
presidente electo para sentar 
las bases de una nueva rela-
ción bilateral en los rubros de 
comercio, migración, desa-
rrollo y seguridad.

Trump respondió a López 
Obrador que una América del 
Norte próspera beneficia a los 
dos países, pero aún pueden 
obtenerse mejores resultados, 
sobre todo si hay una renego-
ciación exitosa del TLCAN 
que guíe a “generar  empleos 
y mejor pagados”.

De no ser así, advirtió que 
“pese a su preferencia” tendrá 

que elegir un camino muy 
distinto, pero “más reditua-
ble para Estados Unidos y sus 
contribuyentes”.

El mandatario de EU tam-
bién resaltó su interés por rea-
lizar esfuerzos para detener la 
migración ilegal, que van más 
allá de una “frontera fuerte-
mente asegurada”.

Para Ebrard, la respuesta 
de Trump es un buen princi-
pio porque da preferencia al 
desarrollo económico sobre 
la seguridad que, si bien es 
importante, no lo abarca todo.
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SEP: HUBO 
INTROMISIÓN
Tras dos días de riñas 
entre estudiantes, la 
primera reacción del 
gobierno hace 50 años 
fue afirmar que había 
“manos extrañas” en 
los enfrentamientos. 
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FUNCIÓN ADRENALINA

UNA APUESTA 
EXITOSA... Y 
DE 40 AÑOS
La británica Louise 
Brown, nacida el 25 
de julio de 1978, fue 
el primer ser humano 
concebido por 
fecundación in vitro. 
El tratamiento para 
lograrlo fue costeado 
gracias al dinero que 
sus padres ganaron 
en una apuesta.
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LA NOVELA, 
ENTRE DOS 
FUEGOS
Para el narrador y 
ensayista español 
Luis Goytisolo, la 
novela actual no pasa 
por buen momento, 
además de que está 
amenazada por el 
apego del público 
al mundo virtual y 
los best sellers.
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POR IVÁN E. SALDAÑA

El sueldo de los 85 represen-
tantes de México en el mun-
do se vería reducido con el 
tope salarial que fijará An-
drés Manuel López Obrador 
para servidores públicos, que 
es de 108 mil pesos, equiva-
lentes a cinco mil 714 dólares.

El embajador con menor 
remuneración económica es 
el que está en Bolivia, con 162 
mil 688 pesos, pues su sala-
rio está fijado en ocho mil 
607.87 dólares. Quien más 
gana es el representante en 
Japón, que cobra 299 mil 167 
pesos, equivalentes a 15 mil 
828.96 dólares mensuales.

Los sueldos de los em-
bajadores están fijados en 
dólares y euros, según la re-
gión geográfica de la misión, 
y calculados con tabuladores 

Los embajadores también 
rebasan tope; los defienden

 DIPLOMÁTICO EN JAPÓN SERÍA EL MÁS AFECTADO

ALIANZA DEL PACÍFICO Y MERCOSUR

HACEN EQUIPO POR LIBRE COMERCIO
Los países miembros de la Alianza del Pacífico y del Mercosur firmaron una 
declaración conjunta para vincular ambos bloques comerciales e impulsar el 
desarrollo y crecimiento en Latinoamérica. El presidente Enrique Peña Nieto 
destacó la labor de la Alianza del Pacífico en el impulso al libre mercado.
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COMUNIDAD

SENADORES 
GASTARÁN 
$500 MIL EN 
ÚLTIMO VIAJE
A un mes de concluir 
su mandato, cinco 
legisladores, entre 
ellos Ernesto Cordero, 
van a Nueva Zelanda.
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DESDEÑAN 
3DE3 NUEVOS 
DIPUTADOS
Sólo 10% de los 
próximos legisladores 
transparentó su 
patrimonio, en el que 
hay caballos, taxis, 
arte, autos, joyas e 
incluso casas en EU.
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internacionales y el costo de 
vida de cada país.

Para el internacionalista 
Eduardo Rosales y la sena-
dora Laura Rojas, no es con-
veniente bajar los salarios de 
los embajadores.

La legisladora dijo que es 
necesario adecuar los suel-
dos de la diplomacia al costo 

de vida en la región de la mi-
sión. Incluso apuntó que al-
gunos están desactualizados 
conforme a la inflación de 
cada país.

Rosales opinó que bajar 
los sueldos de los embajado-
res desincentivaría el trabajo 
diplomático.
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INE: NO SE 
COMPRÓ 
VOTO CON 
FIDEICOMISO
Lorenzo Córdova 
aclaró que Morena no 
hizo uso electoral del 
fondo que constituyó 
para damnificados.
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PREPARAN 
CREACIÓN 
DE LA SSP
Julio Scherer Ibarra, 
futuro consejero 
jurídico de la 
Presidencia, dijo 
que en septiembre 
se presentará la 
iniciativa para crear 
la SSP federal.
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NOMBRAN 
A FISCAL EN 
VERACRUZ
El Congreso estatal 
designó a Marcos Even 
Torres Zamudio como 
fiscal Anticorrupción.
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Una denuncia vecinal permitió que policías capitalinos 
detuvieran a un hombre y decomisaran mil litros de 
gasolina ordeñada de una toma clandestina ubicada 
dentro del panteón de Santa Lucía, en Azcapotzalco. En 

otro hecho, cuatro personas fueron detenidas por vender huachicol 
en la delegación La Magdalena Contreras. De enero al 4 de julio se 
han detectado 76 puntos de ordeña de combustible en la CDMX.

ORDEÑAN COMBUSTIBLE EN PANTEÓN

¡ASÚSTAME, HUACHICOL!

AZCAPOTZALCO

LA MAGDALENA CONTRERAS

JORNADA DE ORO
De las 25 medallas que México obtuvo ayer 
en Cartagena, 13 fueron doradas. Con 150 
preseas en total, lidera el medallero.

TOCA FONDO OTRA VEZ
La cantante Demi Lovato fue hospitalizada ayer 
por una supuesta sobredosis de droga. A sus 25 
años ya ha tenido problemas de adicciones. Iván García Mónika González

Dreamers 
quieren 

enseñar inglés 
en México

Jóvenes deportados 
de EU quieren 

capacitarse para 
ayudar a erradicar la 
migración forzada.
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LO QUE VIENE

Visita diplomática
El canciller Luis 
Videgaray Caso; 
el secretario de 
Economía, Ildefonso 
Guajardo Villarreal; y la 
ministra de Relaciones 
Exteriores de Canadá, 
Chrystia Freeland, 
emiten hoy a las 10:15 
horas, en el Salón José 
María Morelos, del 
edificio de la SRE, un 
mensaje con motivo 
de la visita de trabajo 
que realiza Freeland a 
nuestro país.

Aumentan casos de diarrea en NL
MONTERREY.— Ante las altas temperaturas 
registradas en las últimas semanas, los casos de 
diarrea en menores de cinco años se incrementan 
durante el verano en Nuevo León, revelaron 
especialistas. 

EL RADAR EXCÉLSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

Unen fuerzas
Desplazados de Chiapas crean la Coordinación de 
Personas Desplazadas; piden apoyo para 500 familias.

PULSO NACIONALPOLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

30
POR CIENTO

más casos de diarrea 
se presentan en  

todo el estado de 
Nuevo León.

760
MIL MUERTES

al año se registran 
por esta enfermedad 
en niños menores de 

cinco años.

Pasarán la tijera a 
dietas y prestaciones 
de los diputados 
federales, ¿cree 
que los nuevos 
legisladores estén 
dispuestos?
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URGEN A REDUCIR VIOLENCIA CONTRA MUJERES
El Comité para la Eliminación de todas las 
Formas de Discriminación contra la Mujer 
(CEDAW, por sus siglas en inglés) expresó su 
preocupación en torno a varios aspectos de 
la vida de las mujeres en México. 

El Comité recomendó al Estado mexicano 
adoptar medidas urgentes para prevenir 

las muertes violentas, los homicidios y las 
desapariciones forzadas de mujeres, incluso 
abordando las causas de dicha violencia, 
incluida la violencia armada, la delincuencia 
organizada, el tráfico de drogas, los 
estereotipos discriminatorios, la pobreza y la 
marginación.

 — Laura Toribio

ANTECEDENTES
Entre las recomendaciones 
destaca la necesidad de for-
talecer el acceso de las mu-
jeres al mercado laboral y al 
crédito, en igualdad de con-
diciones y con los estánda-
res de seguridad social.

Nuevos diputados tienen 
joyas, autos y caballos

Hay futuros legisladores que reportan flotillas de taxis, 
colecciones de arte, casas en Estados Unidos y/o joyas 

POR TANIA ROSAS  
Y VANESSA ALEMÁN
nacional@gimm.com.mx

Unos tienen casas, terrenos, 
joyas, obras de arte y hasta 
caballos y otros de plano ase-
guran no tener ingresos, así 
lo dieron a conocer algunos 
de los próximos diputados 
federales en la plataforma 
Tres de Tres de Transparen-
cia Mexicana.

Entre los 51 de 500 que 
aceptaron publicar sus datos 
hubo quienes aprovecharon 
para colarse como personas 
comprometidas con la trans-
parencia, pero en realidad su 
información está incompleta 
o es de hace tres años.

Por ejemplo, el candida-
to de Morena, Juan Carlos 
Loera de la Rosa, presen-
tó una declaración patrimo-
nial fechada en el año 2016 
y afirmó que la presentaba 
porque quería ser presidente 
municipal de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, más no porque 
contendiera en esta elección 
para diputado federal.

Entonces, Loera de la Rosa 
declaró que en 2015 tuvo in-
gresos por 990 mil pesos a 
causa de actividades em-
presariales, industriales o 
comerciales y que también 
posee una casa, ubicada en 
Texas, Estados Unidos, valua-
da en 150 mil dólares.

La mayoría de los próxi-
mos legisladores presentaron 
sus declaraciones cuando 
eran candidatos.

En ese sentido, Mirosla-
va Sánchez Galván, también 
de Morena, sólo exhibió una 
carta en la que se comprome-
te a publicar sus tres declara-
ciones sólo si le favorece el 
voto y a más tardar 60 días 
después de haber obtenido 
el cargo. Pero eso no es todo, 
la carta que presenta está fe-
chada en el año 2015, no en 
2018.

Hay varias personas que 
obtuvieron el triunfo hacia 

PLATAFORMA DE TRANSPARENCIA MEXICANA

51
NUEVOS 

diputados  
ya informaron sobre 

sus propiedades.

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Los diputados subieron su información sobre propiedades a la 3de3, sin embargo, hay casos en que los 
datos corresponden a años anteriores.

San Lázaro que no han ac-
tualizado sus declaraciones, 
ni siquiera porque fueron los 
que impulsaron la platafor-
ma Tres de Tres, es el caso de 
la panista Laura Rojas, cuya 
declaración patrimonial es 
de 2015. En contraste, Zoé 
Robledo, de Morena, y quien 
también impulsó el proyecto 
actualizó su información en 

junio de 2018.
También, hay futuros le-

gisladores que ni siquiera 
reportan ingresos, es el caso 
de Sandra Simey Olvera Bau-
tista, de Hidalgo, quien afir-
ma que no tiene ingresos 
y es dueña de un vehículo 
Volkswagen que compró en 
2013 en 70 mil pesos; mien-
tras que la panista Ana Paola 

López Birlain, quien fue su-
plente de Ricardo Anaya en 
San Lázaro, reportó ingresos 
netos anuales por 46 mil 432 
pesos por cargos públicos.

LOS QUE MÁS TIENEN
Entre los que tienen propie-
dades, autos, cuentas ban-
carias, joyas y menaje se 
encuentra el panista Ernesto 

Ruffo, exgobernador de Baja 
California; uno que repor-
ta tener dos caballos que se 
encuentran en una pensión 
equina es el perredista Héc-
tor Serrano, exsecretario de 
Gobierno y de Movilidad del 
gobierno capitalino.

El que más vehículos tiene 
es Enrique Ochoa, expresi-
dente nacional del PRI, quien 
cuenta con 50 taxis, además 
de que tiene una colección de 
arte valuada en 3.2 millones 
de pesos. 

Asimismo, quien más per-
cibió por cargos públicos fue 
David Cheja Alfaro, diputado 
local del Estado de México 
por parte de Movimiento Ciu-
dadano, quien obtuvo ingre-
sos netos por cuatro millones 
704 mil 147 pesos.

Sólo 14 futuros integran-
tes de la Cámara de Diputa-
dos por parte de la coalición 
Juntos Haremos Historia o los 
partidos que la integran pu-
blicaron sus declaraciones, 
a pesar de que esta bancada 
será la más grande en la 64 
Legislatura.

En total hay 51 futuros di-
putados que se encuentran 
en la plataforma Tres de Tres, 
ya sea con información com-
pleta, incompleta o con pro-
mesas para presentar sus 
declaraciones.

La mayoría de los futuros 
legisladores transparentes 
pertenecen a la coalición Por 
México al Frente o a alguno 
de los partidos que integran 
la coalición, es decir, de los 51 
en lista, 29 son de esta alian-
za o institutos políticos que la 
integran.
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Jan Jarab, representante de la 
Oficina del Alto Comisionado.

Elogia ONU 
propuesta 
de Sánchez 
Cordero
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Jan Jarab, representante de 
la Oficina del Alto Comisio-
nado de Naciones Unidas 
para los Derechos Huma-
nos, reconoció el anuncio 
hecho por Olga Sánchez 
Cordero, sobre la ambición 
de emprender un proceso 
de justicia transicional.

Jarab consideró esta 
propuesta como una de las  
más esperanzadoras y, al 
mismo tiempo, desafiantes.

“Desde la Oficina del Alto 
Comisionado saludamos de 
manera entusiasta la inten-
ción de superar la lógica 
punitivista y de mano dura, 
imperante en los últimos 12 
años, superar la lógica dis-
funcional de combatir la 
violencia con más violencia, 
la lógica que sólo resultó en 
la normalización de la vio-
lencia cada vez más extrema 
lo que no implica, evidente-
mente, que se deba ensan-
char la impunidad, sino al 
contrario, es preciso fortale-
cer la capacidad del Estado 
para superar también este 
flagelo que en parte signifi-
cativa explica la reproduc-
ción de la violencia”. 

En la presentación de 
una propuesta para crear 
una comisión de la verdad 
y memoria histórica, Jan 
Jarab dijo que no se puede 
desperdiciar el momento 
histórico de la apertura que 
se vive y las expectativas del 
público interesado.

JUSTICIA

BLOQUEO DE 5 HORAS
ECATEPEC, Mex.—Vecinos de las colonias Muzquiz, 
Nezahualpilli, Nicolás Bravo, Códice Mendocino y Quinto 
Sol, protestaron para exigir agua potable; dicen que no 
tienen el servicio desde hace 15 días.
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VALOR DE SUS BIENES
En la plataforma de Transparencia 
Mexicana se pueden consultar los 
detalles que cada futuro legislador 
dio sobre los bienes que posee.

Fuente: Plataforma Tres de Tres

INGRESOS VEHÍCULO (S) INMUEBLE (S) JOYAS ARTE U 
OTROS

1 Juan Carlos Loera de la Rosa $990, 000 No reportado 150, 000 dls. No reportado No reportado
2 Sandra Simey Olvera Bautista No tiene $70 mil No reportado No reportado No reportado
3 Ana Paola López Birlain $46, 432 No reportado No reportado  No reportado No reportado
4 Ernesto Ruffo No reportado Sí posee Sí posee Sí posee No reportado
5 Héctor Serrano No reportado No reportado No reportado No reportado 2 caballos
6 Enrique Ochoa No reportado 50 taxis No reportado No reportado 3.2 mdp en arte
7 David Cheja Alfaro $4, 704, 147 No reportado No reportado  No reportado No reportado
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Sueldo de embajadores 
rebasa el tope salarial

Senadora asegura que los salarios deben ajustarse a los costos de vida  
y la inflación del país en donde están asignados para realizar su misión

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

Aunque hoy sólo tres embaja-
dores mexicanos ganan más 
que el presidente Enrique Peña 
Nieto, arriba de 270 mil pesos 
mensuales, el sueldo de los 85 
representantes de México en el 
mundo se vería reducido con 
el tope salarial que fijará An-
drés Manuel López Obrador 
para servidores públicos, que 
es de 108 mil pesos, equiva-
lentes a 5 mil 714 dólares.

El listado de Tabuladores de 
la Nómina del Servicio Exterior 
Mexicano (SEM) de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores 
(SRE) indica que el embaja-
dor con menor remuneración 
económica es el que está en 
Bolivia, con 162 mil 688 pesos, 
pues su salario está fijado en 
8 mil 607.87 dólares; y quien 
más gana es el enviado para 
Japón, 299 mil 167 pesos, equi-
valentes a 15 mil 828.96 dóla-
res mensuales.

Los sueldos de los embaja-
dores están fijados en dólares y 
euros, según la región geográ-
fica de la misión, y calculados 
de acuerdo con tabuladores 
internacionales y el costo de 
vida de cada país. Hasta ayer, 
el tipo de cambio del dólar a 
pesos era de 18.90; el del euro, 
en 22.08 pesos.

Sin embargo, para el inter-
nacionalista Eduardo Rosales y 
la senadora Laura Rojas no es 
conveniente bajar los salarios 
de los embajadores. La presi-
denta de la Comisión de Rela-
ciones Exteriores de la Cámara 
alta defendió que los sueldos 
de los miembros del SEM son 
necesarios para desarrollar su 
tarea y adecuarse al costo de 
vida en el país de misión, in-
cluso, apuntó, están desactua-
lizados conforme a la inflación 
de cada país. 

“No se trata de decir ‘que-
remos tratar bien a un grupo’ 
–que además es bastante re-
ducido de funcionarios pú-
blicos del Estado-, sino que 
atiende una necesidad estra-
tégica para el Estado de tener 
un Servicio Exterior Mexicano 
bien remunerado, motivado y 
profesional, porque México es 
cada vez un jugador más rele-
vante en el mundo. Lo necesi-
tamos más fortalecido”, dijo a 
Excélsior.

BAJARLOS AFECTARÍA A DIPLOMACIA: ESPECIALISTA

de las dependencias más cas-
tigada del presupuesto”. Sobre 
todo, resaltó, desincentivaría el 
trabajo diplomático y no abo-
naría a crecer la presencia de 
México en el mundo.

“(Para bajar los sueldos) se 
tendría que pasar por varias 
instancias. Por ejemplo, ya se 
tiene que plantear en el Pre-
supuesto de Egresos de la Fe-
deración y un recorte de esa 
naturaleza tiene que ser ya 
presentado como una iniciati-
va para que a su vez lo apruebe 
la Cámara de Diputados, pero 
recordemos que ahí hay ma-
yoría de Morena; una vez que 
proceda se harían adecuacio-
nes a tabuladores salariales”.

La preocupación de la di-
plomacia mexicana por el 
eventual recorte salarial co-
bra más fuerza. Carlos de 
Icaza, subsecretario de Rela-
ciones Exteriores, escribió en 
su cuenta de Twitter que “los 
emolumentos de los miem-
bros del servicio exterior (que 
por cierto están abajo de la 
media mundial y latinoameri-
cana) deben corresponder al 
costo de la vida en el exterior”.

Su tuit fue en respaldo a de-
claraciones del exembajador y 
próximo diputado Porfirio Mu-
ñoz Ledo, quien llamó a López 
Obrador a no aplicar el recorte 
salarial al SEM “porque se ven-
dría abajo”. En otro tuit, la hoy 
embajadora de México ante la 
FAO, Martha Bárcena, mani-
festó su apoyo al político.

“El #SEM será un apoyo 
invaluable al canciller @m_
ebrard y al virtual presiden-
te electo @lopezobrador_  @
PMunozLedo conoce bien 
nuestro trabajo y ha formado 
parte del #SEM @SRE_mx”, 
escribió.

Varios embajadores se han 
manifestado por la misma vía. 
El representante de México en 
Reino Unido, Julián Ventura, 
escribió: “Las herramientas de 
la diplomacia son imprescin-
dibles para el Estado mexica-
no en un entorno internacional 
marcado por la incertidumbre. 
Por ello es importante invertir 
en el fortalecimiento del ser-
vicio exterior en todas las trin-
cheras y niveles”.

Visitarán a presidente 
del Parlamento, a la 
vicepresidenta y a la 
comunidad mexicana
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

A sólo un mes de concluir su 
mandato constitucional, cin-
co senadores, encabezados 
por el presidente de la Mesa 
Directiva, Ernesto Cordero, se 
van a un viaje a Nueva Zelan-
da, para reunirse con el presi-
dente del Parlamento, Trevor 
Mallard, y la vicepresiden-
ta Anne Tolley; con el sector 
empresarial y financiero; con 
la comunidad mexicana en 
Nueva Zelanda y medios de 
comunicación.

Aunque todavía no existe la 
cifra oficial del costo del viaje, 
será al menos medio millón de 
pesos lo que se requiere para 
esa visita del 25 al 29 de este 
mes, pues, además de la com-
pra de los boletos de avión, se 
les entregan los viáticos. Has-
ta el momento, todos los via-
jes que ha realizado Ernesto 
Cordero, en su calidad de pre-
sidente del Senado, los ha pa-
gado con su dinero y no con el 
del Senado.

Se despiden con viaje de medio millón de pesos
SENADO   VAN A NUEVA ZELANDA

Ernesto Cordero Arroyo encabezará la delegación plural que 
acudirá a Nueva Zelanda.

De acuerdo con la informa-
ción, México y Nueva Zelanda 
son países que coinciden en 
los foros internacionales más 
importantes del mundo, como 
es la Unión Interparlamentaria 
y el Foro Asia—Pacífico. Am-
bos países son impulsores del 
Acuerdo de París con un fuer-
te compromiso de luchar con-
tra los efectos del 
cambio climático, 
especialmente para 
disminuir las emi-
siones de carbón.

“Nuestras nacio-
nes coinciden en el 
objetivo del desar-
me nuclear, el res-
peto a los derechos 
humanos, el impulso al desa-
rrollo económico de la región 
de Asia—Pacífico. Además, son 
miembros del Tratado Integral 
y Progresista de Asociación 
Transpacífico (CPTPP).

“México es el principal so-
cio comercial de Nueva Ze-
landa en América Latina, es 
por ello que en esta visita 

oficial de trabajo, los sena-
dores mexicanos sostendrán 
reuniones con el Ministerio de 
Relaciones Exteriores y Co-
mercio, y con la oficina del Te-
soro”, detalló el Senado.

Nueva Zelanda es de los 
destinos más caros, tan sólo 
en 2017, el Senado rechazó pa-
gar de un millón 300 mil pesos 

de boletos de avión 
para viajar a Nue-
va Zelanda y aplicó 
medidas de restric-
ción al viaje de otros 
10 senadores a Es-
paña, por lo que sólo 
en esos dos viajes se 
ahorró un millón 36 
mil 723.4 pesos.

En junio de 2017, se rechazó 
pagar a las panistas Rosa Adria-
na Díaz Lizama y Sonia Men-
doza, a la verdeecolgista María 
Elena Barrera y a la petista Ana 
Gabriela Guevara, los boletos de 
avión por un millón 299 mil 91 
pesos, para que fueran a Nueva 
Zelanda, con un promedio de 
324 mil pesos por cada uno.

LOS VIAJEROS
Cinco legisladores viajarán a 
Nueva Zelanda para realizar 
una visita oficial de trabajo 
del 25 al 29 de julio, como 
parte del 45 aniversario de las 
relaciones bilaterales.

 n Ernesto Cordero.
 n José María Tapia Franco
 n José de Jesús  

Santana García
 n Luis Humberto  

Fernández Fuentes
 n Manuel Cárdenas 

Fonseca

              RESPUESTA
El viaje es en reci-
procidad a la visita 
hecha por el presi-
dente del Parlamento 
de Nueva Zelanda al 
Senado mexicano.

Ayer, el Senado informó 
de manera oficial que una de-
legación plural del Senado de 
la República, encabezada por 
su presidente Ernesto Corde-
ro Arroyo,  realizarán una vi-
sita oficial de trabajo a Nueva 
Zelanda, del 25 al 29 de julio, 
como parte del 45 aniversario 
de las relaciones bilaterales.

“Esta gira de trabajo se rea-
liza en reciprocidad a la que 
realizó al Senado mexicano 
el presidente del Parlamento 
de Nueva Zelanda, David Car-
ter, quien fue recibido en Se-
sión Solemne el 21 de abril de 
2016”, explicó el Senado.

El actual presidente del 
Parlamento de aquel país, 

Trevor Mallard, a través del 
embajador Mark Sinclair, 
confirmó que la visita oficial 
de la delegación mexicana 
se realizará en el marco del 
45 aniversario de relacio-
nes diplomáticas México-
Nueva Zelanda, establecidas 
en julio de 1973, recordó la 
institución.

162, 688
PESOS (8, 607.87 DÓLARES)
es el sueldo más bajo de los embajadores. 
Corresponde al diplomático asignado a Bolivia.

299, 167
PESOS (15, 828.96 DÓLARES)
es el sueldo más alto de los embajadores. 
Corresponde al diplomático asignado a Japón.

85 270
REPRESENTANTES
diplomáticos tiene 
México en el mundo.

MIL PESOS
es el sueldo actual del 
presidente de México.

Esta ley (del Servi-
cio Exterior) no se  
había actualiza-
do en 20 años, 
los salarios de los 
miembros del SEM 
tampoco”.

LAURA ROJAS
SENADORA

Atiende una ne-
cesidad estra-
tégica para el 
Estado de tener 
un Servicio Ex-
terior Mexicano 
bien remunera-
do, motivado y 
profesional”.

EDUARDO 
ROSALES

INTERNACIONALISTA

Foto: Sunny Quintero

POR EMMANUEL 
RINCÓN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PACHUCA, Hgo.— El priis-
ta Jorge Aldana Camar-
go, presidente municipal 
de Santiago de Anaya, fue 
exhibido en un video en el 
que regaña a los habitantes 
de esta localidad indígena 
por haber “traicionado” a 
su administración y votar 
por el partido Movimien-
to Regeneración Nacional 
(Morena) en la elección del 
pasado 1 de julio.

En el video, de 5 minu-
tos y 12 segundos de du-
ración, el edil pide a su 
personal que “vigilen per-
fectamente bien a quienes 
estamos dando los apo-
yos”, pues “no se vale que 
nos pidan con la derecha 
y que al rato nos reclamen 
con la izquierda”.

En su mensaje, el al-
calde pide no agradecer 
“al gobierno federal, que 
ya se va, ni al gobernador 
del estado ni a este servi-
dor, sino que reconozcan 
ustedes que esto es posible 
gracias a este gobierno que 
hoy, casi la inmensa ma-
yoría, le dieron la espalda, 
traicionamos”.

En tono molesto, el 
alcalde “deseó” que el 
presidente electo de Mé-
xico, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador “cumpla la 
promesa de que baje la ga-
solina, que no cobre im-
puestos”, pero en cambio 
que “no libere delincuen-
tes, eso está canijo”.

Aldana Camargo pi-
dió además que en 2020 
(cuando se renovaran au-
toridades) la ciudadanía 
no le dé la espalda, que “no 
traicionemos”.

Edil regaña 
a indígenas 
por votar 
por Morena

AMAGO

Foto: Especial

El alcalde los acusó de 
haber traicionado al PRI.

Laura Rojas expuso que la 
Comisión teme que dicha po-
lítica de recortes sea “un revés” 
para la reforma a la Ley del 
Servicio Exterior que el Con-
greso aprobó en abril pasado, 
y que fue avalada por todas las 
bancadas incluso las afines al 
próximo presidente de México. 

“Esta ley no se había actua-
lizado en 20 años, los salarios 
de los miembros del SEM tam-
poco, ni siquiera conforme a 
la inflación ni de México ni de 
los países en donde están tra-
bajando y esto ha reducido al-
rededor de un 20% su poder 
adquisitivo”, agregó.

Pero los embajadores no 
son los únicos que reciben un 
sueldo superior al que se pro-
pone ganar López Obrador, 

mil 877.98 euros (108 mil 339 
pesos) mensuales.  

Al respecto, el académico 
de la UNAM, Eduardo Rosa-
les, opinó que bajar los sueldos 
de embajadores implicaría un 
ajuste a todos los sueldos de 
los miembros del SEM, aun 
cuando “la cancillería es una 

Foto: Sunny Quintero /Archivo

cuando menos 280 de sus co-
laboradores, desde ministros 
hasta técnicos administrativos, 
superan el tope, de acuerdo a 
un recuento hecho por este 
diario. Por ejemplo, el técnico 
administrativo “B” de la Em-
bajada de México ante Orga-
nismos Internacionales gana 4 
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Foto: Cuartoscuro

Dante Delgado declaró que la bancada de MC no será omisa cuando 
existan violaciones al Estado de derecho en la próxima administración.

También apuesta a 
garantizar seguridad 
para los ciudadanos 
sin derramar sangre
POR HÉCTOR FIGUEROA 
hfa@gimm.com.mx

Fin del gasolinazo, retirar 
pensiones a los expresiden-
tes de la República y garan-
tizar la seguridad para los 
ciudadanos sin más derra-
mamiento de sangre serán las 
prioridades de los senadores 
y diputados del Partido Mo-
vimiento Ciudadano, anunció 

su dirigente nacional y futuro 
coordinador parlamentario 
en el Senado de la República, 
Dante Delgado.

“Ser oposición es cumplir 
el compromiso con la ciuda-
danía y darle reversa al ga-
solinazo, quitar pensiones a 
expresidentes, tener seguri-
dad sin guerra, defender las 
causas de los ciudadanos, ser 
oposición es amar a México, 
porque quien gana México lo 
cuida, lo defiende y lucha por 
él”, afirmó Delgado Rannauro.

La Coordinadora Nacional 
de Movimiento Ciudadano 

MC busca acabar con gasolinazos
OPOSICIÓN   COMPROMISO

avaló que Dante Delgado sea 
el coordinador durante la si-
guiente legislatura de la ban-
cada de este partido en el 
Senado que contará con sie-
te escaños; al mismo tiempo 

el líder de MC se mantendrá 
al frente del partido hasta el 
5 de diciembre, cuando de 
acuerdo con los estatutos del 
partido se elegirá a un nuevo 
dirigente.

También se informó que el 
vicecoordinador en la Cáma-
ra de Senadores será Clemen-
te Castañeda, senador electo. 
De la misma manera, se noti-
ficó que el próximo coordina-
dor del grupo parlamentario 
de Movimiento Ciudadano en 
la Cámara de Diputados será 
Alberto Gutiérrez, diputado 
federal electo por Jalisco.

CRECEN
Movimiento Ciudadano fue 
el único partido del Frente 
que creció en número de 
posiciones, a diferencia de 
PAN y PRD que redujeron 
en diputados y senadores.

POR MIGUEL GARCÍA 
TINOCO Y PATRICIA 
BRISEÑO
Cor responsa les
nacional@gimm.com.mx

El excandidato a regidor 
por Morena en Taretan, Mi-
choacán, Enrique Equihua 
Sánchez, fue asesinado la 
tarde de ayer.

Las primeras investi-
gaciones aseguran que el 
exaspirante murió a conse-
cuencia de heridas produci-
das por proyectil de bala.

Los hechos ocurrieron 
cuando la víctima se en-
contraba en la calle Alfredo 
Maillefer en el centro de Ta-
retan y a unos metros de la 
presidencia municipal.

Fue auxiliado por cuer-
pos de emergencia y lleva-
do con vida a un hospital 
particular para ser atendido, 
pero murió en el lugar.

Peritos de la Fiscalía Re-
gional de la Procuraduría 
General de Justicia certifi-
caron el deceso en el no-
socomio y el cuerpo fue 
trasladado a las instalacio-
nes de la dependencia para 
las actuaciones de ley.

CAE IMPLICADO  
EN MUERTE DE 
OTRO MILITANTE
La Fiscalía General del es-
tado de Oaxaca confirmó 
la detención de un presunto 
implicado en el homicidio 
a un militante del PRD y en 
el delito de lesiones contra 
el excandidato a alcalde de 
San Pedro Pochutla, Ray-
mundo Carmona Laredo; 
con esta detención son dos 
personas las vinculadas a 
proceso por la misma causa.

La dependencia informó 
que agentes estatales de-
tuvieron al sujeto señalado 
como uno de los responsa-
bles del delito de homicidio 
calificado y lesiones califi-
cadas, por lo cual quedó a 
disposición del juez de con-
trol de San Pedro Pochutla, 
en la región de la Costa.

Apuntó que el 4 de julio 
fue ejecutada la orden de 
aprehensión en contra de 
José Domingo, originario de 
Puerto Rico, quien ya quedó 
vinculado a proceso como 
presunto responsable del 
delito de homicidio simple.

Como se recordará, el 
ataque a balazos al enton-
ces candidato a alcalde de 
la alianza Por México al 
Frente, Raymundo Car-
mona Laredo, y a su comi-
tiva, ocurrió el pasado 26 
de junio, cuando descono-
cidos armados irrumpie-
ron en una vivienda donde 
se realizaba una reunión 
proselitista.

Matan a 
excandidato 
a regidor en 
Michoacán

FUE BALEADO

INTENTA 
SALVARLO
El acompañante del ex-
candidato, Hebert Ro-
mán  intentó protegerlo 
y recibió balazos que le 
provocaron la muerte.
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INE: no hubo 
uso electoral 
en fideicomiso 

comicios   AclArAción

Foto: Especial

Acudieron 8 de 11 consejeros, entre ellos Enrique Andrade y Lorenzo 
Córdova; faltaron Dania Ravel, Pamela San Martín y Roberto Ruiz.

Admite que este caso, que involucra a Morena, 
no pone en duda el triunfo de López Obrador 

POr AurOrA ZePedA
azepeda@gimm.com.mx

El Instituto Nacional Electo-
ral (INE) aclaró que las irre-
gularidades encontradas en el 
Fideicomiso de Morena no in-
volucran recursos ilícitos con 
fines electorales, y subrayó 
que es indudable que Andrés 
Manuel López Obrador ganó 
las elecciones.

A  n o m b r e  d e  o c h o 

consejeros electorales pre-
sentes, Lorenzo Córdova leyó 
un pronunciamiento en el que 
no se aceptaron cuestiona-
mientos de la prensa.

Dijo que “es importante 
subrayar que no se constató 
un uso electoral de los recur-
sos involucrados, a diferencia 
de lo planteado por el partido 
denunciante; es decir, no exis-
te ningún elemento deriva-
do de este caso que cuestione 

en modo alguno los resulta-
dos de la elección del 1 de julio 
pasado.

Aseguró que la actuación 
del INE fue sin filias ni fobias, 
sin sesgos políticos, para afec-
tar o beneficiar las indagato-
rias sobre Morena.

Córdova explicó que “el 
INE no aceleró ni retrasó las 
investigaciones. Del mismo 
modo, rechazamos los seña-
lamientos que indican algún 

tipo de intencionalidad políti-
ca de nuestra parte en el senti-
do de nuestra resolución”.

El consejero presidente  
subrayó que las decisiones del 
INE son imparciales y legales 
y recordó que no intervienen 
en ellas actores políticos, eco-
nómicos o sociales, porque 
son un organismo autónomo

Reveló que ya construyen 
el informe circunstanciado 
que entregarán al Tribunal 

Confían en 
revertir multa
El Movimiento Regene-
ración Nacional (Mo-
rena) “está confiado y 
tranquilo en echar atrás” 
la multa impuesta por el 
INE por el caso del fidei-
comiso Por los Demás, 
creado para ayudar a los 
damnificados de los sis-
mos de septiembre.

Al acudir a las ofici-
nas de Andrés Manuel 
López Obrador en la 
colonia Roma, Horacio 
Duarte, representante 
legal de Morena ante 
el INE, afirmó que el 
fideicomiso “no viola 
ninguna ley” y destacó 
que el mismo Consejo 
General del INE admitió 
ya que en las campañas 
de Morena no ingresó 
dinero proveniente del 
fideicomiso.

 — Isabel González

Foto: Pável Jurado

cOnferenciA. Marcelo Ebrard, próximo canciller de México, y Alfonso Romo, futuro jefe de la Oficina de la Presidencia, flanquean a Andrés 
Manuel López Obrador, virtual presidente electo, ayer en la conferencia de prensa en la que hablaron de la relación con Estados Unidos.

el Presidente de 
estados unidos 
pretende que 
se aceleren las 
negociaciones 
del TLcAn

de LA redAcción
nacional@gimm.com.mx

Donald Trump pretende ace-
lerar el Tratado de Libre Co-
mercio de América del Norte 
(TLCAN) y avala las cuatro 
prioridades que le propuso 
Andrés Manuel López Obra-
dor, virtual presidente electo, 
a quien vuelve a felicitar por 
su triunfo en las urnas.

Acompañado por Marcelo 
Ebrard, propuesto como futuro 
canciller, y por Alfonso Romo, 
futuro jefe de la Oficina de la 
Presidencia, López Obrador 
habló “del inicio de la buena re-
lación que se está construyen-
do entre el gobierno de Estados 
Unidos y el de México”.

Ebrard aseguró que ayer re-
cibieron una carta de respuesta 
del presidente de Estados Uni-
dos —fechada el pasado 20 de 
julio—  donde respondió a la 
misiva enviada por el políti-
co tabasqueño por medio de 
Mike Pompeo, en el que el es-
tadunidense reitera su inten-
ción de fortalecer su relación 
con México para hacer ambas 
naciones más fuertes, mejores 
y prósperas. 

“Tengo gran interés de 
trabajar de cerca con usted y 
construir una gran relación 
entre nuestras dos nacionales.

“Estoy de acuerdo con 
las cuatro prioridades que 
ha identificado: comercio, 
migración, desarrollo y se-
guridad. Mi equipo ha traba-
jado duro los últimos 18 meses 
para incrementar la relación 
con México en estas áreas”, se 
lee en la carta de respuesta fir-
mada por Donald Trump.

Posteriormente, Marce-
lo Ebrard aclaró que, aun-
que una prioridad es el tema 
migratorio, no se ha hablado 
nada de la construcción del 
muro fronterizo.

En su carta, Donald Trump 
urgió a acelerar las renego-
ciaciones del TLCAN, al con-
siderar que una renegociación 
exitosa “nos guiará a aún más 
empleos y mejor pagados 
para los empleados mexica-
nos y estadunidenses, que tan 
duro trabajan —pero sólo si lo 
podemos hacer rápido, pues 
de otra manera tendré que 

eu coincide con prioridAdes de lópez obrAdor

Ebrard: avance relevante 
con gobierno de Trump

Estoy de acuerdo con 
las cuatro prioridades 
que ha identificado: 
comercio, migración, 
desarrollo y seguri-
dad. Mi equipo ha 
trabajado para incre-
mentar la relación.”

Considero que una 
renegociación exi-
tosa del TLCAN nos 
guiará a aún más 
empleos y mejor pa-
gados (...) pero sólo 
si lo podemos hacer 
rápido.”

Tengo gran interés 
de trabajar de cer-
ca con usted y cons-
truir una gran relación 
entre nuestras dos 
nacionales.

donAld trump
presidente de eu

Hablamos del inicio 
de la buena relación 
que se está constru-
yendo entre el gobier-
no de EU y México.”
Andrés mAnuel 
lópez obrAdor

virtual presidente electo

El INE no aceleró ni 
retrasó indagaciones 
(...) rechazamos los 
señalamientos (de) 
algún tipo de intencio-
nalidad política.”

lorenzo 
córdovA

titular del ine

Electoral y en el que sosten-
drán toda la investigación rea-
lizada sobre el fideicomiso, y 
serán los magistrados los que 
tengan la última palabra.

El INE ofreció su disposición 
a un diálogo respetuoso y a la 
discusión de ideas, al decir que 
“asumimos que somos parte 
del Estado mexicano y como 
tal entendemos que la comu-
nicación respetuosa y fluida 
con otros órganos del Estado, 
particularmente con los go-
biernos actuales y electos, es 
indispensable para enfrentar, 
como sociedad, los problemas 
que aquejan a la nación”.

POr MArcOs MuedAnO
marcos.muedano@gimm.com.mx

El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) dio vista a la Fis-
calía Especializada para la 
Investigación de Delitos 
Electorales (Fepade), de la 
PGR, para que analice el 
expediente del fideicomiso 
del Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena) 
para apoyar a los afectados 
del sismo del 19 de sep-
tiembre pasado.

A partir las investigacio-
nes incluidas en la carpeta 
de investigación, la Fepa-
de analizará los documen-
tos para determinar si hay 
algún delito en materia 
electoral.

Además, el INE dará 
vista a cuatro dependen-
cias más: a la Procuradu-
ría General de la República 
(PGR), para que verifique 
si, a partir de las circuns-
tancias particulares en las 
que se aportaron los recur-
sos al fideicomiso y la apli-
cación y destino de éstos, 
pudiera tipificarse algún 
delito en la materia.

La segunda es al Servicio 
de Administración Tributa-
ria (SAT) para que deter-
mine si los ingresos de los 
fideicomitentes adherentes 
fueron declarados y, den-
tro del marco de sus atri-
buciones, determine si, en 
materia fiscal, existen irre-
gularidades en el fideico-
miso Por los Demás.

Otra de las instancias 
a las que dará vista es a la 
Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores (CNBV), 
pues se presume que el 
fideicomiso es un instru-
mento usado por el partido 
Morena, para configurar un 
financiamiento paralelo

Quedó documentado 
que en el modo de operar 
del citado fideicomiso hay 
una serie de irregularidades, 
como la existencia de recur-
sos en efectivo. También la 
ausencia de alta ante el Re-
gistro Federal de Contribu-
yentes para ser autorizado 
para recibir las donaciones.

También a la Unidad 
Técnica de lo Contencio-
so Electoral de la Secreta-
ría Ejecutiva del INE, pues 
se acreditó la captación 
de aportaciones de entes 
impedidos por la norma 
electoral.

La Fepade 
recibe el 
expediente

fideicomiso

migración sí, si es legal 
En la carta de Donald Trump 
enviada a Andrés Manuel 
López Obrador, el presidente 
estadunidense establece que 
“Estados Unidos le da la bienvenida 
a migrantes legales de alrededor del 
mundo, pero no podemos aceptar la 
inmigración ilegal.

 n Hace dos semanas, 
Andrés Manuel López 
Obrador envió una carta al 
presidente Donald Trump, 
en la que le expresa su 
confianza en que las rela-
ciones bilaterales se relan-
zarán, pues ambos saben 
cumplir lo prometido.

 n También le pide con-
cluir, lo más pronto posi-
ble, el TLCAN, entre otros 
posicionamientos.

misiva

elegir un camino distinto al 
presente”.

Ebrard aclaró que las ne-
gociaciones del TLCAN siguen 
a cargo del actual gobierno y 
que el nuevo equipo sólo par-
ticipa como observador, aun-
que celebró que, por ahora, el 
gobierno de Donald Trump no 
hable de excluir a Canadá del 
Tratado.

un buen principio
En la carta dada a conocer este 
martes por Marcelo Ebrard, 
Trump resaltó su interés de 
realizar esfuerzos para de-
tener la migración ilegal que 
van más allá de una  “frontera 
fuertemente asegurada”.

La misiva está firmada de 
puño y letra por el presidente 
de Estados Unidos.

Ebrard leyó el texto que por 
cortesía mandó traducido la 
misma Casa Blanca. 

En la misiva de siete párra-
fos, el estadunidense desta-
có que una América del Norte 
próspera beneficia a los dos 
países, pero aún pueden ob-
tenerse mejores resultados.

Se dijo listo y prepara-
do para atender el tema del 

desarrollo económico, así 
como en los temas relaciona-
dos con la seguridad, que em-
pujan la migración ilegal de 
América Central, pero tam-
bién “debemos incrementar 
la cooperación para proteger 
el Estado de derecho y la so-
beranía de ambos países, así 
como los migrantes vulnera-
bles que son victimizados por 
las organizaciones criminales 
violentas”.

Para Marcelo Ebrard, la 
respuesta de Trump a López 
Obrador es un buen principio 
porque se da preferencia a la 
parte del desarrollo económi-
co y cooperación entre Esta-
dos Unidos y México que a la 
de seguridad, que si bien es 
importante no lo abarca todo.

Ebrard Casaubón adelantó 
que este jueves la delegación 
canadiense que visitará a Ló-
pez Obrador será de alto nivel 
y similar a la que envió el go-
bierno de Estados Unidos en 
días pasados.

4
dEpENdENCIAs
dará vista el INE sobre el 
expediente del caso del 
fideicomiso de Morena.
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El Mijis dice 
que no se 
raja, pese  
a amenazas
por AbrAhAm NAvA
anava@gimm.com.mx

Aunque en algún momen-
to pensó en renunciar, 
Pedro César Carrizales Be-
cerra, El Mijis, asegura que 
hoy está seguro de que no 
abandonará su puesto.

“Llegó un momento 
en que sí pretendía decli-
nar, porque yo no puedo 
arriesgar a la familia ni a mi 
gente, pero mi familia me 
dijo: ‘no, pues cómo te vas 
a rajar’. Jamás se deja una 
batalla a medias”, comentó 
para Excélsior.

Apenas el fin de semana 
pasado sufrió un intento de 
atentado del que salió bien 
librado, pero así ha sido 
toda su campaña. 

“En el inicio de la cam-
paña me golpearon, des-
pués recibí amenazas de 
muerte, que me tenía que 
bajar de la campaña; luego 
llegó algo más grave, que 
es motivo de investigación 
y no puedo decir ahorita”.

El diputado electo del 
Distrito VIII en San Luis 
Potosí visitó el barrio de 
Tepito de la Ciudad de 
México para compartir su 
experiencia con quienes, 
como él, son chicos de ba-
rrio y de quienes asegura 
no se olvidará en su ges-
tión como legislador.

“Por eso estoy en Tepi-
to, porque estamos viendo 
la logística para hacer un 
evento nacional en el cual 
todas las asociaciones ci-
viles, sea trabajo en reclu-
sorios, trabajo con niños 
maltratados, con mujeres 
maltratadas, con todos los 
actores de la sociedad ci-
vil que pretendan hacer un 
beneficio social, vamos a 
hacer unas mesas de tra-
bajo que durarán tres días, 
y ese paquete lo vamos a 
entregar al Congreso de la 
Unión y al Senado antes de 
que empiece la siguiente 
Legislatura”, refirió.

De las burlas en redes 
sociales dijo que le sirvie-
ron para alcanzar noto-
riedad internacional y que 
está motivado para ingre-
sar a la universidad a estu-
diar derecho. 

Aseguró que al finalizar 
su cargo no habrá un Pedro 
millonario. “Gracias a Dios 
tengo mis propiedades, de 
hecho ya las puse ahí en mi 
declaración de impuestos; 
gano bien, gano 40 mil pe-
sos al mes, tengo muchos 
ingresos de muchos lados 
(...) yo no me voy a corrom-
per, porque la verdad me 
va bien, carnal”.

entrevista

Los magistrados 
concluyen que 
son los cómputos 
estatales los que 
deben impugnarse

Notimex
nacional@gimm.com.mx

Al iniciar la resolución de jui-
cios derivados de la jornada 
electoral del 1 de julio pasa-
do, la Sala Regional Toluca 
del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 

(TEPJF) declaró improce-
dentes 14 juicios de incon-
formidad de la elección de 
senadores.

En sesión pública, el ple-
no de la sala conoció 55 
juicios de inconformidad pro-
movidos por Nueva Alian-
za, Movimiento Ciudadano 
y el Partido Acción Nacional 
(PAN) para controvertir los re-
sultados de las elecciones de  
diputados y senadores de los 
cuatro estados de la quinta 
circunscripción.

L o s  m a g i s t r a d o s 

Batean 14 juicios contra senadores
tribunal electoral   no proceden

la reserva
Los magistrados se reserva-
ron el pronunciamiento so-
bre la declaración de validez 
y la entrega de constancia 
de mayoría, hasta que se re-
suelva el último de los juicios 
en la sala regional.

declararon la improceden-
cia de 14 juicios presentados 
por Nueva Alianza contra la 
elección de senadores por los 
principios de mayoría relativa 

y representación proporcio-
nal de Michoacán e Hidalgo. 
Determinaron que los cóm-
putos estatales y no los dis-
tritales son los que deben 
impugnarse.

A excepción del Distrito 
18 del Edomex, en el resto de 
los casos quedaron intocados 
o fueron confirmados los re-
sultados consignados en las 
actas de cómputo distrital, la 
declaración de validez y la ex-
pedición de las constancias de 
mayoría de la elección de di-
putados federales.

a estudiar
El Mijis adelantó que ya 
se inscribió para estudiar 
derecho, que inicia el 14 
de septiembre, y se va a 
seguir preparando en 
beneficio de su gente.

exigeN pAgo
Jubilados se manifestaron frente a la casa 
de transición del virtual presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, para pedir apoyo para 
que les paguen adeudos pendientes.

Foto: Daniel Betanzos
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Toma de tribuna de los legisladores morenistas.

Nombran en Veracruz 
al fiscal anticorrupción

Legisladores de 
Morena tomaron 
la tribuna para 
evitar que 
se votara la 
designación 
del nuevo 
funcionario 

Marcos EvEn TorrEs rInDE ProTEsTa

Foto:  Especial

noMbraMiento. El pleno de la LXIV Legislatura de Veracruz nombró y recibió la protesta de ley  
de Marcos Even Torres Zamudio como titular de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción.

De La reDaCCión
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Marcos Even To-
rres Zamudio rindió protes-
ta como fiscal anticorrupción 
con el apoyo de las dos ter-
ceras partes de los diputados 
del Partido Acción Nacional, 
Partido Revolucionario Insti-
tucional, Partido de la Revo-
lución Democrática y Partido 
Nueva Alianza, en medio de 
una discusión salpicada de 
descalificaciones.

Luego de un largo deba-
te en el que en dos ocasiones 
fueron rechazados los inte-
grantes de la terna con una 
votación que requería las dos 
terceras partes del total de los 
integrantes de la LXIV Legis-
latura, los diputados se fueron 
dos veces a un receso.

Hubo jaloneos y al final la 
presidencia del Congreso tuvo 
que sesionar de manera alter-
na en la parte baja de la Mesa 
Directiva, la cual fue tomada  
de manera violenta por los in-
tegrantes de la fracción legis-
lativa de Morena para intentar 
evitar que la votación se lle-
vara a cabo, sin conseguir su 
objetivo.

La convocatoria emitida 
señalaba que quien obtuvie-
ra el mayor número de votos 
de la terna, pero que alcanza-
ra las dos terceras partes de 
los integrantes del pleno, se-
ría elegido fiscal anticorrup-
ción, sin embargo, ninguno lo 
alcanzaba.

De acuerdo con un comu-
nicado difundido por la LXIV 
Legislatura del Congreso es-
tatal de Veracruz, al poner-
se a consideración la terna, y 
tras una primera votación, se 

Morena presentará 
iniciativa para SSP
Manejaría 
recursos por 
57 mil o 58 mil 
millones de 
pesos: Durazo

Por isabeL GonzáLez
isabel.gonzalez@gimm.com.mx 

Julio Scherer Ibarra, futu-
ro consejero jurídico de la 
Presidencia de la República, 
adelantó que será la fracción 
de Morena  en la Cámara de 
Diputados la responsable de 
presentar la iniciativa de ley 
que dará origen a la Secretaría 
de Seguridad Pública Federal 
(SSP). 

En breve entrevista luego 
de sostener un encuentro de 
trabajo con Andrés Manuel 
López Obrador, virtual pre-
sidente electo, Scherer Ibarra 
informó que la iniciativa de 
ley se hará llegar al Congreso 
de la Unión el próximo mes de 
septiembre.

“Son los cambios a la Ley 
Orgánica de la Administra-
ción Pública en términos de 
la separación de la Secretaría 
de Gobernación  y de la Se-
cretaría de Seguridad Públi-
ca, básicamente; vamos muy 
bien, ya se está preparando 
la iniciativa y seguramente se 
presentará el día primero de 
septiembre” indicó.

En el caso de las iniciati-
vas preferentes, Julio  Scherer 
aclaró que será hasta diciem-
bre de este año cuando López 

son caMBIos a La LEY orGÁnIca: schErEr

Foto: Daniel Betanzos

en La CoLonia roMa. Julio Scherer Ibarra acudió ayer a las oficinas de transición del virtual   
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

Obrador —ya en su calidad 
de Presidente constitucional 
de México— haga uso de esa 
facultad.

En tanto, Alfonso Durazo, 
senador electo y futuro titular 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública Federal, consideró 
que el presupuesto que se le 
asignará a la dependencia, si 
es que se desincorpora de la 
secretaría de gobernación con 
todas sus facultades, oscilaría 

entre 57 mil o 58 mil millones 
de pesos; cifra equivalente a 
los recursos asignados para 
este año.

Es decir, agregó, que no se 
solicitaría más presupuesto 
para hacer funcionar la de-
pendencia, la cual también 
implementará un plan de 
austeridad al igual que el res-
to del futuro gobierno de la 
república.

El pasado 14 de julio, 

Ya se está preparando la iniciativa 
de ley y seguramente se presentará 
el día primero de septiembre.”

JULIo schErEr IBarra
VIRTUAL CONSEJERO JURÍDICO DE LA 

PRESIDENCIA

Alfonso Durazo, quien ocu-
pará la Secretaría de Seguri-
dad Pública, señaló que para 
realizar las funciones de la 
institución se tendrán sólo 
tres subsecretarías.

 Entrevistado luego de reu-
nirse con el virtual presidente 
electo, indicó que se reduce el 
aparato administrativo de se-
guridad, “se compacta, no se 
pierden funciones, y la com-
pactación, el programa de 
austeridad, tiene que darse sin 
perder eficacia”. Expuso que 
“la propuesta es reducir a tres 
las subsecretarías de un pa-
quete de cinco; desaparece la 
Oficialía Mayor, queda cons-
tituida sólo como una unidad 
administrativa”.

Foto: Paola Hidalgo/Archivo

vIoLEncIa DE GÉnEro

Por araCeLy Garza
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY, NL.— En me-
dio de las acusaciones de 
organizaciones civiles y ciu-
dadanos por un repunte en 
los feminicidios y a pocas 
semanas de haber retorna-
do a su cargo, el gobernador 
Jaime Rodríguez anunció 
una gira internacional para 
atraer inversiones al estado. 

El Bronco adelantó que 
en octubre estará por Japón, 
Corea, China y Francia. El 
mandatario apenas regresó 
a ocupar su puesto, luego de 
su participación como can-
didato presidencial.

Durante una reunión con 
inversionistas extranjeros,  
en Palacio de Gobierno en 
donde dio a conocer el esta-
blecimiento de dos empre-
sas aquí, realizó el anuncio.

Y a poco más de una se-
mana del asesinato de la 
menor Ana Lizbeth Polina 
Ramírez, el gobierno esta-
tal anunció que destinará 40 
millones de pesos para los 
cinco municipios con Alerta 
de Violencia de Género con-
tra las Mujeres.

La alerta fue emitida en 
el 2016 e incluye al ayunta-
miento de Juárez, en donde 
ocurrió el crimen de Anita, 
quien fue raptada y luego 
asesinada presuntamente 
por un expolicía, quien ya se 
encuentra preso.

Los recursos serán en-
tregados  mediante  la 
Secretaría de Finanzas y Te-
sorería General del estado a 
los municipios de Apodaca, 
Cadereyta, Monterrey, Gua-
dalupe y desde luego Juárez.

“Se atenderán de mane-
ra particular las necesida-
des de prevención”, dijo la 
encargada del despacho del 
Instituto Estatal de las Muje-
res, Martha Cecilia Reyes.

El Bronco se va de gira 
en medio de alerta

Vamos a potenciar 
nuestra relación 
con China dado que 
es un país que tie-
ne gran interés de 
invertir.”

JaIME 
roDrÍGUEZ

GOBERNADOR  DE NL

Jaime Rodríguez Calderón, gobernador de Nuevo León y ex-
candidato presidencial, anunció que se irá de gira.

Terna
Además de Marcos Even 
Torres Zamudio, ahora fis-
cal Anticorrupción de Vera-
cruz, la terna inicial incluía 
a Andrés Domínguez Fer-
nández y a Gustavo Fer-
nando Basto Pulido.

Convocatoria 
avala 
procedimiento
Al prever que las vota-
ciones de los legisladores 
para elegir al nuevo fiscal 
Anticorrupción en Vera-
cruz no empantanara el 
proceso, el artículo sexto 
de la convocatoria, con-
sensuada por todas las 
fuerzas políticas,  antici-
pó que “lo no previsto en 
la presente convocatoria 
y en el procedimiento de 
designación del titular de 
la Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrup-
ción, será resuelto por la 
Comisión Permanente 
de Procuración de Justi-
cia”, lo cual hace legal el 
nombramiento de Mar-
cos Even Torres.

 — De la Redacción

registraron 24 votos a favor de 
Marcos Even Torres Zamudio; 
dos votos para Andrés Domín-
guez Fernández y ningún voto 
para Gustavo Fernando Vasto 
Pulido. 

Ante ello, ningún aspirante 
obtuvo la mayoría calificada 
requerida.

Los legisladores de Morena 
argumentaron que la decisión 
de nombrar al fiscal Antico-
rrupción debió dejarse para la 
futura Legislatura.

Los panistas acusaron que 
la covocatoria emitida fue vo-
tada por los integrantes de la 
presente Legislatura, hacien-
do hincapié que incluso las 
prórrogas hechas previo a las 
elecciones fueron acordadas 
por todas las fracciones.

Se registró un debate por 
más de dos horas y al votar 
Morena lo hizo en contra de la 
terna. No eligió a ninguno, por 
lo que la presidenta les hizo 
ver que, conforme a la con-
vocatoria pública y abierta, la 
votación tenía que ser emitida 
por alguno de los integrantes 
ya que constitucionalmente 
hablando no estaba permitido 
rechazarla y había un acuerdo 
previo. Se procedió a la vota-
ción, en medio del enojo de 

los legisladores morenistas 
y de simpatizantes que es-
tuvieron presentes durante 
toda la sesión y al final inten-
taron seguir al fiscal nombra-
do, en medio de consignas y 
descalificaciones

Tras el desorden en el sa-
lón de sesiones, la Mesa Di-
rectiva de la LXIV Legislatura 
le tomó la protesta de ley a 
Marcos Even Torres Zamudio 
como titular de la Fiscalía Es-
pecializada en Combate a la 
Corrupción.

 — Con información de Lourdes López
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La tercera ampliación del aero-
puerto londinense de Heathrow, 
aprobada por el parlamento in-
glés en junio pasado, costará 
poco más de 14 mil 800 millo-

nes de euros y está prevista que se inaugure 
dentro de ocho años. El proyecto permitirá 
que la capacidad del mismo aumente de 
85.5 millones a 130 millones de pasajeros 
anuales, creando 100 mil nuevos puestos de  
trabajo.  
     “No se trata sólo de un proyecto para Lon-
dres, ni siquiera sólo para el sur de Inglaterra, 
lo que estamos aprobando es la creación de 
conexiones a través de Heathrow que bene-
ficiarán a todo Reino Unido”, explicó el mi-
nistro de Transportes, Chris Grayling. 

No es una obra sin costos sociales. Se 
tendrán que demoler miles de viviendas cir-
cundantes al aeropuerto para hacerlo rea-
lidad y se han dispuesto, por lo menos, tres 
mil millones de euros para pagar indemni-
zaciones a los vecinos. Por la cantidad de 
puestos de trabajo, inversiones de corto y 
largo plazo y la potencialidad que tendrá la 
obra, la enorme mayoría de los empresarios, 
de los líderes sindicales y el principal parti-
do de la oposición, el Laborista de Jeremy 
Corbyn (un buen amigo de Andrés Manuel 
López Obrador, casado con una mexicana), 
lo han apoyado con entusiasmo. Los que se 
oponían eran los del ala derecha del partido 
conservador, encabezados por el excanci-
ller y el más duro partidario del Brexit, Boris 
Johnson.

La ampliación de Heathrow en Londres 
es un buen ejemplo para analizar la cons-
trucción del Nuevo Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México. La ampliación 
londinense es una obra más pequeña (se tra-
ta de una tercera pista y un edificio terminal 
enorme) que la planteada en Texcoco, aun-
que su costo es significativamente mayor, al 

cambio de hoy costará Heathrow unos 343 
mil millones de pesos, tres veces más que el 
aeropuerto capitalino; mientras la amplia-
ción de Heathrow quiere llegar a 130 millo-
nes de pasajeros, la del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México per-
mitirá mover 60 millones en una primera 
etapa y cuando esté totalmente concluido 
podrá movilizar a 120 millones de pasajeros 
anuales. 

Heathrow implica, a diferencia de Méxi-
co donde el NAICM se construye, totalmen-
te, en terrenos federales, expropiar terrenos 
y desalojar a miles de viviendas.

 No es el único aeropuerto en la ca-
pital británica: Londres cuenta con otros 
dos grandes aeropuertos, además del de 
Heathrow. Pero más allá de la controver-
sia con los grupos conservadores y algunos 
ambientalistas, existe una amplia mayo-
ría que sabe que la misma debe realizarse  
por el enorme potencial económico que 
implica.

Hoy día, un gran aeropuerto, sobre todo 
los que están destinados a ser grandes hub 
aéreos, o sea los centros de conexión de dis-
tintas aerolíneas para unir distintos puntos 
del país y del mundo, no son simplemente 
un lugar de carga y descarga de pasajeros y 
mercancías. 

Son enormes proyectos de desarrollo, 
que implican la creación de decenas de mi-
les de puestos de trabajo, durante su cons-
trucción y más aún durante la operación, 

implican un mejoramiento de toda la in-
fraestructura y aumenta el valor de las zo-
nas en los que se asienta, genera inversiones 
comerciales, hoteleras, de empresas de todo 
tipo más allá de las estrictamente aéreas.

En nuestro caso ha significado, además 
de todo lo anterior, la realización de un pro-
yecto hidráulico que sirve obviamente para 
el aeropuerto, pero también para toda la re-
gión y que acabará con las cíclicas inunda-
ciones de las enormes colonias populares 
circunvecinas. 

Y ése es otro beneficio adicional difícil de 
valorar en su justa medida: como en su mo-
mento señaló Carlos Slim “es un detonador 
como no se ha visto nunca en la ciudad por-
que está en el área nororiente, que es el área 
más marginada de México. 

El objetivo es detonar el desarrollo eco-
nómico y social y el empleo de la zona con 
mayor población marginada de la zona y el 
país”, será, dijo, “una transformación mági-
ca” del toda la zona.

El próximo presidente López Obrador 
declaró que pondrá a consulta popular qué 
hacer con el aeropuerto. El INE ya ha dicho 
que no puede organizar una consulta de ese 
tipo en dos meses, que no existen ni condi-
ciones legales ni económicas para ello. Y es 
el único facultado para realizar una consulta 
que tenga legitimidad. 

Tampoco ayudan las preguntas que se 
plantearán: si se continúa el Nuevo Aero-
puerto, si se lo reemplaza construyendo dos 
pistas en Santa Lucía o si se dejan de gastar 
recursos públicos y se concesiona. Santa Lu-
cía no es alternativa: la empresa Mitre y los 
especialistas internacionales en aviación 
descartaron desde hace años, por las rutas 
aéreas de entrada y salida de aviones, la po-
sibilidad de Santa Lucía. 

No tiene sentido concesionar el Nuevo 
Aeropuerto porque es una obra que ya está 
financiada, vía el TUA, el impuesto que pa-
gamos los viajeros y que tendrá gran bene-
ficio público, social y económico. ¿Por qué 
concesionarlo?

Pero, finalmente, es un error porque no 
es un tema que se deba llevar a consulta po-
pular. Estamos hablando de una de las obras 
de ingeniería más complejas de la actuali-
dad, casi nada es más difícil hoy que cons-
truir un gran aeropuerto. 

Es una decisión de expertos, producto de 
años de estudios y proyectos de todo tipo. 
Es como si se pusiera a consulta popular si 
un cirujano debe o no realizar un trasplante 
de corazón y, además, pedirle a la gente que 
decida cuál es el mejor donante. No tiene 
sentido.

El aeropuerto  
como forma de vida

La construcción del 
aeropuerto llevaría el 
desarrollo económico 
al oriente de la Zona 
Metropolitana.

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

URGE PLANTA DE TERMOVALORIZACIÓN

Señor director: 

Cada día la Ciudad de México genera muchas toneladas de 
basura, lo cual es ya un foco rojo para la ecología local y na-
cional. La CDMX está abajo de Nueva York como la ciudad 
que produce más basura.

Ante esta problemática es fundamental que el próximo go-
bierno de la capital se tome en serio este tema y la forma en 
cómo se debe solucionar. Para ello, desde 2016 se propuso 
construir una planta de termovalorización.

Esto permitiría transformar la basura en energía eléctrica. 
Para ello, según los expertos, se incinerarán los residuos en 
hornos especiales que alcanzan temperaturas de más de 
mil grados centígrados. 

Con base en ello, el aire de la combustión, junto con la fuer-
za del agua empleada en el proceso, generará el suficien-
te vapor que alimentará las turbinas que producirán ener-
gía eléctrica.

Lo interesante de este proyecto consiste en que con la 
transformación de los desechos se podría generar la sufi-
ciente energía para garantizar la movilidad de todo el servi-
cio del Metro de la capital.

Sería buenísimo que el Metro se pudiera mover por medio 
de esta energía limpia y ello, ayudaría muchísimo en dismi-
nuir costos operativos en el Metro. Por ello, la idea de esta 
planta es fundamental para la ciudad.

La planta de termovalorización debe realizarse sin chan-
tajes políticos y con base en un esfuerzo de sustentabili-
dad de la ciudad más grande del mundo como lo es la CD-
MX. Urge esta planta, esperemos que esté lista a más tardar 
en dos años.

EZEQUIEL ARROYO
CIUDAD DE MÉXICO

ABASTO DE MEDICINAS

Señor director:  

Es necesario que todo el sistema hospitalario del país tenga  
el suficiente abasto de medicinas. La salud es fundamen-
tal para que este país esté en condiciones de desarrollo, por 
lo que uno de los retos de la próxima administración fede-
ral será este tema.

GLORIA NAVA
CIUDAD DE MÉXICO

YO LECTOR

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Hospital Ángeles México, em-
presa de Grupo Empresarial 
Ángeles, organizó y celebra en 
la Ciudad de México el Con-
greso de Ginecología y Obs-
tetricia: “Por el bienestar de la 
mujer”. 

El evento fue inaugura-
do por Jorge Cabrera Águi-
la y Fernando Sánchez 
Aguirre, director general y 
presidente del Colegio Médi-
co del Hospital Ángeles Méxi-
co, respectivamente.

Luego de inaugurar el 
Congreso, Cabrera dijo que el 
Congreso tiene como propó-
sito actualizar a los médicos 
especialistas en la materia, en 
beneficio de las pacientes que 
acuden con ellos.

“Es muy importante que 
todas las mujeres del país ten-
gan siempre un médico que 
esté muy bien actualizado 
para el mejor cuidado de su 
salud, que es lo más impor-
tante”, comentó en entrevista.

Asimismo, explicó que la 
actualización de los médicos 
por parte de otros galenos que 
tienen amplia experiencia en 
el manejo de los temas con-
tribuye a transmitir el conoci-
miento  siempre en beneficio 
de los pacientes.

“El Hospital Ángeles Méxi-
co siempre se preocupa para  
que la población esté bien in-
formada y esto, obviamente 
no es la excepción; el organi-
zar un Congreso como éste, 
la Ginecología y Obstetricia 
se convierten en una priori-
dad para el Grupo Ángeles, y 

Foto: Karina Tejada

Foto: Karla Méndez

Asistentes a la inauguración del Congreso de Ginecología y Obstetricia: “Por el bienestar de la mujer”. 

Personal de la Cruz Roja en Aguascalientes, durante la conferen-
cia de prensa para anunciar la carrera atlética.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

De manera simultánea, 
en las ciudades de Puebla, 
Aguascalientes y Monterrey 
fue presentada la convoca-
toria para la carrera Todo 
México Salvando Vidas, de 3, 
5 y 10 kilómetros, que orga-
niza la Cruz Roja Mexicana, 
la cual se llevará a 
cabo el 9 de sep-
tiembre en las 32 
entidades del país.

La presidente 
del consejo direc-
tivo de Cruz Roja 
Ciudad de Puebla, 
Paula Saukko de 
Murrieta, informó 
que para esta edición local 
participarán Diana Laura 
Coraza y Jorge Lanzagorta, 
medallista de oro y plata en 
el Campeonato Mundial de 
Para Atletismo e integran-
te de la Selección Mexica-
na de Futbol para Ciegos, 
respectivamente.

“Al realizar este tipo 
de eventos deportivos, la 
Cruz Roja le apuesta a la 

a través del Hospital Ángeles 
México, pues queremos con-
tribuir con nuestro granito de 
arena para que  la población y 
el gremio médico puedan es-
tar a la vanguardia en toda la 
información médica para el 
cuidado de la salud de la mu-
jer”, expuso.

Aseguró que con la orga-
nización del Congreso de Gi-
necología y Obstetricia: por el 
bienestar de la mujer, Hospital 
Ángeles se mantiene a la van-
guardia como institución de 
servicios médicos.

Fernando Sánchez Aguirre, 
presidente del Colegio Médico 
del Hospital Ángeles México,  

refrendó que el objetivo del 
congreso es transmitir el co-
nocimiento médico para be-
neficio de la mujer.

Informó que el Congreso 
sesionará durante cuatro días, 
del martes al viernes, y que 
durante la primera sesión se 
abordaron temas relacionados 
con la mujer joven y la anticon-
cepción, “porque México es el 
primer país con embarazos 
adolescentes; vamos a hablar 
de infecciones porque la sa-
lud vaginal es muy importante 
para la vida reproductiva de la 
mujer y para su vida sexual”.

“El segundo día vamos a 
abordar todo lo referente a 

prevención de enfermeda-
des crónico degenerativas 
que son la diabetes, la hiper-
tensión y los problemas de 
corazón, que sin duda sigue 
siendo uno de los factores 
de mortalidad en Aguasca-
lientes”, dijo Leticia Pon-
ce Guzmán, encargada de 
despacho de la delegación 
estatal de la Cruz Roja en 

Aguascalientes al 
dar a conocer los 
pormenores.

En Monterrey, 
Nuevo León, Au-
rora Vignau de 
Zambrano, de-
legada estatal y 
presidenta del 
consejo de direc-

tores de Cruz Roja Mexica-
na, así como representantes 
de las firmas patrocinadoras  
ofrecieron los pormenores 
del evento en el que a nivel 
nacional se esperan unos 50 
mil participantes. En Monte-
rrey la inscripción es de 300 
pesos y se puede hacer en 
www.trotime.com.mx.

 —  (Con información de Aracely Garza, 

Fernando Pérez y Karla Méndez)

NACIONAL    9 DE SEPTIEMBRE

BASES
La carrera es de 3, 5 
y 10 kilómetros y las 
inscripciones pue-
den realizarse en la 
Cruz Roja de cada 
estado.

la obstetricia, al parto, al na-
cimiento; el tercer día, lo va-
mos a dedicar a la ginecología, 
que son las enfermedades de 
la mujer; para terminar cuarto 
día con la edad madura, con la 
postmenopausia, donde esta-
mos recibiendo mujeres obe-
sas, hipertensas, diabéticas, lo 
que habla del abandono de la 
mujer”.

Dijo que Hospital Ángeles 
México y los participantes en 
el Congreso, quieren culmi-
nar este magno evento con la 
atención de la mujer madura, 
para que llegue a la mejor eta-
pa de su existencia con cali-
dad vida.

Actualizan a médicos 
del Hospital Ángeles

CONGRESO DE GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA

Convoca Cruz 
Roja a carrera
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Pacífico un mayor compromi-
so en lograr los objetivos tra-
zados. Entre ellos, destacan:

“Consolidar la proyec-
ción de la Alianza del Pa-
cífico hacia otras regiones, 
particularmente Asia-Pacífi-
co; aumentar la conectividad 
digital entre los cuatro países 
a fin de hacer un uso intensivo 
de las TIC’s y avanzar juntos 
en áreas estratégicas, como 
los servicios financieros y la 
ciberseguridad, y ampliar la 
participación ciudadana para 
mejorar la libre movilidad de 
personas y la cooperación 
en temas sensibles, como la 
protección de la población 
vulnerable frente al cambio 
climático”, reseñó Peña Nieto.

De manera particular, en 
la Declaración de Puerto Va-
llarta 2018 se acordó la crea-
ción de la Red de Centros de 

Desde su campaña, el próxi-
mo Presidente propuso una 
“cuarta transformación” 
del país. La primera fue la 
Independencia, la segun-

da, la Reforma, la tercera, la Revolución. 
Todas ellas terminaron en un producto 
muy concreto: una nueva Constitución 
(la de 1824, 1857 y 1917, respectivamen-
te). En mayo pasado, en la entrevista que 
le hicimos en Tercer Grado, le pregun-
té a López Obrador si su “cuarta trans-
formación” implicaría una nueva Carta 
Magna. Contestó que no y abundó: en 
caso de ganar, no promovería ninguna 
enmienda constitucional durante los tres 
primeros años de mandato. Según él, las 
leyes en el país estaban bien. Sólo había 
que aplicarlas.

AMLO estaba prometiendo algo muy 
gordo —una transformación histórica—, 
pero sin modificar la Constitución actual, 
por lo menos durante sus tres primeros 
años de gobierno. Parecía una contra-
dicción. Sin embargo, en ese momento, 
el candidato presidencial no sabía lo que 
hoy sabemos, es decir, que la coalición 
de partidos que lo apoyaba (Morena-PT-
Encuentro Social) tendría una mayoría 
cómoda en el Congreso quedándose a 
un pelito de tener el número suficiente 
de diputados y senadores para refor-
mar la Constitución, lo cual requiere una 
mayoría calificada de dos terceras par-
tes en ambas cámaras, más la aproba-
ción de 17 congresos estatales (Morena 
tendrá el control en 18 de estos órganos 

legislativos locales). Las condiciones, 
luego entonces, cambiaron. No es gra-
tuito, en este sentido, que comience a 
hablarse de, efectivamente, reformar la 
Constitución e, incluso, de una nueva.

Hace unos días, AMLO anunció su 
primera agenda legislativa en cuanto el 
nuevo Congreso tome posesión el pri-
mero de septiembre. Contra lo que dijo 
en Tercer Grado, sí aparecen reformas 
constitucionales: modificar el artículo 
127 para que ningún funcionario gane 
más de lo que percibe el Presidente; 
crear, de nuevo, la Secretaría de Segu-
ridad Pública y cambiar el artículo 108 
para que el Presidente pueda ser enjui-
ciado por corrupción y delitos electo-
rales, así como la eliminación del fuero 
para todos los funcionarios. Se ha infor-
mado, asimismo, una posible iniciativa 
para incluir en la Constitución la obliga-
ción del Estado de impartir educación 
superior. Además, se ha mencionado la 
intención de “modificar o revocar leyes 
de la Reforma Educativa”. No queda cla-
ro si sólo en las legislaciones secundarias 
o también en la Constitución. El hecho 

es que el próximo gobierno sí va a apro-
vechar su amplia mayoría para reformar 
nuestra ley fundamental.

Animados por su contundente vic-
toria, varios morenistas ya hablan pú-
blicamente de enmendar a fondo la 
Constitución. El próximo senador Martí 
Batres tuiteó el pasado 12 de julio: “El 
voto ciudadano nos llevó a una especie 
de constituyente: 17 Congresos Locales y 
mayoría muy cercana a las 2/3 en el Con-
greso, es el momento para realizar todas 
las reformas progresistas con las que ha 
soñado la sociedad mexicana”. Hubiera 
sido interesante que profundizara qué 
tipo de reformas está pensando. 

Gerardo Fernández Noroña fue más 
específico. En una reunión de fuerzas iz-
quierdistas en La Habana el 18 de julio, 
dijo: “Ha sido un triunfo avasallador de 
Andrés Manuel López Obrador y te-
nemos un reto grande porque podemos 
hacer todas las reformas constituciona-
les que nosotros decidamos; el pueblo 
nos ha dado esa herramienta. Podemos 
darle marcha atrás a todas las reformas 
neoliberales. Por supuesto que tendre-
mos que recuperar puertos, aeropuertos, 
carreteras, ferrocarriles, aguas, petróleo, 
telecomunicaciones… todo, y ponerlo al 
servicio de nuestro pueblo”. Luego aclaró 
que AMLO tiene “la idea de que se debe 
acumular más fuerza, de que se debe te-
ner todavía un apoyo popular mayor”.

Finalmente, en una entrevista pu-
blicada el 20 de julio en El Universal, 
Porfirio Muñoz Ledo, futuro diputado 
federal, afirmó: “Hay dos tiempos, y lo 
ha dicho bien López Obrador: un tiem-
po de hacer las correcciones, fundamen-
talmente de las deformaciones en las 
que se ha incurrido durante los últimos 
30 años, porque de las 900 reformas a 
la Constitución que ha habido, la tercera 
parte son de la época actual. Y luego ha-
brá que entrar en un segundo momento 
a una revisión integral de la Constitución, 
cuando el gobierno se haya asentado y 
aumentado su consenso, probado su efi-
cacia y su prestigio. Esto puede llevar a la 
convocatoria de una Asamblea Constitu-
yente. Es lo que llama Andrés Manuel la 
cuarta transformación”.

Todo indica, entonces, que, contrario 
a lo prometido en campaña, la “cuarta 
transformación” sí terminará en refor-
mas constitucionales e incluso en una 
nueva Constitución. Algo muy gordo pa-
rece estarse cocinando.

 Twitter: @leozuckermann

¿Cuarta transformación, 
igual a nueva Constitución?
Hace unos días, AMLO anunció su primera agenda 
legislativa en cuanto el nuevo Congreso tome posesión el 
primero de septiembre. Contra lo que dijo en Tercer Grado,  
sí aparecen reformas constitucionales.

Animados por su 
contundente victoria, 
varios morenistas ya 
hablan públicamente  
de enmendar a fondo  
la Constitución.

juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

A SEGUIR EL EJEMPLO

Señor director: 

En una época en la que la mayoría de los mexicanos vivi-
mos con temor y angustia por el nivel de inseguridad y vio-
lencia que se vive en el país, es alentador saber que todavía 
existen personas honestas y, más, que las redes sociales sir-
van para darlas a conocer y no sólo para publicaciones sin 
objetivos de mejora ciudadana.

Ya es viral el caso de una usuaria del Sistema de Transpor-
te Colectivo (STC) Metro que encontró un bolso en la Línea 
9 (la que va de Tacubaya a Pantitlán). La chica, identifica-
da como Lukangelika, está en busca de la persona que per-
dió una bolsa.

A través de su cuenta de Twitter, escribió: “amiga si utilizas-
te la Línea 9 del Metro, hoy, entre las 8:50 y las 9:15 horas 
(de este lunes) y olvidaste una bolsa Kipling Azul acude a la 
estación Patriotismo”.

Me dio mucho gusto, por ahora, saber que más de mil 500 
personas se dieron tiempo para compartir la publicación 
y que la dueña o dueño del bolso pueda recogerlo, cuando 
esto suceda, mi entusiasmo estará mejor.

En muchas ocasiones desgasta y desanima leer tantas pu-
blicaciones sobre asaltos, robos, desapariciones, extorsio-
nes y demás casos que nos hacen vulnerables ante los des-
piadados delincuentes. Más triste es recorrer las redes so-
ciales y descubrir que las personas se toman más tiempo 
para compartir memes o videos absurdos, como el reto del 
auto en movimiento, y no puedan regalar un minuto para 
hacer virales posts de gente honesta, que exhibe y demues-
tra que aún quedamos personas con valor cívico.

No hay que permitir que los malos sean mayoría. Hay que 
copiar el ejemplo de las personas que hacen algo por el 
prójimo. Hay que cuidar nuestro país, nuestros recursos 
naturales y nuestra sociedad en general. Hay que fomen-
tar valores éticos, enseñarle a los pequeños que cuando los 
buenos somos mayoría, aún queda una esperanza para re-
cuperar el país y la estabilidad que algún día se tuvo. Repli-
quemos las buenas acciones, no las malas.

OFELIA SOTELO
CIUDAD DE MÉXICO

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
el respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de 
una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos 
el derecho de publicar o editar los contenidos. Las 
opiniones publicadas serán responsabilidad de su autor.

Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Refrendan libre comercio
El trabajo durante siete años de este mecanismo de cooperación es un 
ejemplo mundial de integración regional, destaca el presidente Peña Nieto

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
Env iado
esanchez@gimm.com.mx

PUERTO VALLARTA, Jal.— 
Al cumplirse siete años de la 
constitución de la Alianza del 
Pacífico, sus resultados en el 
impulso a la economía de li-
bre mercado y la integración 
regional son ejemplo a nivel 
mundial, consideraron los 
presidentes de Chile, Colom-
bia, México y Perú.

Previo a la firma de la de-
claratoria conjunta de la XIII 
Cumbre, el presidente Enri-
que Peña Nieto afirmó que el 
trabajo de este mecanismo 
representa “un audaz esfuer-
zo de articulación económica 
y un ejemplo mundial de inte-
gración regional”.

 “Trabajando juntos hemos 
dado pasos trascendentes ha-
cia una mayor circulación de 
bienes, servicios, capitales y 
personas”, destacó.

Explicó que durante este 
tiempo se han concretado al-
rededor de 50 proyectos de 
cooperación con los 55 esta-
dos observadores. Además, se 
liberó  96% de los intercam-
bios comerciales y se elimi-
nó el requisito de visa para los 
ciudadanos.

“Gracias a ello, de 2012 a 
21017 aumentó en más de 140 
por ciento el turismo de nues-
tros socios de la Alianza hacia 
nuestro país”, expuso el man-
datario mexicano quien ayer 
se despidió formalmente de 
sus homólogos a poco más de 
cuatro meses de que concluya 
su sexenio.

Los presidentes Enri-
que Peña Nieto, Juan Manuel 
Santos, Sebastián Piñera y 
Martín Vizcarra aprobaron el 
documento Visión 2030, que 
le imprimirá a la Alianza del 

CUMBRE DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO

Foto: Especial

El presidente Enrique Peña Nieto encabezó la inauguración de la XIII Cum-
bre de la Alianza del Pacífico, junto con sus homólogos de los países miem-
bros de este mecanismo: Colombia, Chile y Perú.

Anfitrión

“Sólo construyendo una vi-
sión común es que podremos 
avanzar hacia una verdadera 
integración de América Lati-
na”, comentó el peruano.

Por su parte, Juan Manuel 
Santos resaltó que en la Alian-
za del Pacífico se puso por de-
lante la voluntad política y el 
pragmatismo para lograr be-
neficios directos a las pobla-
ciones de los cuatro países. 

Los integrantes de la Alian-
za del Pacífico y del Mercosur 
firmaron una Declaración 
Conjunta en la que fortale-
cen la vinculación entre am-
bos mecanismos y con ello, 
impulsar el desarrollo y creci-
miento en la región.

En su calidad de presiden-
te Pro-Témpore de la Alianza 
del Pacífico, el presidente En-
rique Peña Nieto destacó que 
estos dos bloques comercia-
les en conjunto concentran el 
79 por ciento de la población 
en la Latinoamérica, el 85 por 
ciento del PIB, el 86 por cien-
to de las exportaciones y el 88 
por ciento de la captación de 
inversión extranjera directa.

“Estamos convencidos de 
que la apertura comercial y el 
respeto al sistema multilateral 
de comercio son esenciales 
para el crecimiento económi-
co y el desarrollo sostenible 
de nuestros pueblos. 

En las reuniones partici-
paron tres de los integrantes 
del equipo de transición del 
nuevo gobierno. Estuvieron 
presentes el próximo canci-
ller Marcelo Ebrard; Graciela 
Márquez Colin propuesta para 
ocupar Economía y Jesus Sea-
de, responsable de la renego-
ciación del TLCAN.

El gobernador de Jalisco, 
Aristóteles Sandoval.

POR PATRICIA 
RODRÍGUEZ CALVA
prc@gimm.com.mx 

El gobierno de Jalisco en-
tregará una administración 
sin deudas y con finanzas 
sanas  a Enrique Alfaro Ra-
mírez, gobernador electo 
de la entidad, aseguró Aris-
tóteles Sandoval Díaz. 

Informó también que 
su gobierno está realizan-
do simulacros del proceso 
de entrega-recepción, con 
la finalidad de que se haga 
de manera exitosa y trans-
parente y  añadió que ya se 
registra un 70% de avance.

 Entrevistado  en su ca-
lidad de anfitrión de la XIII 
Cumbre de la Alianza del 
Pacífico, Sandoval Díaz 
señaló: “Ayer, tuve un si-
mulacro de la transición, 
vamos al 70% y va muy 
bien. El objetivo es dejar al 
estado en mejores condi-
ciones,  con finanzas sanas 
y sin deudas.

Señaló que deja un es-
tado con ciudades don-
de se puede vivir en paz, 
como Puerto Vallarta, don-
de sin sobresaltos se  ha 
realizado la  Cumbre de la 
Alianza del Pacífico.

RELEVO

Foto: EFE/Archivo

Sandoval: 
dejo Jalisco 
sin deudas

Desarrollo Empresarial para 
la Alianza del Pacífico y el lan-
zamiento de la Primera Agen-
da Digital Público-Privada.

 En infraestructura se cons-
tituye el Fondo de Infraestruc-
tura de la Alianza del Pacífico 
y se emitirá un Bono Catas-
trófico Regional por mil 360 
millones de dólares que tie-
ne como objetivo mitigar el 

impacto financiero de los sis-
mos de la región. 

 En el ámbito educativo 
destaca la determinación de 
otorgar más de mil 800 becas 
a jóvenes de los cuatro países.

 Ayer, el mandatario del 
Perú, Martín Vizcarra, asumió 
la presidencia Pro-Témpore 
de la Alianza del Pacífico y or-
ganizará la cumbre en 2019.

OCTAVA POTENCIA ECONÓMICA
 n La Alianza del Pacífico es 

la octava potencia económica 
y la octava exportadora del 
mundo, con una población 
en conjunto de 225 millones 
de personas entre los cuatro 
países que la integran.

 n En América Latina, el blo-
que representa 37% del PIB, 
concentra 52% del comercio 

total y atrae 45% de la inver-
sión extranjera directa.

 n Puerto Vallarta, Jalisco, es 
la ciudad anfitrión del en-
cuentro que reúne a alrededor 
de mil 200 personas, entre 
presidentes, cancilleres, mi-
nistros de comercio y minis-
tros de finanzas de los cuatro 
estados miembros.
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Hubo una excepción: los consejeros del INE. A todos los actores 
menos a ellos les extendió su “mano abierta y franca”. La magia de 
la reconciliación tuvo su primera fisura el 18 de julio cuando el INE 
anunció una multa de 197mdp a Morena por el manejo irregular del 
fideicomiso Por los Demás constituido para beneficio de los dam-
nificados del sismo. Todos los partidos estuvieron advertidos que 
entregar dinero o cualquier material a la gente era considerado una 
dádiva y, como tal, estaba prohibida. Con todo, probar que recursos 
públicos o privados recibidos por los partidos o gobiernos terminan 
en actividades electorales es sumamente complicado. No se le ha 
podido probar al priista Alejandro Gutiérrez, quien presuntamente 
desvió recursos del gobierno de Chihuahua para fines electorales y 
no se ha acusado a Morena de ello.

Pero entregar dádivas no es la única conducta ilegal. También lo 
son: las violaciones a las disposiciones sobre financiamiento público 
y privado para los partidos, la simulación en la constitución de un 
fideicomiso, el manejo de dinero privado aportado por personas fí-
sicas sin plena identificación, rebasar el límite permitido para recibir 
donaciones en efectivo, asignar el dinero entre los fideicomitentes o 
aceptar ingresos de empresas porque están impedidas por ley para 
aportar recursos a los partidos.

Por otro lado, llama a sospecha que el domicilio del fideicomi-
so sea el mismo que el de la sede nacional de Morena, que 84% 
de los aportantes identificados como fideicomitentes adherentes 
sean legisladores del partido, que se lleven a cabo operaciones casi 
siempre de 50 mil pesos con diferencia mínima de segundos y que 
ocurran en unas cuantas sucursales o que en los videos de las cajas 
bancarias se aprecie a un pequeño grupo de personas que se for-
man una y otra vez ingresando dinero en efectivo al fideicomiso. 
Dados todos estos indicios, el INE cumplió con su obligación de dar 
vista de las irregularidades a la Fepade, el SAT y la PGR.

Independientemente del desenlace legal que tenga el caso, 
la reacción de AMLO ante la investigación y la multa fue de 

descalificación absoluta: los conse-
jeros avalaron el fraude de 2006, son 
conservadores y corruptos, no quie-
ren que las cosas cambien, actuaron 
de manera facciosa y de mala fe, fue 
una vil venganza, quieren manchar el 
triunfo, es un golpe político y artero, 
actuaron tendenciosamente, es una 
institución de negro pasado. Después, 
AMLO incorporó a la Secretaría de Ha-
cienda a sus descalificaciones y ahora 
estamos frente a un complot para usar 
información oficial con fines políticos. 
No le bastó su incuestionable triunfo, 
el profesionalismo e imparcialidad del 
árbitro durante el proceso electoral ni 
las sanciones a otros partidos. Este tipo 

de reacción no es privativa de AMLO. Cada vez que en este país se 
pretende hacer justicia sale a relucir la motivación política. Los mé-
ritos del caso pasan a un segundo plano y las investigaciones se de-
tienen para evadir el cargo de “politización de la justicia”.

Si esto sigue así el propio AMLO se verá atado de manos cuan-
do como titular del Ejecutivo, tenga que perseguir los delitos de co-
rrupción, violación a los derechos humanos o asociación delictuosa. 
Cada vez que se abra una carpeta de investigación, cada vez que 
inculpe a un adversario, cada vez que un juez dicte sentencia, se 
podrá argüir que, ahora, es él quien encabeza un complot.

El comportamiento de AMLO frente al INE abre un expediente 
peligroso. Será presidente de México el próximo 1º de diciembre y 
si no cree en las instituciones y en las normas que las sostienen, in-
cluidas las que determinan sus propias facultades, establecen sus 
alcances y decretan las sanciones por extralimitarse, estaremos en 
problemas muy pronto. Ya nos dio una probadita refiriéndose a la 
multa del INE: “Todo esto se ha difundido en los medios conserva-
dores, no se me va a olvidar … Yo no odio, pero no olvido”. ¿Qué es 
lo que no va a olvidar?

Como presidente tendrá que acostumbrarse no sólo a la crítica, 
sino a las resoluciones contrarias a sus disposiciones, a no salirse 
siempre con la suya y a la falibilidad de sus decisiones. Tendrá, que 
acostumbrarse a no confundir la honestidad con la legalidad a la 
que está obligado en el ejercicio del poder. Si cada vez que el Poder 
Legislativo o el Poder Judicial, si cada vez que un órgano autónomo 
o cada vez que un poder local contravenga su mejor juicio va a des-
calificarlos, o a decirle a sus integrantes “maiceados y alcahuetes”, 
quedarán tres vías. Una peor que la otra: su captura para que estas 
instituciones estén a su servicio, el desacato de sus decisiones o su 
disolución.

Ése es uno de los grandes problemas de México: creemos en las 
instituciones hasta que deciden algo que no nos conviene. Hasta ahí 
llega nuestra institucionalidad.

JUAN CARLOS 
SÁNCHEZ 

MAGALLÁN
Quedó claro que 

cinco de cada diez 
mexicanos rechazaron 
el modelo neoliberal 
a ultranza aplicado 

desde hace tres 
décadas. Fueron De la 

Madrid, Carlos Salinas y 
Ernesto Zedillo quienes 

lo practicaron.

MARÍA 
AMPARO 

CASAR
Llama a sospecha 

que el domicilio del 
fideicomiso sea el 
mismo que el de la 
sede nacional de 
Morena, que 84% 
de los aportantes 

identificados como 
fideicomitentes 
adherentes sean 

legisladores.

CARLOS 
ORNELAS

Las declaraciones 
de AMLO y Esteban 

Moctezuma respecto 
a las ofertas de 

campaña de que no 
habrá rechazados en 
la educación superior 
empiezan a concebir 

ideas de cómo el 
futuro gobierno desea 

afrontar la cuestión.

VÍCTOR 
GORDOA

En momentos de 
crisis, la velocidad de 

respuesta juega un 
papel muy importante 

y ya ha transcurrido 
mucho tiempo sin que 
enfrenten la situación. 

No por esconder la 
cabeza  los medios de 
comunicación van a 

dejar de perseguirlos.

JUAN CARLOS SÁNCHEZ 
MAGALLÁN
Presidente del Congreso Nacional  
de la Abogacía
juancarlossanchezmagallan@gmail.com

Decepciones

Los electores de México, 
mayoritariamente, 
mandaron su solicitud 
de cambio estructural al 
otorgarle su confianza 

al futuro presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, y al 
retirársela a los partidos hegemónicos, 
el Revolucionario Institucional y 
Acción Nacional  y sus satélites 
orbitales: Partido Verde Ecologista de 
México, Nueva Alianza y Movimiento 
Ciudadano, sin salvarse el Partido 
Encuentro Social, que acompañó a 
Morena. 

Pero más allá de que estuvieron a punto de desapa-
recer, quedó claro que cinco de cada diez mexicanos 
rechazaron el modelo neoliberal a ultranza aplicado 
desde hace tres décadas. Fueron Miguel de la Madrid, 
Carlos Salinas y Ernesto Zedillo quienes lo practicaron,  
desmantelando al aparato burocrático y dejando  
miles de damnificados del sector público estatal y 
paraestatal.

Así, Acción Nacional sacó al Revolucionario Institu-
cional de los Pinos con Vicente Fox y siguió Felipe Cal-
derón, ambos decepcionaron al colectivo nacional, al 
incrementarse la corrupción del aparato estatal, la vio-
lencia, el narcotráfico y los grupos criminales. De esta 
manera, el PRI regresó al poder con Enrique Peña Nieto. 
Se escuchaba decir: “Ellos roban poquito, pero saben go-
bernar”. No fue así. La voracidad de muchos gobernado-
res los llevó a abusar de los dineros públicos. Los delitos 
siguieron impunes y el crimen organizado se multiplicó. 
La decepción y frustración invadió a la mayoría de los 
mexicanos.

Andrés Manuel López Obrador fue candidato presi-
dencial tres ocasiones, capitalizó las decepciones de la 
gente y ofreció la esperanza de un mejor futuro a millo-
nes de jóvenes que carecen de oportunidades. De esta 
forma, romperá el molde de hacer política. Lanzó los 
primeros trazos de lo que será su gobierno en un pro-
grama de 50 puntos por la austeridad y lucha contra la 
corrupción, destacando: la eliminación de fideicomisos, 
la reducción de salarios a los mandos superiores del go-
bierno, la suspensión de pensiones a los expresidentes, 

reducir los gastos de pu-
blicidad a la mitad, elimi-
nar las oficinas de prensa, 
no contratar a familia-
res, reducir en un 70% al 
personal de confianza, 
eliminar el fuero de servi-
dores públicos, incluido el 
Presidente.

Además de ello, tam-
bién, se eliminará el 
uso de choferes, viáti-
cos, asesores, secretarios 
particulares, viajes al ex-
tranjero, gastos de cere-
monial, etcétera. Asuntos 
que reiteradamente he-
mos señalado y que sólo 
se permitirán de manera 
racional a los secretarios 
de despacho. Llamó mu-
cho la atención la centra-
lización del gasto federal 
y sus aportaciones a es-
tados y municipios, pues 
AMLO nombró coordina-
dores estatales que serán 

los propietarios de las chequeras del 70% de sus ingre-
sos y que no incluyen los proyectos directos de inversión 
federal.

Sin duda, es una decisión porfirista, más que juarista, 
la de centralizar el gasto, la publicidad y la relación con 
los medios de comunicación, ¿pero, cómo decirle no y 
seguir en el esquema tradicional si éste fracasó ante las 
evidencias de tanto abuso de parte de los gobernadores?

Los gobernadores del PRI, en tiempos de la transición 
democrática con Fox, “tuvieron manga ancha”, pues no 
les tocó un Presidente autoritario como lo fueron Carlos 
Salinas o Luis Echeverría, quienes los quitaban y ponían 
a su antojo, la excepción fue Ernesto Zedillo, quien no lo-
gró sacar a Roberto Madrazo de Tabasco con el señuelo 
de nombrarlo secretario de Educación Pública, fortale-
ciéndolo para su candidatura presidencial.

A lo anterior se debe agregar el ambicioso programa 
de expulsión de la burocracia federal a los estados de la 
República, tarea compleja, pues no será fácil armonizar 
los intereses legítimos de los empleados en asuntos de 
vivienda, salud, educación, transporte, esparcimiento 
y culturales a los que tienen derecho, habrá que conci-
liar; pues en 1985 con los sismos, sólo salieron el Inegi a 
Aguascalientes, Capce, y Caminos y Puentes Federales, 
a Morelos.

Queda claro, también, que serán los ciudadanos, y de 
manera especial las organizaciones de la sociedad ci-
vil, quienes realizaremos la tarea de legitimar a Andrés 
Manuel López Obrador y sus diferentes programas de 
gobierno, pues la partidocracia fue borrada del mapa. 
El dueño de la baraja necesita jugadores, a menos que 
quiera estar solo en la mesa de naipes. ¿O no, estimado 
lector?

MARÍA AMPARO CASAR
Investigadora del CIDE
amparo.casar @gamail.com       Twitter:@ amparocasar

Los 
gobernadores 
del Partido 
Revolucionario 
Institucional, 
en tiempos de 
la transición 
democrática con 
Fox, “tuvieron 
manga ancha”, 
pues no les tocó 
un Presidente 
autoritario 
como lo fueron 
Carlos Salinas  
o Luis 
Echeverría.

opinionexcelsior@gimm.com.mx

DE LA TORRE

Un expediente peligroso

P
ienso que es deseo de todos los mexicanos 
que el buen ánimo y la magia de la 
reconciliación que campearon a partir del 
contundente triunfo de AMLO se prolongue 
durante los 152 días que durará la larguísima 
transición e incluso que se mantenga más 
allá. Sus discursos habían sido mesurados y 

centrados en la necesidad y disposición a la reconciliación. 
Hizo reconocimientos a tirios y troyanos.
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EMB explica a los trabajadores de la SEP que no 
se preocupen, que la mudanza no será inmediata y se 
respetarán sus derechos laborales. Habla de un ob-
jetivo a seis años, cuya ejecución comenzará con la 
toma de posición del nuevo Presidente; antes convo-
cará a consultas con sindicatos, expertos y sociedad 
civil; imagino que también preguntará a autoridades 
de los estados y políticos profesionales. Su idea, se-
gún ha declarado, es tener un “Plan” que sustituya a la 
Reforma Educativa. Pero también ha dejado entrever 
que no será un regreso al pasado; incluso desligó a 
AMLO de Elba Esther Gordillo y de sus parientes. Si 
bien en los meses por venir se despejarán incógnitas 
sobre el cómo y cuándo, también surgirán más dudas. 
El traslado es una tarea de gran envergadura.

Las declaraciones de AMLO y de EMB respecto a 
las ofertas de campaña de que no habrá rechazados 
en la educación superior empiezan a concebir ideas 
de cómo el futuro gobierno desea afrontar la cuestión. 
En primerísimo lugar, evitar el conflicto. EMB es diá-
fano: no quiere comprar el problema de 200 mil que 
no alcanzan lugar en las universidades públicas: “No 
queremos violencia, frustración y enojo” (El Financie-
ro, 18/07/2018). Y apuntó las seis primeras consignas, 
que todavía no pueden llamarse estrategias: 1) Nego-
ciar con las universidades para ampliar cobertura. 2) 
Modificar las vocaciones desde la escuela secundaria 
y media superior. 3) Reenfocar vocaciones a las áreas 
técnico-universitarias. 4) Fortalecer la educación a 
distancia, pero con tutoría. 5) Cambiar el modelo de 
enseñanza-aprendizaje. 6) Construir 100 nuevas uni-
versidades en las zonas marginadas.

Las metas son ambiciosas; los desafíos son ma-
yores. El primer punto habla de flexibilidad; no habrá 
imposición, pactar con las instituciones constituidas 
es la consigna, aunque no habló de incrementar los 
recursos. Allí el Congreso jugará un papel importante.

Los puntos 2 y 3 son de plazo larguísimo: modifi-
car vocaciones no es un proyecto sencillo. El prestigio 

social de las áreas universitarias está arraigado en la 
cultura nacional. Desde los años 70, los diferentes go-
biernos han tratado de inducir más estudiantes a las 
áreas tecnológicas, con cientos de nuevas institucio-
nes, pero la demanda sigue en las grandes universida-
des públicas. Frenar o disminuir esa aspiración de las 
familias, en especial de las clases medias, es un sueño, 
al menos por lo pronto.

Ampliar la oferta de la educación a distancia es una 
apuesta razonable. Incluso el rector de mi Casa Abier-
ta al Tiempo, Eduardo Peñaloza, ya se apuntó para 
estudiar e impulsar el tópico —del que algo sabe— en 
la Universidad Autónoma Metropolitana. Pero será in-
suficiente; mucha gente desconfía o no comprende las 
ventajas de este tipo de enseñanza.

La construcción de 100 nuevas universidades pa-
rece un anhelo imposible. Si apuntalar las opciones 
anteriores implican un gasto considerable, la inver-
sión en 100 nuevas instituciones sería gigantesca. 
Pongamos que baja la mano el costo sería de mil mi-
llones por institución. Se requerirían 100 mil millones 
de pesos para los siguientes seis años; el gasto total 
del gobierno federal (no nada más de la SEP) en 2017 
en ese rubro fue de menos de 176 mil millones, ¿de 
dónde saldrán los recursos?

No tengo nada en contra de planes esperanzados. 
Pero al momento me parecen irrealizables. Presiento 
que el gobierno enfrentará aprietos para administrar 
la mudanza de la SEP, desmantelar —si es que en rea-
lidad lo quiere hacer— la Reforma Educativa, ampliar 
la cobertura en todos los niveles y construir 100 nue-
vas universidades.

RETAZOS
La SEP revela su orgullo. Sesentaisiete egresados de la 
Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa parti-
ciparon en el Concurso de Oposición para ingresar a 
la carrera docente; 46 obtuvieron plaza. El mérito se 
abre paso, pero el sexenio se agota.

Convulsiones

V
ivimos tiempos convulsos. En el terreno de la educación, el 
futuro presidente, Andrés Manuel López Obrador, al igual 
que su secretario de Educación Pública designado, Esteban 
Moctezuma Barragán, anunciaron varias de las dificultades 
esperadas, aunque todavía no se dibujen bien los perfiles. 
El mensaje de que la Secretaría de Educación Pública 
se trasladará a Puebla genera inquietud entre la burocracia, 

tanto en la profesional como en la sindicalizada. Las comunicaciones 
de que no habrá rechazados en la educación superior siembra expectativas 
en miles de jóvenes, pero genera desasosiego entre las autoridades 
de las universidades públicas.

Querida Paola:

Lograr una imagen pública 
como la que has creado 
ha sido la merecida 
consecuencia de lo bien 
que has construido tu 

trabajo y tu vida personal. Sé lo que 
cuesta, pues alguna vez caminé los 
mismos pasillos que ahora transitas 
tú, sin embargo… 

…DUDÉ EN ESCRIBIRTE
Dejé pasar bastante tiempo. Por una y mil razones 
no había querido abordar el tema de la crisis que te 
afecta, dos de ellas es que no deseaba quedar como 
oportunista o amarillista, pero ahora que ha pasado 
el Mundial de fut, que sirvió de manera natural como 
excelente cortina de humo, y después de analizar la 
manera como han decidido enfrentar el grave proble-
ma de imagen pública que les aqueja a ti y a tu ma-
rido, no puedo quedarme con los brazos cruzados, 
pues, como especialista en el tema, pecaría de omi-
sión. Además, hace poco tiempo escuché en la tele, 
por boca de uno de los tantos periodistas que se dedi-
can al mundo del espectáculo, que se mencionaba mi 
nombre relacionado en torno a los cuestionamientos 
que los medios han formulado alrededor de tu figura y 
la de Luis Roberto. Un problema que, desde mi punto 
de vista, bien podría haberse podido resolver exito-
samente desde el principio. Sábete que en momen-
tos de crisis como la suya, la velocidad de respuesta 
juega un papel muy importante y ya ha transcurrido 
mucho tiempo sin que enfrenten la situación. Créeme 
que no por esconder la cabeza en la arena mientras 
dejan el cuerpo afuera, los medios de comunicación 
van a dejar de perseguirlos. Ellos están haciendo su 
chamba y la están haciendo bien. No por el hecho de 
que ustedes hayan decidido no hablar van a abando-
nar el caso, lo sabes mejor que nadie, tú eres periodis-
ta, paradójico, ¿no? Simplemente el hecho de que un 
personaje de las noticias sea la noticia y que ésta esté 
revestida de morbo, hace que la gente se vea atraída 
por él. Aceptarás que para el periodismo rosa la his-
toria es muy buena y eso vende, ¿me equivoco? Así 
que no importa cuánto tiempo dejen pasar, tarde o 
temprano los medios sacarán a relucir más aristas del 
caso y te seguirán importunando. Eres mamá de un 

par de gemelos y puedo comprender que te escudes 
en tu condición materna “por respeto a ellos”, como ya 
has dicho públicamente, para no querer hablar, pero 
te repito, eso no va a conseguir que la historia se olvi-
de, así que…
¿QUÉ VAS A HACER?…
Hasta ahora, ambos habían gozado de una excelen-
te imagen pública. Zaguinho gozando de la simpatía 
de la gente desde que era futbolista y tú siendo siem-
pre admirada como mujer íntegra y creíble, pero aho-
ra, por increíble descuido, algo malo ha sucedido, es 
evidente y es verdad. El patrimonio reputacional que 
han construido está en juego y tienes mucho más que 
perder tú que él, pues existes mientras tengas credibi-
lidad, fíjate en lo que le pasó al buen amigo Ferriz. A la 
problemática, ya de por sí difícil, se le añade el hecho 
de que has involucrado tu imagen de mujer “chingo-
na” en campañas de empoderamiento femenino, lo 
que me hace pensar que corres el riesgo de inutilizarte 
si te aguantas más, pues el caso implica una buena do-
sis de incoherencia con los postulados que has enun-
ciado. Luis Roberto la tiene más fácil, pues, al final de 
cuentas, como tú lo has dicho, todavía vivimos en un 
país de machos que hasta lo han tomado como estan-
darte del ser mexicano. Ya soportaste estoicamente a 
los estúpidos haters de las redes, ya te cobijaste con el 
respaldo de la gente que te quiere, admira y respeta, 
pero quedarte callada no es suficiente para sostener, 
con el menor daño posible, tu imagen pública.
¿Y EL MANEJO DE CRISIS?…
No me explico cómo es posible que los expertos en 
comunicación de las empresas para las que trabajas 
no te hayan creado una eficaz estrategia para sol-
ventar la crisis. Tú representas dinero para ellos, pues 
atraes rating y lectores. Diles, por favor, que cuan-
do algo malo ha sucedido, es evidente y es verdad, 
lo primero que hay que hacer es no negarlo y mu-
cho menos justificarlo. (¿Hackeo? ¿Manipulación de 
video? ¡Por Dios! Eso nadie lo cree). Después, esta-
blecer un vínculo emocional que te deje bien po-
sicionada para, finalmente, de lo malo pasar a lo 
bueno y significativo. Debes quedar “vacunada” para 
cualesquiera que vayan a ser tus decisiones perso-
nales venideras. Recuérdales que existe una técnica 
que se llama dramatización de la realidad, que se-
guramente sabrán utilizar acertadamente. La marca 
Paola Rojas lleva mucho tiempo construyéndose, te 
ha costado mucho y es muy buena, así que creo que 
vale la pena no solamente rescatarla, sino construir-
le a través de un buen manejo de crisis, una imagen 
pública todavía mejor. Reciban, ambos, un saludo de 
su conocido, VG.

CARLOS ORNELAS
Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@iclod.com

VÍCTOR GORDOA
Presidente fundador del Colegio de Imagen Pública
Twitter: @victor_gordoa          www.imagenpublica.mx

FRENTES 
POLÍTICOS

I.   Misivas. El romance diplomático apenas comienza. Donald 
Trump, presidente de Estados Unidos, aceptó la propuesta plan-
teada por Andrés Manuel López Obrador, virtual ganador de las 
elecciones, para sentar las bases de una nueva relación entre na-

ciones vecinas. A través de una carta fechada el 20 de julio y dada a co-
nocer por Marcelo Ebrard, próximo canciller mexicano, Trump resaltó su 
interés de realizar esfuerzos para detener la migración ilegal que vayan 
más allá de una “frontera fuertemente asegurada”. El mandatario esta-
dunidense destacó que en el último año y medio ha instruido a los inte-
grantes de su gobierno incrementar la relación con México en los rubros 
que subrayó López Obrador: comercio, migración, desarrollo y seguridad. 
Desde allá esperan una relación exitosa del TLCAN que guíe a “generar 
empleos y mejor pagados”. El panorama se aclara. Quién lo dijera. 

II. Habemus fiscal. Tras siete horas de sesión, el Congreso sa-
liente de Veracruz, con mayoría panista, designó a Marcos 
Even Torres Zamudio como nuevo fiscal para los próximos 
cinco años, con 27 votos de diputados del PAN, del PRD, de 

Nueva Alianza y la independiente Eva Felicitas Cadena Sandoval. Tras 
cambiar el orden del día, en siete minutos resolvieron la votación. Torres 
Zamudio se desempeñaba, desde enero de 2017, como fiscal visitador y 
será el primer fiscal especializado en combate a la corrupción. Ocho me-
ses diseñando la figura y en un trabajo quirúrgico llegó la designación ante 
la protesta de opositores que tomaron la tribuna del Congreso. Más que en 
otro tema, en éste, Veracruz merece resultados. Los tendrá. 

III. Qué más da. El diputado Agustín Basave, expresiden-
te del sol azteca, señaló necesario que el PRD cambie de 
nombre, pero advirtió que sería sólo el principio de su re-
fundación. Más que refundación, necesita renacer. Así de 

tajante les cayó la derrota. Legisladores del PRD se dijeron abiertos a la 
posibilidad. Basave dijo que se necesita una acotación de las tribus para 
lograr el objetivo. A quienes les dolió igual es a los priistas, que se condu-
cen en el mismo sentido, pues diversos militantes tricolores también han 
planteado cambiar el nombre del partido. La senadora Diva Gastélum, 
integrante del CEN del PRI, dijo que todavía no hay una propuesta concre-
ta, pero sí la posibilidad. Afirmó que “la marca no es mala, como algunos 
candidatos quisieron usarla”. Siglas en vías de extinción. Recuerden, po-
drán llamarse diferente, pero si se apellidan igual, de nada sirve. 

IV. La última y nos vamos. A un mes de concluir su perio-
do legislativo, un grupo de senadores de casi todas las 
bancadas aprovechará para realizar una visita “de traba-
jo” a Nueva Zelanda, encabezados por el panista Ernesto 

Cordero, presidente de la cámara. La delegación la integran el senador 
panista José de Jesús Santana, el priista José María Tapia, el petista Luis 
Humberto Fernández y el senador sin bancada Manuel Cárdenas. No 
cuente con ellos, estarán, del 25 al 29 de julio, en la delicada misión de 
participar en las actividades del 45 aniversario de relaciones bilaterales. El 
año pasado, cuatro senadores hicieron el mismo viaje por cinco días con 
el mismo fin y entre vuelos y viáticos se gastaron 953 mil 954 pesos. A es-
tos nuevos viajeros ya les entrará la pasión por los recortes de gastos. Ten-
drán la lupa como nunca. No se excedan o la historia se los recriminará. 

V. ¿A dónde, a dónde? Al parecer lo que sucede en Nuevo León a 
Jaime Rodríguez, El Bronco, no le preocupa. En medio de las 
acusaciones de organizaciones civiles y ciudadanos por un re-
punte en los feminicidios y a pocas semanas de haber retorna-

do a su cargo, el gobernador anunció una gira internacional “para atraer 
inversiones”. “Vamos a potenciar nuestra relación con China, dado que tie-
ne hoy un gran interés de invertir y de financiar”, sostuvo. “Vamos a estar 
en Japón. Voy a regresar a Corea para precisar algunos convenios que de-
jamos pendientes; en Francia, para concretar algunos convenios que están 
muy avanzados”. Hizo hincapié en la generación de empleos para mejorar 
las condiciones de vida de los ciudadanos: “Esto va a atraer inversión al 
estado”, les prometió. Sí, como tantas cosas que no les ha podido cumplir.
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EMB explica a los trabajadores de la SEP que no 
se preocupen, que la mudanza no será inmediata y se 
respetarán sus derechos laborales. Habla de un ob-
jetivo a seis años, cuya ejecución comenzará con la 
toma de posición del nuevo Presidente; antes convo-
cará a consultas con sindicatos, expertos y sociedad 
civil; imagino que también preguntará a autoridades 
de los estados y políticos profesionales. Su idea, se-
gún ha declarado, es tener un “Plan” que sustituya a la 
Reforma Educativa. Pero también ha dejado entrever 
que no será un regreso al pasado; incluso desligó a 
AMLO de Elba Esther Gordillo y de sus parientes. Si 
bien en los meses por venir se despejarán incógnitas 
sobre el cómo y cuándo, también surgirán más dudas. 
El traslado es una tarea de gran envergadura.

Las declaraciones de AMLO y de EMB respecto a 
las ofertas de campaña de que no habrá rechazados 
en la educación superior empiezan a concebir ideas 
de cómo el futuro gobierno desea afrontar la cuestión. 
En primerísimo lugar, evitar el conflicto. EMB es diá-
fano: no quiere comprar el problema de 200 mil que 
no alcanzan lugar en las universidades públicas: “No 
queremos violencia, frustración y enojo” (El Financie-
ro, 18/07/2018). Y apuntó las seis primeras consignas, 
que todavía no pueden llamarse estrategias: 1) Nego-
ciar con las universidades para ampliar cobertura. 2) 
Modificar las vocaciones desde la escuela secundaria 
y media superior. 3) Reenfocar vocaciones a las áreas 
técnico-universitarias. 4) Fortalecer la educación a 
distancia, pero con tutoría. 5) Cambiar el modelo de 
enseñanza-aprendizaje. 6) Construir 100 nuevas uni-
versidades en las zonas marginadas.

Las metas son ambiciosas; los desafíos son ma-
yores. El primer punto habla de flexibilidad; no habrá 
imposición, pactar con las instituciones constituidas 
es la consigna, aunque no habló de incrementar los 
recursos. Allí el Congreso jugará un papel importante.

Los puntos 2 y 3 son de plazo larguísimo: modifi-
car vocaciones no es un proyecto sencillo. El prestigio 

social de las áreas universitarias está arraigado en la 
cultura nacional. Desde los años 70, los diferentes go-
biernos han tratado de inducir más estudiantes a las 
áreas tecnológicas, con cientos de nuevas institucio-
nes, pero la demanda sigue en las grandes universida-
des públicas. Frenar o disminuir esa aspiración de las 
familias, en especial de las clases medias, es un sueño, 
al menos por lo pronto.

Ampliar la oferta de la educación a distancia es una 
apuesta razonable. Incluso el rector de mi Casa Abier-
ta al Tiempo, Eduardo Peñaloza, ya se apuntó para 
estudiar e impulsar el tópico —del que algo sabe— en 
la Universidad Autónoma Metropolitana. Pero será in-
suficiente; mucha gente desconfía o no comprende las 
ventajas de este tipo de enseñanza.

La construcción de 100 nuevas universidades pa-
rece un anhelo imposible. Si apuntalar las opciones 
anteriores implican un gasto considerable, la inver-
sión en 100 nuevas instituciones sería gigantesca. 
Pongamos que baja la mano el costo sería de mil mi-
llones por institución. Se requerirían 100 mil millones 
de pesos para los siguientes seis años; el gasto total 
del gobierno federal (no nada más de la SEP) en 2017 
en ese rubro fue de menos de 176 mil millones, ¿de 
dónde saldrán los recursos?

No tengo nada en contra de planes esperanzados. 
Pero al momento me parecen irrealizables. Presiento 
que el gobierno enfrentará aprietos para administrar 
la mudanza de la SEP, desmantelar —si es que en rea-
lidad lo quiere hacer— la Reforma Educativa, ampliar 
la cobertura en todos los niveles y construir 100 nue-
vas universidades.

RETAZOS
La SEP revela su orgullo. Sesentaisiete egresados de la 
Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa parti-
ciparon en el Concurso de Oposición para ingresar a 
la carrera docente; 46 obtuvieron plaza. El mérito se 
abre paso, pero el sexenio se agota.

Convulsiones

V
ivimos tiempos convulsos. En el terreno de la educación, el 
futuro presidente, Andrés Manuel López Obrador, al igual 
que su secretario de Educación Pública designado, Esteban 
Moctezuma Barragán, anunciaron varias de las dificultades 
esperadas, aunque todavía no se dibujen bien los perfiles. 
El mensaje de que la Secretaría de Educación Pública 
se trasladará a Puebla genera inquietud entre la burocracia, 

tanto en la profesional como en la sindicalizada. Las comunicaciones 
de que no habrá rechazados en la educación superior siembra expectativas 
en miles de jóvenes, pero genera desasosiego entre las autoridades 
de las universidades públicas.

Querida Paola:

Lograr una imagen pública 
como la que has creado 
ha sido la merecida 
consecuencia de lo bien 
que has construido tu 

trabajo y tu vida personal. Sé lo que 
cuesta, pues alguna vez caminé los 
mismos pasillos que ahora transitas 
tú, sin embargo… 

…DUDÉ EN ESCRIBIRTE
Dejé pasar bastante tiempo. Por una y mil razones 
no había querido abordar el tema de la crisis que te 
afecta, dos de ellas es que no deseaba quedar como 
oportunista o amarillista, pero ahora que ha pasado 
el Mundial de fut, que sirvió de manera natural como 
excelente cortina de humo, y después de analizar la 
manera como han decidido enfrentar el grave proble-
ma de imagen pública que les aqueja a ti y a tu ma-
rido, no puedo quedarme con los brazos cruzados, 
pues, como especialista en el tema, pecaría de omi-
sión. Además, hace poco tiempo escuché en la tele, 
por boca de uno de los tantos periodistas que se dedi-
can al mundo del espectáculo, que se mencionaba mi 
nombre relacionado en torno a los cuestionamientos 
que los medios han formulado alrededor de tu figura y 
la de Luis Roberto. Un problema que, desde mi punto 
de vista, bien podría haberse podido resolver exito-
samente desde el principio. Sábete que en momen-
tos de crisis como la suya, la velocidad de respuesta 
juega un papel muy importante y ya ha transcurrido 
mucho tiempo sin que enfrenten la situación. Créeme 
que no por esconder la cabeza en la arena mientras 
dejan el cuerpo afuera, los medios de comunicación 
van a dejar de perseguirlos. Ellos están haciendo su 
chamba y la están haciendo bien. No por el hecho de 
que ustedes hayan decidido no hablar van a abando-
nar el caso, lo sabes mejor que nadie, tú eres periodis-
ta, paradójico, ¿no? Simplemente el hecho de que un 
personaje de las noticias sea la noticia y que ésta esté 
revestida de morbo, hace que la gente se vea atraída 
por él. Aceptarás que para el periodismo rosa la his-
toria es muy buena y eso vende, ¿me equivoco? Así 
que no importa cuánto tiempo dejen pasar, tarde o 
temprano los medios sacarán a relucir más aristas del 
caso y te seguirán importunando. Eres mamá de un 

par de gemelos y puedo comprender que te escudes 
en tu condición materna “por respeto a ellos”, como ya 
has dicho públicamente, para no querer hablar, pero 
te repito, eso no va a conseguir que la historia se olvi-
de, así que…
¿QUÉ VAS A HACER?…
Hasta ahora, ambos habían gozado de una excelen-
te imagen pública. Zaguinho gozando de la simpatía 
de la gente desde que era futbolista y tú siendo siem-
pre admirada como mujer íntegra y creíble, pero aho-
ra, por increíble descuido, algo malo ha sucedido, es 
evidente y es verdad. El patrimonio reputacional que 
han construido está en juego y tienes mucho más que 
perder tú que él, pues existes mientras tengas credibi-
lidad, fíjate en lo que le pasó al buen amigo Ferriz. A la 
problemática, ya de por sí difícil, se le añade el hecho 
de que has involucrado tu imagen de mujer “chingo-
na” en campañas de empoderamiento femenino, lo 
que me hace pensar que corres el riesgo de inutilizarte 
si te aguantas más, pues el caso implica una buena do-
sis de incoherencia con los postulados que has enun-
ciado. Luis Roberto la tiene más fácil, pues, al final de 
cuentas, como tú lo has dicho, todavía vivimos en un 
país de machos que hasta lo han tomado como estan-
darte del ser mexicano. Ya soportaste estoicamente a 
los estúpidos haters de las redes, ya te cobijaste con el 
respaldo de la gente que te quiere, admira y respeta, 
pero quedarte callada no es suficiente para sostener, 
con el menor daño posible, tu imagen pública.
¿Y EL MANEJO DE CRISIS?…
No me explico cómo es posible que los expertos en 
comunicación de las empresas para las que trabajas 
no te hayan creado una eficaz estrategia para sol-
ventar la crisis. Tú representas dinero para ellos, pues 
atraes rating y lectores. Diles, por favor, que cuan-
do algo malo ha sucedido, es evidente y es verdad, 
lo primero que hay que hacer es no negarlo y mu-
cho menos justificarlo. (¿Hackeo? ¿Manipulación de 
video? ¡Por Dios! Eso nadie lo cree). Después, esta-
blecer un vínculo emocional que te deje bien po-
sicionada para, finalmente, de lo malo pasar a lo 
bueno y significativo. Debes quedar “vacunada” para 
cualesquiera que vayan a ser tus decisiones perso-
nales venideras. Recuérdales que existe una técnica 
que se llama dramatización de la realidad, que se-
guramente sabrán utilizar acertadamente. La marca 
Paola Rojas lleva mucho tiempo construyéndose, te 
ha costado mucho y es muy buena, así que creo que 
vale la pena no solamente rescatarla, sino construir-
le a través de un buen manejo de crisis, una imagen 
pública todavía mejor. Reciban, ambos, un saludo de 
su conocido, VG.

Carlos ornelas
Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@iclod.com

VíCtor Gordoa
Presidente fundador del Colegio de Imagen Pública
Twitter: @victor_gordoa          www.imagenpublica.mx

frentes 
polítiCos

I.   Misivas. El romance diplomático apenas comienza. Donald 
Trump, presidente de Estados Unidos, aceptó la propuesta plan-
teada por Andrés Manuel López Obrador, virtual ganador de las 
elecciones, para sentar las bases de una nueva relación entre na-

ciones vecinas. A través de una carta fechada el 20 de julio y dada a co-
nocer por Marcelo Ebrard, próximo canciller mexicano, Trump resaltó su 
interés de realizar esfuerzos para detener la migración ilegal que vayan 
más allá de una “frontera fuertemente asegurada”. El mandatario esta-
dunidense destacó que en el último año y medio ha instruido a los inte-
grantes de su gobierno incrementar la relación con México en los rubros 
que subrayó López Obrador: comercio, migración, desarrollo y seguridad. 
Desde allá esperan una relación exitosa del TLCAN que guíe a “generar 
empleos y mejor pagados”. El panorama se aclara. Quién lo dijera. 

II. Habemus fiscal. Tras siete horas de sesión, el Congreso sa-
liente de Veracruz, con mayoría panista, designó a Marcos 
Even Torres Zamudio como nuevo fiscal para los próximos 
cinco años, con 27 votos de diputados del PAN, del PRD, de 

Nueva Alianza y la independiente Eva Felicitas Cadena Sandoval. Tras 
cambiar el orden del día, en siete minutos resolvieron la votación. Torres 
Zamudio se desempeñaba, desde enero de 2017, como fiscal visitador y 
será el primer fiscal especializado en combate a la corrupción. Ocho me-
ses diseñando la figura y en un trabajo quirúrgico llegó la designación ante 
la protesta de opositores que tomaron la tribuna del Congreso. Más que en 
otro tema, en éste, Veracruz merece resultados. Los tendrá. 

III. Qué más da. El diputado Agustín Basave, expresiden-
te del sol azteca, señaló necesario que el PRD cambie de 
nombre, pero advirtió que sería sólo el principio de su re-
fundación. Más que refundación, necesita renacer. Así de 

tajante les cayó la derrota. Legisladores del PRD se dijeron abiertos a la 
posibilidad. Basave dijo que se necesita una acotación de las tribus para 
lograr el objetivo. A quienes les dolió igual es a los priistas, que se condu-
cen en el mismo sentido, pues diversos militantes tricolores también han 
planteado cambiar el nombre del partido. La senadora Diva Gastélum, 
integrante del CEN del PRI, dijo que todavía no hay una propuesta concre-
ta, pero sí la posibilidad. Afirmó que “la marca no es mala, como algunos 
candidatos quisieron usarla”. Siglas en vías de extinción. Recuerden, po-
drán llamarse diferente, pero si se apellidan igual, de nada sirve. 

IV. La última y nos vamos. A un mes de concluir su perio-
do legislativo, un grupo de senadores de casi todas las 
bancadas aprovechará para realizar una visita “de traba-
jo” a Nueva Zelanda, encabezados por el panista Ernesto 

Cordero, presidente de la cámara. La delegación la integran el senador 
panista José de Jesús Santana, el priista José María Tapia, el petista Luis 
Humberto Fernández y el senador sin bancada Manuel Cárdenas. No 
cuente con ellos, estarán, del 25 al 29 de julio, en la delicada misión de 
participar en las actividades del 45 aniversario de relaciones bilaterales. El 
año pasado, cuatro senadores hicieron el mismo viaje por cinco días con 
el mismo fin y entre vuelos y viáticos se gastaron 953 mil 954 pesos. A es-
tos nuevos viajeros ya les entrará la pasión por los recortes de gastos. Ten-
drán la lupa como nunca. No se excedan o la historia se los recriminará. 

V. ¿A dónde, a dónde? Al parecer lo que sucede en Nuevo León a 
Jaime Rodríguez, El Bronco, no le preocupa. En medio de las 
acusaciones de organizaciones civiles y ciudadanos por un re-
punte en los feminicidios y a pocas semanas de haber retorna-

do a su cargo, el gobernador anunció una gira internacional “para atraer 
inversiones”. “Vamos a potenciar nuestra relación con China, dado que tie-
ne hoy un gran interés de invertir y de financiar”, sostuvo. “Vamos a estar 
en Japón. Voy a regresar a Corea para precisar algunos convenios que de-
jamos pendientes; en Francia, para concretar algunos convenios que están 
muy avanzados”. Hizo hincapié en la generación de empleos para mejorar 
las condiciones de vida de los ciudadanos: “Esto va a atraer inversión al 
estado”, les prometió. Sí, como tantas cosas que no les ha podido cumplir.
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Después de dos días de 
grescas callejeras en-
tre alumnos de las Vo-
cacionales 2 y 5 y los de 
la preparatoria parti-
cular Isaac Ochotere-

na, la primera declaración oficial fue 
afirmar que había “manos extrañas” 
en los enfrentamientos estudiantiles 
derivados de lo que era habitual al 
inicio de cada curso: las novatadas.

Uno de los argumentos de análi-
sis histórico que existen y que llevó 
a dar la orden para que los grana-
deros intervinieran en la escena fue 
que entonces México era un gran es-
caparate internacional, ante la pro-
gramada celebración de los Juegos 
Olímpicos entre el 12 y el 27 de octu-
bre de 1968.

El 25 de julio de 1968, Excélsior 
publicó el boletín oficial de la Secre-
taría de Educación Pública (SEP), en-
tonces a cargo de Agustín Yáñez. La 
SEP es la secretaría federal de la cual 
orgánicamente depende el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), a la que 
pertenecían estudiantes protagonis-
tas de los pleitos callejeros.

“Manos extrañas en los disturbios 
estudiantiles, asegura la SEP”, seña-
la el título de la nota informativa que 
puntualiza: Sobre los desórdenes 
ocurridos cerca de la Escuela Voca-
cional 2, la Secretaría de Educación 
Pública informó que existen manos 
extrañas que tratan de agitar al Insti-
tuto Politécnico Nacional.

Ese mismo 25 de julio, día de apa-
rente calma en torno a la situación 
desatada en las inmediaciones de la 
Plaza de la Ciudadela, muy cerca de 
la Secretaría de Gobernación, la in-
formación publicada en la primera 
plana de Excélsior es un espejo de 
esa aparente tranquilidad en México.

“Los árabes rehúsan devolver 
el avión israelí y los 23 rehenes”, es 
el título de la nota principal de hoy 
hace 50 años. Esta información, fir-
mada por la agencia francesa AFP, es 
el seguimiento de un secuestro orga-
nizado por  el Frente Popular para la 
Liberación de Palestina.

También se publicó información 
relacionada con que México firma-
ría al día siguiente el Tratado Anti-
nuclear, mismo que sería signado en 
Estados Unidos, Rusia e Inglaterra.

Ese 25 de julio de hace 50 años 
el secretario de Gobernación, Luis 
Echeverría Álvarez  —quien dos años 
después fue el presidente de Méxi-
co—, informó que el estudio a fondo 
del otorgamiento del voto a indi-
viduos de 18 años de edad era muy 
extenso y que seguramente tardaría 
unas semanas más.

(El decreto para otorgar la ciu-
dadanía a los jóvenes al cumplir 18 
años, hasta entonces era a los 21 
años, se publicó hasta el 22 de di-
ciembre de 1969, más de un año des-
pués de la matanza en la Plaza de las 
Tres Culturas de Tlatelolco, del 2 de 
octubre de 1968.)

Con la celebración de los Juegos 
Olímpicos encima, en la edición del 
diario de hoy hace 50 años, era im-
prescindible la información relacio-
nada con los XIX Juegos Olímpicos 
México 68.

En este caso se habló del desplie-
gue que tendría para la cobertura 
de los Juegos la poderosa Associa-
ted Press (AP). Su equipo había pro-
gramado su llegada a México el 15 
de agosto y permanecería en el país 
hasta el 29 de octubre. Los periodis-
tas de la agencia estadunidense es-
tuvieron prácticamente en todo lo 

UN COMUNICADO OFICIAL DE LA INSTITUCIÓN COMANDADA 
ENTONCES POR AGUSTÍN YÁÑEZ SEÑALA QUE LA GRESCA ERA UN 

INTENTO DE DESPRESTIGIAR AL POLITÉCNICO NACIONAL

que fue el camino del Movimiento 
Estudiantil.

Hugo Hiriart, que entonces des-
puntaba como un baluarte de las le-
tras como escritor —desde 1972 ha 
obtenido más de media docena de 
premios—, publicó en las páginas 

editoriales de Excélsior un artícu-
lo sobre las broncas estudiantiles y 
la participación de los uniformados, 
donde colaboraba, que tituló “Bron-
ca: granaderos, estudiantes…”.

Hiriart, entonces un joven de 
26 años, escribió: “Cuando se es 

labores docentes, según declara-
ción del ingeniero Alberto Cam-
beros, director de la Vocacional 2, 
quien ya había fijado una posición 
sobre los hechos.

“Es evidente que los agresores 
fueron a provocar a los alumnos de la 
Vocacional 2, pero éstos se compor-
taron como jóvenes responsables. 
Por estos hechos y por otros informes 
recogidos, se hace pensar que hay 
intervenciones extrañas, interesadas 
en desprestigiar al Instituto Politécni-
co Nacional, que por largos años ha 
laborado en un ambiente de  paz y 
superación”, señala el informe oficial.

Así como lo había hecho públi-
co Alberto Camberos un día antes, el 
boletín de la SEP también denunció 
mediáticamente a las pandillas de 
Los Araños y Los Ciudadelos, “que no 
son estudiantes ni de la Vocacional 2 
ni de la 5, pero que se ostentan como 
alumnos y provocan desórdenes”.

En estos grupos delictivos pre-
suntamente participaban Sergio Ma-
rio Romero, conocido como El Fish, y 
Santiago Alfonso Torres Saavedra, a 
quien apodaban El Johnny.

El Fish, además de porro, se des-
cubrió años después, fue el encarga-
do de organizar, desde 1967, grupos 
de choque entre la comunidad estu-
diantil tanto del Politécnico como de 
la UNAM.

La Fiscalía Especial para Movi-
mientos Sociales y Políticos del Pa-
sado, creada en la administración 
del presidente Vicente Fox (2000-
2006), pudo saber que Sergio Ro-
mero prestaba sus servicios para 
Alfonso Corona del Rosal, regente 
del entonces Departamento del Dis-
trito Federal (DDF).

El general Mario Arturo Acosta 
Chaparro, en su libro Movimientos 
Subversivos de México, escribió que 
Sergio Romero fundó en 1971 un gru-
po denominado Central de Acción 
Revolucionaria Armada (CARA), de 
corte ultraderechista y que más que 
acciones políticas, tiene un registro 
de actos delictivos, fundamental-
mente robos.

En 2009 El Fish fue postulado por 
el Partido Convergencia (que desde 
2011 es Movimiento Ciudadano) para 
competir por la jefatura delegacional 
de Cuauhtémoc en la Ciudad de Mé-
xico. Aunque desde 2003 buscó esa 
misma nominación con el PRI, que 
no obtuvo.

En el texto de Hugo Hiriart publi-
cado hoy hace 50 años se lee:

“El granadero representa de ma-
nera inmediata y brutal al Estado. 
Vive disolviendo, separando y po-
niendo orden en las colas.

“Hace poco, en la Ciudadela, los 
granaderos tuvieron la ocasión de 
mostrar facultades. (…) Las vocacio-
nales 2 y 5 se iban a enfrentar a los 
araños, a los ciudadelos (clasifica-
dos por este diario como “grupos de 
jóvenes sin ocupación”) y a los asi-
duos a preparatoria de paga “Isaac 
Ochoterena” (se afirma que esta pre-
pa existe de verdad y lleva el nombre 
antes anotado).

“La batalla debía celebrarse, 
como efímero y pequeño simula-
cro de pasados hechos de armas, 
en la Ciudadela. Llegaron los gra-
naderos, parece que con el propósi-
to de arbitrar, Entonces, por uno de 
esos azares bélicos tan comunes y 
corrientes en la historia política del 
mundo, cambió el frente de batalla 
y los prevocacionales se enfrentaron 
a los granaderos. Aunque el número 
favorecía a los estudiantes, los gra-
naderos, más disciplinados, más ex-
perimentados y mejor pertrechados, 
fueron los vencedores”.

EN 1968, MÉXICO 
ERA UN GRAN 
ESCAPARATE 

MUNDIAL, Y POR 
ELLO SUPONEN QUE 

SE DIO LA ORDEN 
A LA POLICÍA DE 

INTERVENIR.

Foto: Archivo/Excélsior

la sEP, a cargo entonces del escritor Agustín Yáñez, acusó que los alumnos de las vocacionales fueron provocados.

perseguido por los granaderos, lo 
primero que se escucha es el rítmi-
co repiquetear metálico de las botas 
contra el pavimento. Es un sonido 
inolvidable. Lo primero que se siente 
en tales condiciones es todo el cuer-
po: no se sabe dónde caerá el golpe, 
las manos se anudan sobre la cabe-
za. Es una sensación riquísima; ex-
presante mejor que todas de la idea 
de inminencia. Cuando cargan la 
mayor parte de los granaderos están 
enojados; otros, sin embargo, tienen 
debajo del casco la palidez opaca del 
miedo. Los sentimientos del grana-
dero son difíciles de inferir; las ac-
titudes fáciles de profetizar: policía 
que no persigue delincuentes, per-
petuo habitante de tumultos, prehis-
tórico soldado armado de garrotes y 
culatas, el policía contra motines es 
una de las más curiosas entidades de 
la ciudad”.

El boletín de la SEP, publicado hoy 
hace 50 años, señalaba que indivi-
duos ajenos a la Vocacional 2 “lle-
garon ayer en autobuses de la línea 
San Ángel Inn a la calle de Tolsá, para 
provocar disturbios. No eran alum-
nos del plantel, pero llevaban uni-
formes color beige de los que usan 
en secundarias”.

Educación Pública afirmó en-
tonces que esas personas vestidas 
de beige lapidaron la escuela Vo-
cacional 2 que estaba en  plenas 

SE MINIMIZÓ 
Si bien el conflicto estudiantil dejó la primera plana, no dejó de reportarse. El 25 de julio 
de hace 50 años, Excélsior publicó la versión oficial de la Secretaría de Educación 
Pública, de que habría intención de personas ajenas de querer agitar a los alumnos de las 
vocacionales para desprestigiar al IPN.
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Al final de sexenio la comunidad 
médica científica se unió para 
reclamar y pedirle al todavía 
secretario de Salud, José Narro 
Robles, que revise y cambie el 

etiquetado frontal a los más de 80 mil pro-
ductos alimenticios y bebidas que se comer-
cializan en México, y que se considera que 
son parte importante de la alerta y epidemia 
de obesidad que vive el país.

Aunque en realidad su llamado es para el 
virtual presidente electo de México, Andrés 
Manuel López Obrador, porque no confían 
que en los últimos meses de gestión se tiren 
las modificaciones realizadas a la Norma 
Oficial Mexicana 051 que impulsaron la en-
tonces secretaria de Salud, Mercedes Juan, y 
quien fuera titular de la Cofepris y candidato 
del PRI a la Ciudad de México, Mikel Arriola, 
y que benefició más a las empresas que a la 
salud de los mexicanos. 

La nueva revisión, a cargo de un grupo de 
expertos académicos, independientes y li-
bres de conflictos de interés, concluye que 
los etiquetados de los productos tal y como 
lo han permitido las actuales autoridades es-
tán diseñados para ser confusos y engañar a 
los consumidores en cuanto a la cantidad de 
azúcar que contienen. 

Los etiquetados no contribuyen a dar una 
información útil que facilite la decisión de 
compra, identificando el contenido de ener-
gía, nutrimentos e ingredientes en los com-
ponentes, cuyo exceso en la dieta puede ser 
perjudicial para la salud como azúcares aña-
didos, sodio, grasas totales, grasas saturadas 
y energía. 

Este grupo revisó el etiquetado y lo com-
paró con otros países como Chile, que tiene 
uno más fácil de entender y el resultado fue 
que es difícil de comprender por la mayor 
parte de la población, incluso entre la pobla-
ción de alta escolaridad. 

En estos resultados, que no sorprenden, 
al menos a diversos sectores incluso del mis-
mo gobierno que habían alertado de que en 
el sexenio de Peña Nieto se había alentado 

un etiquetado a modo, ahora serán revisa-
dos también (ésa es la esperanza que se tie-
ne, habrá que ver si es cierto) por el equipo 
de transición de López Obrador, para que se 
modifique el reglamento que sólo beneficia 
al sector de alimentos y bebidas.

Vamos a ver si con la nueva administra-
ción se blinda y se crea un nuevo etiquetado 
libre de los intereses comerciales y más ape-
gado al derecho a la salud de los mexicanos.

¿Y si los mexicanos etiquetamos a Andrés 
Manuel con este tema para que no pase 
desapercibido?

ABATELENGUAS 
Hay que ponerle ojo a esta denuncia que 
hacen tres agrupaciones civiles, como son 
la  Fundación Interamericana del Corazón 
México, el Poder del Consumidor y Acción 
contra el Alcoholismo, que señalaron que las 
grandes corporaciones del tabaco, el alcohol 
y la chatarra han capturado las políticas de 
salud pública de las instituciones guberna-
mentales logrando bloquear las regulaciones 
que recomienda la Organización Mundial 
de la Salud para reducir el consumo de es-
tos productos, provocando que estos daños 
tiendan a agudizarse. 

Por lo que pedirán al nuevo gobierno 
que entrará en funciones el primero de di-
ciembre que garantice en todo el ciclo de la 
política pública contra el tabaquismo, el al-
coholismo, el sobrepeso y la obesidad, no 
participe la industria y que los involucrados 
en su diseño, monitoreo y evaluación estén 
libres de conflicto de interés, y que las comi-
siones de salud de las cámaras de Diputados 
y Senadores prueben que sus integrantes es-
tén libres de conflicto de interés. 

BAJO EL MICROSCOPIO 
En esta temporada de vacaciones, no sola-
mente las familias aprovechan para ir a los 
destinos turísticos que tiene México con fines 
recreativos, también vienen turistas extranje-
ros para atender su salud. Bien por ese turis-
mo médico que nuestro país está generando.

Etiqueta a Andrés Manuel 

En el quirófano

RUTH RODRÍGUEZ
enelquirofano.ruth@gmail.com

www.facebook.com/Enelquirofano

La legalización de las drogas es un 
primer paso para la paz. Ayer es-
cuchamos esto, una vez más en las 
últimas semanas, sólo que ahora 
no del equipo de AMLO, sino de 

la organización Semáforo Delictivo, quien 
está encargada de registrar y analizar la vio-
lencia en nuestro país y sus causas. Y, mien-
tras decían esto, con cifras, argumentaron: 
en el primer semestre de 2018, los homici-
dios subieron un 18% respecto al año pasado. 
Contaron 11 mil 241 homicidios entre enero y 
junio, todos vinculados al crimen organiza-
do. Esto equivale a 60 ejecuciones por día. 
Así de fuerte. “Tenemos una oportunidad do-
rada para hacerlo y tenemos experiencia. No 
hay excusa, es momento de cambiar, con li-
derazgo ciudadano y compromiso político...”, 
agregó Santiago Roel, director de esta orga-
nización, que celebra la propuesta de Olga 
Sánchez Cordero.

Comentamos ayer en este espacio el va-
lor, tan sólo en Iguala, Guerrero, del mercado 
de amapola: siete mil millones de dólares. Si 
se necesitan más referencias, según el análi-
sis del CSN, al que tuvo acceso esta columna: 
un kilogramo de amapola produce un kilo de 
heroína, en esta producción se gastan cuatro 
mil dólares; pero el brinco se da en la ven-
ta, ilegal, por supuesto, ahí, este kilo vale 50 
mil dólares.

Es por ello que en varias partes del mun-
do se crearon instrumentos legales para re-
gular la oferta, demanda, desarrollo y hasta 
cooperación internacional. Este negocio ya 
es parte de la legalidad. En 1961 se estable-
cieron bases jurídicas en la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) con el fin de ela-
borar medicamentos, como la morfina, uno 
de los principales derivados de la goma de 
opio que da la amapola. Algunos países in-
corporados en este tratado (Turquía, Aus-
tralia, España, Francia, Gran Bretaña, India y 
Hungría) tienen limitada la producción para 
la exportación, pero no para cubrir sus nece-
sidades farmacéuticas. Otros sólo se dedican 
al autoconsumo, incluso pueden usar el opio 

decomisado por cosecha ilegal, no se destru-
ye, como sucede en nuestro país. La finali-
dad siempre es médica. Según un análisis de 
Transnational Institute, con sede en los Paí-
ses Bajos, en 2016, los países citados produ-
jeron 463 mil toneladas de morfina. En este 
mismo estudio señalan la factibilidad de un 
mercado como el de la goma de opio, legal 
o no: “Para el productor, aun cuando el pre-
cio no siempre sea el esperado, el producto 
es relativamente almacenable y duradero, 
mientras que la venta es segura en algún mo-
mento y significa dinero en efectivo...”. Nues-
tro país sigue operando bajo el Acuerdo del 
Consejo de Salubridad Federal de 2014, que 
limita la prescripción de medicamentos para 
el dolor; medicamentos que, además, por su 
costo, no llegaron al 80% de las personas que 
murieron en 2016 y que necesitaban cuida-
dos paliativos.

La propuesta, no hecha pública, del CNS, 
incluye la reforma al artículo 181 del Códi-
go Federal de Procedimientos Penales. Esto 
permitiría operar como los países del trata-
do firmado en 1961: ya no se destruirían los 
decomisos de plantíos de amapola y se no-
tificará a la Secretaría de Salud. Y esta de-
pendencia sería la encargada del control 
sanitario, fiscalización y vigilancia de la pro-
ducción, según otra reforma a la Ley General 
de Salud.

Con una propuesta ya en un escritorio del 
Consejo Nacional de Seguridad, la nueva ad-
ministración tiene, además de su voluntad y 
valentía, un antecedente para comenzar este 
debate. México produce goma de opio a ma-
nos llenas, pero ésta termina en el mercado 
negro: para su venta en otros países (el 90% 
se va para Estados Unidos) y no precisamente 
con fines médicos. 

Lo hemos dicho en repetidas ocasiones: 
aquí producimos droga y contamos muertos: 
y ahora en el mapa ya no sólo están los del 
crimen organizado, también debemos contar 
aquellos que no tienen acceso a medicamen-
tos que se producen a partir de uno de nues-
tros principales productos de cultivo.

Amapola: nuestro cultivo

Nudo gordiano

YURIRIA SIERRA
yuriria_sierra@yahoo.com

Foto: Abraham Nava

Representantes de los colectivos Deportados Unidos en la Lucha y 
New Comienzos firmaron la carta enviada al virtual presidente electo.

Dreamers piden ser 
teachers en México
Dos ONG le 
toman la palabra 
al próximo 
titular de la SEP 
y le envían una 
carta al virtual 
presidente electo

POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

Dos organizaciones no guber-
namentales de apoyo a de-
portados de Estados Unidos 
le enviaron una carta al virtual 
presidente electo. Se dijeron 
listos a apoyar su propuesta de 
generar mejores condiciones 
económicas para erradicar la 
migración forzada. 

“Sugerimos (que) su go-
bierno nos represente de la 
mejor manera, absteniéndo-
se de negociaciones que no 
garanticen el respeto a nues-
tros derechos. El gobierno de 
Donald Trump se ha caracte-
rizado por lastimar a nuestra 
comunidad criminalizando la 
migración, encarcelando ni-
ños, separando familias y em-
prendiendo una campaña de 
odio y racismo a la comuni-
dad”, se lee en la carta firmada 
en conjunto por el colectivo 
Deportados Unidos en la Lu-
cha y la ONG New Comienzos.

Aunque buscarán el me-
canismo adecuado para ha-
cerle llegar la carta al virtual 
presidente electo, también se 
mostraron interesados en las 
declaraciones hechas por Es-
teban Moctezuma, perfilado 

QUIEREN PARTICIPAR EN EL CAMBIO

Foto: AP

Afuera de la Corte de Nueva York se realizaron ayer protestas por 
el arresto injusto de un migrante y la separación de las familias.

Revelan que padres 
deportados no 
pudieron reunirse 
con sus hijos
POR MANUEL OCAÑO
Especia l
nacional@gimm.com.mx

Estados Unidos deportó a 
cientos de padres que bus-
caban asilo y dejó a sus hijos 
en territorio estadunidense, 
confirmó el Departamento 
de Justicia.

Al cumplir una 
orden de un juez 
de San Diego de 
detener las de-
portaciones y reu-
nificar a todos los 
padres e hijos se-
parados al cruzar 
la frontera, la ad-
ministración del presidente 
Donald Trump indicó que se 
han reunificado más de mil 
cien familias, pero unos 463 
padres a quienes habían se-
parado de sus hijos ya fue-
ron deportados.

Quedan sólo dos días 
para el plazo establecido 

por el magistrado Dana Sa-
braw para las reunificacio-
nes familiares.

El Departamento de Jus-
ticia informó que la ausen-
cia de esos padres dificulta 
el cumplimiento de la orden 
del juez, pero sin explicar 
por qué esos padres fueron 
deportados ni las razones 
por las que las autoridades 
dejaron de reunirlos con sus 
hijos antes de expulsarlos.

Unos tres mil niños fue-
ron separados de sus pa-

dres al cruzar la 
frontera desde el 
5 de mayo, cuan-
do Trump lanzó en 
San Diego la “tole-
rancia cero”.

Casi todas las 
familias habían 
cruzado la frontera 

en busca de asilo, principal-
mente al huir de pandillas de 
países del triángulo norte de 
Centroamérica: Honduras, 
Guatemala y El Salvador.

Pero “tolerancia cero” los 
convirtió en delincuentes, 
incluidos aquellos que bus-
caban asilo.

Incumplen  fallo 
de juez en EU

ASILO   MIGRACIÓN

ORDEN
En junio, el presi-
dente Trump giró 
una orden ejecutiva 
para terminar con 
las separaciones 
familiares.

Israel Concha, presidente y 
fundador de New Comienzos, 
organización especializada 
en apoyar a deportados y re-
patriados a México.

Lamentan haber escu-
chado antes propuestas si-
milares. “En este sexenio fue 
una situación triste, nos sen-
timos usados como comuni-
dad binacional, sentimos que 
realmente no les importó el 
tema migrante”, expresó Con-
cha, pues cuando fue lanza-
da la convocatoria de Aurelio 
Nuño, en 2017, para la profe-
sionalización de los maestros 
de inglés, como parte de la 
Estrategia Nacional de Inglés, 
enviaron a más de 120 repa-
triados en busca de una plaza.

“Nos pidieron esa lista (de 
más de 120 (dreamers), per-
sonas repatriadas que tuvie-
ran el gusto por la enseñanza 
del inglés, que tuvieran cer-
tificaciones, y al final del día, 
¿cuántas personas crees que 
se quedaron para esta con-
vocatoria de la SEP?, cero”, 
lamenta Israel, también de-
portado de EU hace tres años.

Asegura que su dominio 
del idioma los hace aptos para 
trabajos como la enseñanza 
del inglés, pero por falta de 
documentos y certificación, la 
mayoría opta por trabajos en 
call centers. 

Según Israel, 90% empie-
za trabajando en uno de estos 
centros de llamadas, algunos 
instalados en la zona cono-
cida como Little L.A. (peque-
ño Los Ángeles) un barrio de 
ocho cuadras a la redonda del 
Monumento a la Revolución.

PLIEGO PETITORIO
La carta enviada por dos ONG al 
virtual presidente electo incluye 
peticiones de apoyo a los dreamers, 
como facilitar el acceso a las fuentes 
de empleo en México y acceso a los 
servicios de salud.

como próximo secretario de 
Educación Pública. 

Moctezuma Barragán vis-
lumbró en entrevista radiofó-
nica que los dreamers podrían 
ser maestros de inglés, tras 
una capacitación adecuada.

“Le estamos tomando la 
palabra (a Esteban Moctezu-
ma), porque realmente que-
remos un cambio, realmente 
queremos trabajar con este 
nuevo gobierno y que apoyen 
a nuestra comunidad”, señaló 
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RESPALDO
La  carta difundida por la 
organización México Uni-
do Contra la Delincuen-
cia fue firmada por 100 
organizaciones y 300 
personas.

SCJN, parteaguas en 
uso de la mariguana
El periodista 
Nacho Lozano 
escribe el libro 
Mariguana a la 
mexicana; se dice 
optimista sobre 
la legalización

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Para el periodista Nacho Lo-
zano la decisión de la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) sobre el uso 
lúdico de la mariguana fue 
un parteaguas, pues abrió el 
debate y puso a discutir a los 
Poderes de la Unión y la so-
ciedad sobre la necesidad de 
su legalización, así como sus 
implicaciones.

E n  e n t r e v i s t a  c o n  
Excélsior sobre la publica-
ción de su libro Mariguana a 
la mexicana (Grijalbo, 2018) 
Lozano expuso que al día de 
hoy, ante el triunfo de Andrés 
Manuel López Obrador en las 
elecciones presidenciales, es-
tamos ante un diálogo mu-
cho más intenso y profundo 
en todo lo relacionado con la 
mota.

“Yo soy optimista, porque 
conocemos a Olga Sánchez 
Cordero y además hay una 
serie de activistas de la socie-
dad civil, de organizaciones 
de víctimas que están empu-
jando una legislación que hoy, 

Foto:  Salomón Ramírez/Archivo

CONTRA MITOS Y CHOROS. El periodista Nacho Lozano, colaborador de Grupo Imagen, es autor 
del libro Mariguana a la mexicana, que será presentado en los próximos días.

Hay una serie de 
activistas que 
están empujan-
do una legisla-
ción que hoy, para 
nuestro país, es 
urgente.”

NACHO LOZANO
PERIODISTA

para nuestro país, es urgen-
te”, consideró el también co-
laborador de Grupo Imagen 
Multimedia.

Para el autor, en México 
una nube de mitos, choros, 
miedo, mucha ignorancia e 
incluso hipocresía ha rodeado 
el tema de la cannabis, lo que 
ha provocado omisiones del 
Ejecutivo y el Poder Legislati-
vo para concretar su regulari-
zación a pesar de los avances 
sobre su uso medicinal.

“La mariguana puso, en 
palabras del ministro Arturo 
Zaldívar, a dialogar al Poder 
Ejecutivo y al Poder Legisla-
tivo, es decir: se quiere im-
plementar esta ley y tú tienes 
que darme esa ley y quién está 
obligando a dialogar, pues 
la Suprema Corte que está 

encontrando contradicciones 
en la Ley General de Salud y 
en seguridad pública y en la 
armonización de esas leyes, 
entonces la Corte los pone a 
discutir”, puntualizó.

La idea de Nacho Lozano 
para escribir Mariguana a la 
mexicana surgió por buscar 
saber lo que es la mariguana, 
pues la sociedad mexicana 
está rodeada de una serie de 
choros, mentiras, prejuicios y 
mitos alrededor de este tema.

“Yo lo que quería hacer es 
lo que han hecho otros perio-
distas y otros investigadores 
que es divulgar la ciencia, va-
mos a hacer un reportaje sobre 
la mariguana, vamos a con-
tar qué es la guerra contra el 
narco, pero sobre todo vamos 
a contar qué es la mariguana, 

ABRIÓ EL DEBATE

cómo se consigue la marigua-
na, quiénes la consumen y por 
qué, qué efectos tienen y todo 
con fuentes científicas y no con 
fake news”, explicó.

También sostuvo que du-
rante la realización de su libro 
descubrió a un país contradic-
torio que por un lado promue-
ve el consumo del alcohol, 
tolera el tabaquismo con to-
das las implicaciones en el 
sector salud y por el otro, con 
una serie de mitos y mentiras, 
condena a los usuarios de la 
mariguana que viven en dis-
criminación, clasismo e inse-
guridad constantes.

En las próximas semanas 
Mariguana a la mexicana será 
presentado en diversos eventos 
de la CDMX, así como en los es-
tados de la República.

Foto:  AFP/Archivo

Organizaciones de la sociedad civil advierten que despenalizar 
las drogas es sólo el primer paso hacia la pacificación del país.

Advierten que 
regular las drogas 
no es suficiente 
para acabar 
con la guerra

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Organizaciones de la so-
ciedad civil respaldaron las 
propuestas de pacificación 
y  para despenalizar las dro-
gas que han sido planteadas 
por el equipo  de transición 
de Andrés Manuel López 
Obrador. 

“Nadie se opondrá real-
mente al proceso de pacifi-
cación del país, aunque éste 
resulte complejo y doloro-
so. Regular las drogas no es 
—por sí sola— una medida 
suficiente para acabar con 
la guerra, pero los firman-
tes estamos convencidos 
de que es una medida ne-
cesaria para lograr la paz”, 
señala  una carta difundida 
por la organización Méxi-
co Unido Contra la Delin-
cuencia con fecha del 24 

ONG dan su apoyo a 
plan de pacificación

CARTA   NUEVOS CAMINOS

de julio y dirigida al virtual 
Presidente electo, que fir-
man al menos un centenar 
de organizaciones y 300 
personas.

En la misiva los firman-
tes expresaron que a di-
ferencia de hace 12 años 
México cuenta hoy con una 
población lista para cons-
truir otros caminos. 

“Existe una masa crí-
tica de ciudadanos y ciu-
dadanas que estamos 
proponiendo políticas de 
drogas alternativas. Es-
tamos convencidos que 
la discusión no consiste 
en preguntarnos si debe-
mos o no regular las dro-
gas, sino en cómo hacerlo”, 
plantearon. 

Lic. Eduardo Benjamín Marínes Vidaurri
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Lic. Eduardo Benjamín Marínes Vidaurri

Lic. Eduardo Benjamín Marínes
(1934 - 2017)

(1934 - 2017)

BOUTIQUE PRIM

Lic. Eduardo Benjamín Marínes Vidaurri

Lic. Eduardo Benjamín Marínes
(1934 - 2017)

(1934 - 2017)

CASA SATÉLITE
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LA VIDA MERECE UN HOMENAJE

jgarcialopez.com.mx 01800FUNERAL

HOY RENDIMOS HOMENAJE A LA VIDA DE:

CASA PEDREGAL

CASA IZTAPALAPACASA TLALPAN

CASA PRIM CASA COYOACÁN

CASA SATÉLITE

• José Arnaldo Mancisidor Varela 
• Silvia Ramírez Gómez

• José Luis López Tercero Ramírez

• Encarnación Pérez Cruz 
• Ricardo Zamudio Vázquez

• María de Lourdes Rodríguez Silva 
• Rogelio Escobedo Ambriz

• María Cristina Niño Rivera Arias• Raymundo Fuentes Rodríguez
• Rafael Jesús Martínez Gallardo

• Alberto Pichardo Rivera
• Madeleine Jeanne Aubert Basso  

• Víctor Rosas Luna 
• Ma. Luisa Zavala Gaona

• María Dolores Haro Haro• Eligio Jesús Ochoa Hernández
• Teresa Cervantes Cázares   
• Rosa Icela Huerta Olvera
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Rinden 
homenaje a 
niño donador 
de órganos
por ximena mejía
lizett.mejia@gimm.com.mx

El niño de 12 años que fa-
lleció el lunes pasado como 
consecuencia de un trau-
matismo craneoencefáli-
co, en Querétaro, recibió un 
homenaje en el quirófano 
por parte de los médicos del 
IMSS que reconocieron el 
acto altruista de la donación 
de sus órganos para otros 
niños enfermos.

Previo a desconectar las 
funciones vitales del menor 
que falleció por muerte ce-
rebral, el equipo de médi-
cos del IMSS, que luchó por 
salvar su vida, le dedicó un 
emotivo discurso al peque-
ño que se convirtió en do-
nador multiorgánico para 
otros niños.

“No llamen a esto mi le-
cho de muerte. Llámen-
lo mejor mi lecho de vida 
y permitan que mi cuerpo 
ayude a otros en su inten-
to por continuar viviendo”, 
leyó una de los médicos en 
un video difundido en redes 
sociales.

Personal médico y de 
enfermería del Hospital Ge-
neral Regional No. 1 del Se-
guro Social, leyó un breve 
discurso y guardó un minu-
to de silencio en honor del 
héroe, quien obsequió sus 
riñones, córneas e hígado a 
niños pacientes que requie-
ren de los órganos para se-
guir viviendo.

“Y si por casualidad quie-
ren recordarme, háganlo 
con una acción agradable o 
una palabra de aliento para 
alguien que los necesite”, se 
escuchó en el quirófano.

De acuerdo con el IMSS, 
la procuración de los riño-
nes y córneas estuvieron a 
cargo de especialistas en ex-
tracción y conservación de 
órganos del Centro Médico 
Nacional Siglo XXI; mientras 
que el hígado estuvo en ma-
nos de especialistas del Ins-
tituto Nacional de Ciencias 
Médicas y Nutrición Salva-
dor Zubirán.

El Centro Nacional de 
Trasplantes informó que la 
lista de espera de pacientes 
que requieren de un órgano 
para seguir viviendo en el 
país es de 20 mil 311 perso-
nas en espera de un órgano 
o tejido, de los cuales 13 mil 
281 son derechohabientes 
del IMSS.

imss

José Narro Robles, secretario de Salud, durante su participación en 
el Congreso Nacional de Pediatría.

Señala que hay 
grandes avances, 
pero también rezagos 
por ximena mejía 
lizett.mejia@gimm.com.mx

Ante la transición de poderes, el 
secretario de Salud, José Narro 
Robles, llamó a médicos, espe-
cialistas e investigadores a no 
confrontarse, fracturarse o en-
frentarse, sino trabajar juntos 
en las instituciones médicas, en 
favor de la población mexicana. 

En su participación en la 

inauguración del Congreso Na-
cional de Pediatría, el titular de 
Salud federal dijo que dejará la 
dependencia a su cargo a más 
tardar el 30 de noviembre con 
grandes avances en materia de 
salud, pero también pendientes 
y rezagos.

En materia de salud pediá-
trica, dijo que los mayores lo-
gros fueron la reducción de 
transmisión vertical de VIH de 
madres a hijos, además de la 
cobertura e inversión de vacu-
nación; sin embargo, los mayo-
res pendientes que quedan es 

Narro llama a trabajar por la salud
disminuir obesidad infantil, uno de los pendientes

innovación
México está entre los prime-
ros diez países del mundo en 
innovación pediátrica, en in-
vestigación, atención médi-
ca y tecnología de punta, 
asegura Alejandro Serrano, 
director del Instituto Nacio-
nal de Pediatría.

el sobrepeso infantil y los em-
barazos en niñas y adolescen-
tes, aceptó el secretario.

José Narro indicó que 
el sector salud logró que la 

transmisión perinatal de VIH 
disminuyera 40% durante el 
sexenio. Enfatizó que los pen-
dientes son la obesidad y so-
brepeso infantil, que padecen 
uno de cada tres menores, y que 
repercutirán en enfermedades 
crónico-degenerativas para los 
futuros adultos.

Además del embarazo en 
menores, por el cual México 
ocupa el primer lugar de em-
barazo adolescente e infantil, 
según la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económicos.

Foto:  Karina Tejada

Personal médico dedica un 
minuto de silencio al dona-
dor con muerte cerebral.

Foto: Especial
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Con la misma piedra
Tal vez sea correcto decir que más vale no 
tener ningún acuerdo comercial que tener 
uno que fuera lesivo para los mexicanos.

Mañana recomienzan en Washington las nego-
ciaciones sobre el Tratado de Libre Comercio, 
según como cada quien lo quiera definir, pue-
de ser, en la interpretación de Donald Trump, 
un acuerdo bilateral entre México y Estados 

Unidos y otro similar entre los gringos y los canadienses. Se-
gún la carta que extrañamente el señor Trump contestó vaga-
mente ayer, y que Andrés Manuel le envió hace diez días, los 
mexicanos del régimen que ya se instaló, aunque no le hayan 
dado licencia de manejo, y los de la administración que ya se 
bajó del caballo, coinciden en que el tratado sea como co-
menzó hace un cuarto de siglo, entre los tres países que cons-
tituyen América del Norte.

El ambiente, sospechosamente, se ha modificado hacia 
un optimismo inmoderado. El designado nuevo negociador, 
el señor Jesús Seade, experto en negociaciones de comercio 
mundial, delegado mexicano en la creación del más impor-
tante sistema mundial de comercio, considera que antes de 
un mes podríamos tener un acuerdo.

En el tema del comercio con Estados Unidos y Canadá, 
una de las virtudes de la administración que ya se va ha sido 
la de mantener, estoicamente, con Ildefonso Guajardo a la 
cabeza, que no valía la pena sacar a todo coste un acuerdo 
comercial que estuviera cojo, solamente por la prisa de sa-
carlo. Tal vez sea correcto decir que más vale no tener nin-
gún acuerdo comercial que tener uno que fuera lesivo para los 
mexicanos. De ello nos vamos a enterar en los próximos días. 
No nos vayamos a tropezar 
con la misma piedra. Y con 
diferente pie.
PILÓN.- El memorable vie-
jo maestro de muchos de 
nosotros, don José Pagés 
Llergo, solía referirse a la 
deficiente planeación de 
la educación superior en 
México diciendo que iba a 
publicar en su revista Siem-
pre! un anuncio buscando 
repartidores para la publi-
cación, que él llamaba el periódico. Rezaría así: “Se solicitan 
licenciados. Indispensable presentarse con bicicleta”. Se re-
fería a que el criterio social de la época favoreció a que los 
jóvenes de entonces estudiasen leyes. En la lista de cincuen-
ta intenciones del nuevo régimen de la cuarta república hay 
loables propuestas, algunas ingenuas y repetidas, y otras sim-
plemente descabelladas. Entre estas últimas, se encuentra la 
que promete garantizar acceso a las universidades públicas 
del país a todo aquel joven que quiera ingresar, sin que medie 
la discriminación de un examen de aptitudes. No solamente 
es inviable desde el punto de vista económico y estructural; 
¿dónde están las aulas, los programas y los maestros que van 
a instruir a miles de licenciados sin bicicleta? Se puede im-
provisar, como estamos acostumbrados los mexicanos, que 
nuestros gobiernos lo hagan. Sin embargo, ¿quién les va a dar 
empleo digno y bien remunerado a jóvenes mal preparados? 
La educación superior debe ser, por definición, selectiva. So-
lamente los mejor dotados intelectualmente deben acceder a 
ella. Como sucede en la mayor parte del mundo. La educación 
media, técnica, artesanal y de servicios no es menos digna que 
un inútil diploma universitario colgado en la pared, mientras 
se tiene que ejercer de plomero. Eso es demagogia pura.

El designado 
nuevo negociador, 
Jesús Seade, 
considera que 
antes de un mes 
podríamos tener 
un acuerdo.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com

Foto: Mauricio Hernández

La tienda Aurrerá asaltada está en Doctor Márquez 40, entre Doctor 
Andrade y Doctor Barragán. Una mujer, entre los ladrones.

Lo ayudan dos 
personas más para 
llevarse 1,600 pesos  
POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

La tienda Aurrerá que se lo-
caliza en Doctor Márquez 
número 40, entre Doctor An-
drade y Doctor Barragán, en 
la colonia Doctores fue asal-
tada por tres personas, una 
de ellas utilizó una máscara 
de payaso para despojar a 
una cajera de mil 600 pesos 
en efectivo.

De acuerdo con repor-
tes policiales el robo ocurrió 
aproximadamente a las 21:00 
horas cuando dos hombres y 
una mujer ingresaron al es-
tablecimiento. Uno de ellos 
amagó al guardia de seguri-
dad y otro más se acercó a una 
caja intimidando y exigiendo 
dinero, mientras que la mujer 
sirvió de muro.

La gerenta de la tienda 
departamental declaró a los 
policías que este último asal-
tante se puso una máscara 
de payaso para no ser iden-
tificado por las cámaras de 

seguridad, posteriormente sa-
lieron  sobre la calle de Már-
quez con rumbo al oriente. 

Hace unos días también 
fueron robados por la noche 
25 teléfonos de una vitrina 
del Mega Soriana, ubicada en 
Calzada Chabacano núme-
ro 43, en la colonia Asturias, 
pero ninguno de los equipos 
tenía pila, ni GPS, eran sólo de 
exhibición.

De acuerdo con un par-
te de la Secretaría de Segu-
ridad Pública capitalina, fue 
a las 20:45 horas del 15 de 
julio cuando cinco sujetos 

ingresaron al área de teléfo-
nos celulares, amagaron a una 
empleada y rompieron una vi-
trina con un aproximado 25 
teléfonos celulares, pero per-
sonal de seguridad confirmó 
que ninguno de ellos cuenta 
con GPS, todos estaban sin 
pila y eran de exhibición.

Dos de los asaltantes huye-
ron por el acceso hacia el Eje 
3 Chabacano y dos más por 
el área de bodega, que siem-
pre permanece cerrada y so-
lamente personal encargado 
tiene acceso a las llaves de 
candados.

Con máscara de payaso asalta Aurrerá
COMUNIDAD   AL CIERRE

BIMBO, CON SEGURIDAD ESPECIAL EN ACAPULCO
ACAPULCO.— En la última reunión del 
Grupo de Coordinación Guerrero, que 
se llevó a cabo en Acapulco, se revisó un 
sistema de seguridad especial para las 
camionetas de reparto de Grupo Bimbo 
que trabajan en la periferia del puerto de 
Acapulco.

    En esta reunión se informó que ya se 
atienden las denuncias presentadas por 
la empresa Bimbo en Acapulco, la cual 
ya anuncio que sigue realizando sus 
actividades comerciales con normalidad 
en toda la ciudad, con acciones de carácter 
preventivo.

 — Rolando Aguilar

ANTIEXTORSIÓN
La Policía Federal inició un 
proceso de vinculación con 
la empresa panificadora 
Bimbo, para generar un 
análisis estratégico y dar 
con los responsables de los 
actos de extorsión.

Matan a 60 por día: 
Semáforo Delictivo
Aumentó 28% 
el número de 
asesinatos; 
Guanajuato 
encabeza la lista

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

Durante el primer semestre de 
2018 se cometieron 11 mil 241 
asesinatos —un promedio de 
60 por día—, lo que represen-
ta un incremento de 28% en 
comparación con el mismo 
periodo del año anterior.

Al presentar el reporte de 
la incidencia delictiva del pri-
mer semestre, Santiago Roel, 
director de Semáforo Delic-
tivo, señaló que el aumento 
de los asesinatos muestra que 
el crimen organizado se ha 
adueñado de las ciudades y 
ha colapsado al Estado de de-
recho mexicano.

“Los mexicanos estamos 
cansados del mal gobierno 
que se manifiesta no sólo en 
los temas de seguridad, sino 
en todos los ámbitos; por ello 
es necesaria una reforma ad-
ministrativa de fondo, que 
transfiera el poder a los ciu-
dadanos y garantice el buen 
gobierno”, agregó.

Según los datos de la orga-
nización en enero se cometie-
ron mil 970; febrero, mil 638; 
marzo, mil 891; abril, mil 874; 
mayo, dos mil 30; y en junio, 
mil 838.

Los estados con más eje-
cuciones durante este periodo 
son: Guanajuato, con mil 241; 
Baja California, 993; Guerre-
ro, 895; Michoacán, 621; Ve-
racruz, 554; Chihuahua, 549; 
Jalisco, 454; Sinaloa, 319.

Santiago Roel declaró que el 
aumento de las ejecuciones se 
origina por la producción y con-
sumo de drogas, por lo que rei- 
teró que es necesario legalizar 

algunas sustancias adictivas.
“Con plata o con plomo las 

mafias se han adueñado de las 
ciudades de México y han co-
lapsado el Estado de derecho. 
Esta tragedia va a continuar 
si no regulamos algunas dro-
gas como primer paso hacia la 
paz”, dijo. La legalización de 

PRIMER SEMESTRE DE 2018

Foto: David Hernández

Santiago Roel, director de 
Semáforo Delictivo.

algunas drogas, advirtió, es un 
primer paso para bajar los ho-
micidios, así como las ejecu-
ciones en el país.

“Por supuesto que va a ba-
jar la violencia, no toda, pero sí 
le vamos a quitar homicidios, 
que es la principal preocupa-
ción, tenemos una de las tasas 
más altas del mundo de ase-
sinatos. Si 80% de los homici-
dios son ejecuciones, pues en 
esa medida va a bajar la tasa 
porque si nos quitan el nego-
cio ya no hay razón de ser”.

La organización también 
informó que, durante este pe-
riodo, otros delitos que pre-
sentaron un incremento son: 
feminicidio, 15%; violencia fa-
miliar, 9%; robo de vehículo, 
5%, y violación, 3 por ciento.

Los únicos delitos que tu-
vieron una disminución son: 
secuestro, 18%; robo a casa, 
8%; robo a negocio, 5%; le-
siones, 4%; y extorsión, 2 por 
ciento.

De acuerdo con la organización Semáforo Delictivo, las mafias se han adueñado de las ciudades de México, con plata o con plomo, y han colapsado el 
Estado de derecho. A continuación, el número de homicidios por entidad:

ASESINATOS POR ENTIDAD

993

109

281 215 261 188 88 102

199 549 180 39
189

1,241

75

6

8

279

198

46

44

554

285

319
219
162

454

621

25

267

895

312

DE PELÍCULA
Policías municipales de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, se enfrentaron con sicarios. Uno 
de los delincuentes murió y dos más fueron 
detenidos. Agentes de los tres niveles de 
gobierno acudieron para apoyar a sus colegas.

POLIS PERSIGUEN A SICARIOS

Foto: Cuartoscuro



EXCELSIOR : mIéRCOLES 25 dE juLIO dE 2018 PRImERA

19

Es indiscutible que hoy la agenda de 
derechos humanos debe ocupar un 
lugar central en la agenda pública 
nacional. La larga estela de viola-
ciones a los derechos humanos de 

la última década y las miles de víctimas exigen 
un ejercicio de acceso a la justicia y a la ver-
dad, y los mexicanos esperan una garantía de 
no repetición de hechos atroces como los que 
marcaron los últimos años. 

La alternancia que vivirán las institucio-
nes en los próximos meses debe significar 
una oportunidad para dejar atrás este pasado 
de violaciones a los derechos humanos, pero 
para dejarlo atrás, primero necesitamos cono-
cer la verdad, garantizar la justicia, dignificar 
a las víctimas y garantizar la no repetición de 
hechos similares. 

Es por ello que nosotros hemos insistido en 
la expedición de una ley para crear una Co-
misión de la Verdad sobre las violaciones a los 
derechos humanos de la última década; una 
ley para que se definan con claridad sus alcan-
ces, atribuciones y composición; una ley que 
haga palpable el compromiso de las institu-
ciones del Estado mexicano para acabar con 
este ciclo de violencia, impunidad y violacio-
nes a los derechos humanos. 

Debe verse con beneplácito la postu-
ra asumida por la exministra Olga Sánchez 
Cordero, quien presumiblemente ocupará 
la Secretaría de Gobernación en la próxima 
administración. Su visión en favor de los ins-
trumentos de justicia transicional debe ser 
acogida por el próximo gobierno de la Repú-
blica, sin embargo, hay mucho por hacer para 
que esto se traduzca en acciones concretas de 
acceso a la justicia y a la verdad.

La agenda de derechos humanos que exi-
ge México debe ser integral y debe construirse 
en un ejercicio de corresponsabilidad entre el 
Ejecutivo y el Legislativo. Esta agenda no ad-
mite posturas de simulación o de exclusión. 

Entre los temas que debemos atender se 

encuentran, además de la creación por ley de 
una Comisión de la Verdad, la abrogación de 
la Ley de Seguridad Interior, porque sin verdad 
no hay justicia y porque ni la continuidad de 
una estrategia fallida ni las apuestas al olvido 
son aceptables para dignificar a las víctimas y 
alcanzar la paz. 

Debemos, igualmente, fortalecer el modelo 
de atención a víctimas, con énfasis en la con-
solidación de los sistemas locales y el apoyo a 
las organizaciones de la sociedad civil espe-
cializada. Y de manera fundamental, debemos 
garantizar la plena autonomía de la Fiscalía 
General de la República, cuya responsabilidad 
en la investigación de hechos violatorios de 
derechos humanos y en la no revictimización 
de las personas es innegable. Necesitamos una 
fiscalía que sirva, por ejemplo, para que haga 
un uso correcto de las nuevas legislaciones ge-
nerales en materia de tortura y desaparición 

forzada. La paz y la reconciliación sólo serán 
posibles con instituciones sólidas y autónomas 
que trasciendan cualquier posición partidista y 
cualquier coyuntura política.

Estos cuatro pilares: La verdad, la no mi-
litarización, la dignificación de las víctimas 
y el acceso a la justicia deben ser el cimien-
to de la nueva política de derechos humanos 
en México, y las cuatro deben reflejarse en 
decisiones de Estado que las materialicen. 
Ojalá los cambios en la configuración política 
de las instituciones sirvan para entender esto 
y para lograrlo. 

 *Senador electo por Movimiento  
 Ciudadanoen Jalisco.

La paz y la reconciliación 
sólo serán posibles con 
instituciones sólidas y 
autónomas que trasciendan 
cualquier posición partidista.

La agenda de derechos 
humanos que exige México

desde el otro lado

CLEMENTE CASTAÑEDA 
HOEFLICH

Twitter@clementech

2018 es parte de un “súper ciclo elec-
toral” en el continente americano. 
El ciclo inició en 2017 y concluirá 
en 2019. Cada 12 años, aproxima-
damente, coincide la realización de 

elecciones presidenciales en varios países de 
la región. Cuando concluya este periodo se 
habrán realizado más de diez elecciones pre-
sidenciales, incluyendo a naciones con las prin-
cipales economías de la zona.

En los primeros siete meses del año se han 
llevado a cabo elecciones presidenciales en 
Costa Rica, Paraguay, Colombia y México, así 
como elecciones generales en varios países del 
Caribe. Además, elecciones legislativas y mu-
nicipales en El Salvador y legislativas en Co-
lombia. Para el resto del año están previstas 
elecciones generales en Brasil y municipales 
y regionales en Perú. 

La OEA desplegó misiones de observación 
electoral en Costa Rica, El Salvador, Colombia, 
Paraguay y México. Además, envió una misión 
de expertos a Granada (elecciones generales) 
y a Ecuador (consulta popular y referéndum) y 
realizó un acompañamiento electoral en Anti-
gua y Barbuda (elecciones generales).

En el transcurso del segundo semestre, la OEA, 
por invitación del Estado brasileño, desplegará 
una misión de observación electoral con motivo 
de los comicios generales que se celebrarán en 
octubre. Será la primera vez que se lleve a cabo en 
Brasil. Entre 1991 y 2017 se duplicó el número de 
Estados miembros que invitan a la OEA a observar 
sus comicios (se pasó de 13 a 28 países). 

Además de la observación electoral, la Or-
ganización delibera en su seno las condiciones 
democráticas en las que los gobiernos ejercen 
el poder público. Así, la Asamblea General de la 
OEA adoptó en junio una resolución que des-
taca: “Declarar que el proceso electoral desa-
rrollado en Venezuela, que concluyó el 20 de 
mayo de 2018, carece de legitimidad por no 
cumplir con los estándares internacionales, por 
no haber contado con la participación de todos 
los actores políticos y haberse desarrollado sin 
las garantías necesarias para un proceso libre, 
justo, transparente y democrático”.  

En la misma dirección, el Consejo Perma-
nente de la OEA, el 18 de julio, condenó los ac-
tos de violencia en Nicaragua, llamando a las 
partes a participar “activamente y de buena fe” 
en el Diálogo Nacional e instando al gobierno 
a “que apoye un calendario electoral acordado 
conjuntamente en dicho contexto”. 

La democracia continental se encuentra 
viva y llena de desafíos. La región ha enfren-
tado este “súper ciclo electoral” con niveles 
preocupantes de apoyo, satisfacción, confian-
za y credibilidad en la política y en las élites 
tradicionales. No obstante, los electores siguen 
concurriendo periódicamente a las urnas con-
fiando en que los comicios son la única forma 
legítima de cambio político.  

BALANCE 
Como indicó Luis Almagro en el discurso de 
conmemoración del 70 Aniversario de la fun-
dación de la Organización en abril de 2018: “La 
OEA es percibida como el garante, el guardián 
de la democracia, del respeto de los derechos 

humanos, el abanderado en la lucha contra la 
corrupción. Por ello, debemos actuar a la altura 
de los principios contenidos en la Carta Demo-
crática Interamericana”.

Almagro nos recuerda que debemos luchar 
en los hechos por los valores democráticos y los 
derechos humanos. Por ello, no podemos ser 
permisivos con el autoritarismo y la violencia. 
Elecciones libres y limpias son el comienzo del 
ciclo democrático. El ejercicio del gobierno, de 
acuerdo con los preceptos de la Carta Demo-
crática, es el complemento indispensable para 
cerrar el círculo del poder democrático.

 *Secretario para el Fortalecimiento 
de la Democracia. Los puntos de vista son a título 
 personal. No representan la posición de la OEA.

La OEA delibera en su seno 
las condiciones democráticas 
en las que los gobiernos 
ejercen el poder público.

Círculo del poder democrático

Punto de equilibrio

FRANCISCO GUERRERO
franciscoguerreroaguirre@yahoo.com.mx

Twitter: @pacoguerreroa65

Hallan tres 
cadáveres; 
uno de ellos 
cercenado
POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHALCO.— Tres cadáveres 
fueron encontrados en las 
últimas horas en los muni-
cipios de Chalco, Ecatepec 
y Nezahualcóyotl, uno de 
ellos desmembrado.

En Chalco en la calle 
Norte 10, esquina calle 
Oriente 55, colonia Unión 
de Guadalupe, fue halla-
do el cuerpo de una per-
sona de sexo masculino, 
de aproximadamente 30 
años, tirada en la ban-
queta, en posición decú-
bito dorsal, con el rostro 
cubierto con una bolsa de 
plástico de color blanco.

Los vecinos del lu-
gar refieren no haber 
escuchado nada raro 
en el transcurso de la 
madrugada.

Mientras que en Eca-
tepec fue encontrado 
un cuerpo humano des-
membrado, masculino. 
El torso fue localizado 
en una bolsa de color ne-
gro y aproximadamen-
te a 30 metros de ésta se 
hallaron la cabeza, bra-
zos y piernas, en la calle 
de terracería Dolores sin 
número, colonia Santa 
María Chiconautla.

En tanto en Nezahual-
cóyotl, en la avenida Pro-
longación López Mateos 
y Bordo de Xochiaca, en 
la colonia Benito Juárez 
II, fue hallado el cuerpo 
de un hombre maniata-
do y embolsado y al pa-
recer con un impacto en 
la cabeza y a un lado un 
narcomensaje.

EDOMEX

Foto:  Cortesía Jesús Guerrero/El Sur de Guerrero

Este es el automóvil que fue atacado a balazos y se estrelló 
contra el edificio de la Fiscalía General, en Chilpancingo.

Foto:  @Alvaro_Vizcaino

De enero a junio se recibieron 13 millones menos de llamadas falsas 
al 911 que en 2017, reporta el SESNP.

Disparan contra 
el edificio de 
Criminalística; 
primeros reportes 
señalan dos heridos

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHILPANCINGO.— El área 
de Criminalística, ubicado 
a un lado de las instalacio-
nes de la Fiscalía General de 
Guerrero, en Chilpancingo, 
fue atacado este martes al 
mediodía.

De acuerdo con los tes-
tigos, el ataque fue directo 
contra el edificio de Crimina-
lística: “escuchamos ráfagas y 
todo mundo salió corriendo”, 
dijo un vendedor ambulante.

“Después de los disparos, 
salieron varias camionetas 
con policías ministeriales 
rumbo al sur de la ciudad”, 
aseguró otro testigo.

Al lugar acude la gente 
cuando va por su carta de 
no antecedentes penales; 
ahí quedaron abandonados 

Atacan la Fiscalía 
de Chilpancingo

GUERRERO   SEGUNDO INCIDENTE

varios puestos de comida, 
pues los vendedores salie-
ron corriendo.

Afuera del edificio quedó 
un vehículo pointer con im-
pactos de bala. Extraoficial-
mente se dice que los dos 
ocupantes resultaron heri-
dos y fueron llevados a un 
hospital.

Una hora después del 
ataque, la Fiscalía General 
de Guerrero informó que 
se registró una persecución 
entre dos vehículos parti-
culares sobre la lateral del 
boulevard Vicente Guerrero, 
kilómetro 6 + 300 del tramo 
Chilpancingo-Petaquillas.

Durante la persecución 
se vieron involucrados dos 
vehículos circulando por la 
lateral, uno de ellos se im-
pactó contra instalaciones 
del edificio provocando da-
ños menores.

El 17 de julio afuera de 
las instalaciones de la Fis-
calía General de Acapulco 
un hombre fue asesinado, 
lo que provocó el rumor de 
que había sido un ataque en 
contra de la institución.

Llamadas falsas 
al 911 bajan 25.2%

BALANCE DE SEIS MESES

La disminución 
sugiere un uso 
más racional 
del número de 
emergencias 
por parte de la 
sociedad, señalan

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

De enero a junio de 2018, el 
número de emergencia 911 
recibió 40 millones 105 mil 
263 llamadas falsas, improce-
dentes o de broma, esto es, 13 
millones menos que en 2017, 
lo que representó una dismi-
nución de 25.2%, informó el 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (SESNSP).

La reducción sugiere un 
uso más racional del servicio, 
lo que indica que la ciudada-
nía ha adquirido mayor con-
ciencia al utilizarlo cuando 
realmente se requiere, dijo el 
organismo. 

Los estados que reportan la 
mayor baja son Baja California 
Sur con 50.6%, y San Luis Po-
tosí, 47.7% menos.

Por el contrario, el núme-
ro de llamadas reales fue ma-
yor en 740 mil 838, respecto a 
las recibidas en igual lapso de 
2017, lo que significó un cre-
cimiento de 10.8%, lo que su-
giere que el  911 se consolida 
como el número de llamadas 
único para reportar una emer-
gencia médica, de seguridad o 
de protección civil.

Todo lo anterior se debe a 

que la Secretaría de Gober-
nación (Segob), a través del 
SESNSP y del Centro Nacio-
nal de Información (CNI), han 
impulsado el 911 con la parti-
cipación de las entidades fe-
derativas, explicó el SESNSP, a 
través de un comunicado.

Han impulsado campañas 
de difusión con el propósito 
de que la población tenga co-
nocimiento del 911 como nú-
mero único para la atención 
de llamadas de emergencias, 
sepa qué incidentes son los 
que puede reportar a través 
de este servicio, concientizar 
acerca del buen uso del 911 
para  disminuir las llamadas 
falsas y de broma, así como 
dar a conocer los casos de éxi-
to atendidos en todo el país.

El posicionamiento del 911 
y la confianza generada en la 
población a través de la cali-
dad, calidez, eficiencia, em-
patía y el contacto humano en 
la atención de las llamadas de 
emergencia, son el resultado 
de la homologación nacional 
del Modelo de Atención y de 
la capacitación continua del 
personal operativo.

Las llamadas de emergen-
cia al número único 911 no son 
denuncias ante una autoridad, 
sino que se trata únicamen-
te de reportes de incidentes de 
emergencia con base en la per-
cepción que sobre el evento tie-
ne quien realiza la llamada.

Las estadísticas pueden ser 
consultadas en: https://www.
gob.mx/911
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Los caciques  
de Mancera…
Cuatro de los cinco liderazgos del 
mancerismo lograron garantizarse posición 
y fuero necesarios para permanecer  
y asegurar el control de sus respectivas 
áreas de influencia.

Un mes casi, luego de la elección que entronizó 
la nueva opción política de izquierda liderada 
por Andrés Manuel López Obrador y los su-
yos, nada parece más claro que, en la Ciudad 
de México al menos, y aun después de arrasar 

en la puja por las nuevas alcaldías —ganando 11 de 16— y en 
la composición del naciente Congreso —triunfaron en 31 de 
los 33 distritos—, la coalición Juntos Haremos Historia no lo-
gró “borrar del mapa” a los cinco caciques que, al margen de 
su filiación partidista, Miguel Ángel Mancera Espinosa logró 
nuclear y poner al servicio de su gobierno.

A la vista del resultado en los pasados comicios, efectiva-
mente, es factible afirmar ahora que, pese a la debacle elec-
toral de la alianza Por México al Frente, del PRD-PRD-MC, y 
de Todos por México, de PRI-PVEM-Panal, cuatro de los cin-
co liderazgos más sobresalientes del mancerismo lograron 
no sólo sobrevivir al avasallamiento del lopezobradorismo, 
sino, incluso, garantizarse posición y fuero necesarios para 
permanecer y, al menos en principio, garantizar el control de 
sus respectivas áreas de influencia.

Nos referimos, claro, a los impresentables cacicazgos pa-
nista y perredista, representados por Jorge Romero Herrera 
y  M a u r i c i o  To l e d o 
Gutiérrez, respectivamen-
te, que consiguieron saltar 
de la Asamblea capitalina 
al Congreso federal, al del 
priista Adrián Rubalcava 
Suárez, quien logró ratifi-
car su control a nivel Cua-
jimalpa, donde ahora será 
alcalde, y otro, el del tam-
bién  perredista Julio César 
Moreno Rivera, quien 
vuelve a Venustiano Ca-
rranza, donde había sido delegado ya en dos ocasiones. 
Sólo Leonel Luna Estrada, exlíder del mancerismo hasta 
hoy, se quedó prácticamente a la orilla, y sin barcaza para 
cruzar el río... 

Así las cosas, hoy podemos asegurar que quienes sí logra-
ron utilizar las alianzas signadas por sus partidos en beneficio 
propio y de sus leales no fueron otros que los citados, pues, 
huelga decir, ni el PAN habría logrado ratificar en Benito Juá-
rez sin el apoyo del PRD ni éste los candidatos impuestos por 
los caciques citados lo habría conseguido en Coyoacán o la 
Venustiano Carranza sin el aval y entusiasta colaboración de 
los panistas.

El mancerismo, pues, está vivo; y lo está a merced de los 
triunfos cruzados que los muchachos traviesos del exjefe 
de Gobierno consiguieron concretar y, claro, la ceguera de 
sus candidatos a la Presidencia o a la Jefatura de Gobierno:  
Ricardo Anaya Cortés y José Antonio Meade Kuribreña, de 
Alejandra Barrales Magdaleno y Mikel Arriola Peñalosa, 
que no lograron percibir que los cuatro citados, entre otros, 
operaban en favor de sus propios intereses y los de Mancera, 
y no, como pudiera pensarse, por ellos ni por sus partidos 
siquiera…

En la capital, entonces, caciques matan todo… 
¡hasta ahora!

ASTERISCOS 
* Nada mal, a la vista de sus números más recientes, pin-
ta el futuro para Movimiento Ruta 5, de Manuel Espino 
Barrientos, quien, cuando decidió adherirse a la campaña de 
Andrés Manuel López Obrador, declaraba contar con algo 
más de 650 organizaciones sociales afiliadas; ahora, pasada 
la elección presidencial, asegura haber incrementado el nú-
mero de éstas a 1,200…
* Finalmente, y hay que registrarlo así, sólo una veintena de 
diputados panistas de la LXIII Legislatura acabaron en Playa 
del Carmen tras cancelarse (“para no correr riesgos”) la reu-
nión de cierre-despedida de la fracción ¿liderada? por el gris-
gris Marko Cortés, aspirante ahora a presidir el azul. “Solo 
descanso y convivencia…”, es el reporte sobre el encuentro    
* En el marco de los festejos por el 50 Aniversario de su fun-
dación, Notimex, la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, 
que ahora encabeza Alejandro Ramos Esquivel, exhibirá en 
la galería abierta montada sobre las rejas de Chapultepec, en 
Reforma, una muestra fotográfica histórica, a partir del me-
diodía del 6 de agosto venidero. Bien… 

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza 
política.

Twitter: @EnriqueArandaP

Ni el PAN habría 
logrado ratificar en 
Benito Juárez sin  
el apoyo del PRD,  
ni éste en Coyoacán 
sin el aval de  
los panistas.

de naturaleza política

ENRIQUE  
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CIERRAN CARRETERA ARCO NORTE POR ACCIDENTE
ATITALAQUIA, Hgo.— Un choque entre un 
tractocamión y un camión de carga provocó el 
cierre por al menos dos horas de la carretera de 
cuota Arco Norte, a la altura de este municipio, 
confirmaron los servicios de emergencia del 
estado de Hidalgo. El accidente se reportó 
a la altura del kilómetro 99, entre la caseta 

de Atitalaquia y Ajoloapan, con dirección 
a Texmelucan, Puebla. De acuerdo con los 
reportes de los servicio de emergencia, en el 
choque se involucraron un tractocamión con 
razón social SuperTrack, con número ST176, el 
cual se impactó contra un camión de carga que 
transportaba sandías. 

 — Emmanuel Rincón

Foto: Emmanuel Rincón

Las sandías que transportaba un camión de carga quedaron en el 
asfalto cuando fue embestido por un tractocamión.

Organizan defensa 
ante cobro de piso

Al menos 12 comunidades han conformado comités de 
vigilancia ciudadana ante ola de extorsiones

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

HUEYAPAN, Mor.— La cose-
cha de aguacate, durazno, higo 
y nopal ha desatado una ola de 
extorsiones en la zona norte de 
Morelos, ante lo cual 12 comu-
nidades se han unido para en-
frentar a integrantes del crimen 
organizado.

Ante el “cobro de piso” a 
comerciantes y transportistas, 
habitantes de municipios de la 
zona oriente y de los Altos de 
Morelos instalaron barricadas 
y puestos de control en los ac-
cesos de Tlalnepantla y Hue-
yapan, en Tlalnepantla incluso 
portan armas de fuego.

José Antonio Hernández 
Barrios, ayudante municipal 
de la comunidad de Hueya-
pan, expresó: “En nuestras co-
munidades estamos seguros, 
nos organizamos, yo creo que 
ustedes se dieron cuenta al en-
trar, tenemos los retenes para la 
seguridad”.

Los habitantes de Hueyapan 
decidieron conformar los co-
mités de vigilancia para impedir 
que grupos de extorsionadores 
operen en la comunidad.

Se decidió reforzar la seguri-
dad con retenes y guardias co-
munitarios que utilizan equipo 
de radiocomunicación.

“Nos vamos rolando la vi-
gilancia; ahorita tenemos una 
guardia comunitaria que se 
asignó por voluntarios. Ellos 
portan un radio de comuni-
cación y se encargan bási-
camente de la seguridad de 
Hueyapan, de estar al pen-
diente. También tenemos 
comandantes, tenemos je-
fes de manzana dentro de la 
comunidad y nos vamos ro-
lando”, explicó el ayudante 
municipal.

Los pobladores de Hueya-
pan no utilizan armas de fuego 
en la vigilancia, pero esta medi-
da no está descartada.

“Aún no estamos arma-
dos,  considero que no va 
a ser necesario, pero si en 
su momento lo fuera, esta-
mos dispuestos a hacerlo 

PROTEGEN COSECHA EN MORELOS

POR MIGUEL GARCÍA 
TINOCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

APATZINGÁN, Mich.— El 
primer día de la Operación 
Limpieza de la Secretaría de 
Seguridad Pública en Tierra 
Caliente de Michoacán dio 
como resultado la detención 
de dos presuntos integrantes 
del grupo criminal autodeno-
minado Los Viagras.

La aprehensión se realizó 
en la comunidad de Acahua-
to, en el municipio de Apat- 
zingán; los dos hombres 

fueron identificados como 
Pedro G., de 31 años, y José 
Luis L., de 23, a quienes se 
les relaciona con un jefe de 
plaza de Los Viagras, con-
siderado objetivo criminal 
prioritario para las autorida-
des michoacanas.

A los dos detenidos les fue 
decomisada una granada ca-
libre 40, así como un adita-
mento lanzagranadas para el 
mismo calibre; 123 cartuchos 
útiles, equipo de radiocomu-
nicación, equipo táctico como 
botas, fornituras y una mochi-
la, además de 200 gramos de 
mariguana.

Durante el operativo se 
recuperaron, según la Secre-
taría de Seguridad Pública, 
cuatro vehículos que conta-
ban con reporte de robo, los 
cuales fueron puestos a dis-
posición de las autoridades 
correspondientes.

La Operación Limpieza 
inició el pasado lunes 23 de 
julio con el reforzamiento de 
mil elementos de corporacio-
nes federales y estatales en los 
municipios de Tierra Caliente 
de Michoacán, quienes bus-
can detener a los líderes de 
Los Viagras y del Cártel Jalisco 
Nueva Generación.

Capturan a dos Viagras en Apatzingán
  INICIO DE OPERACIÓN LIMPIEZA

Foto: Miguel García Tinoco

Fotos: Pedro Tonantzin

La Operación Limpieza busca 
detener a líderes del CJNG.

Los pobladores del municipio 
de Hueyapan, al igual que 
otras comunidades, han 
reforzado su seguridad con 
retenes y guardias comunita-
rios para saber quién entra y 
sale de la zona. En Tlalne-
pantla los vigilantes se han 
armado.

Guardias

Aún no estamos armados, considero 
que no va a ser necesario, pero si en 
su momento lo fuera, estamos dis-
puestos a hacerlo también.”

JOSÉ HERNÁNDEZ BARRIOS
AYUDANTE MUNICIPAL DE HUEYAPAN

también”, expresó.
Donde sí operan armadas 

las guardias comunitarias es en 
el municipio de Tlalnepantla, 
también perteneciente a los Al-
tos de Morelos.

Ahí las autoridades munici-
pales y los vecinos no accedie-
ron a conceder entrevistas.

Sin embargo, extraoficial-
mente funcionarios del ayun-
tamiento informaron que 
estos grupos operan desde 
hace al menos un mes, luego 
de que pobladores capturaran 
a presuntos integrantes de una 

banda de extorsionadores de 
origen colombiano.

En Tlalnepantla los vecinos 
colocaron barricadas en los ac-
cesos al municipio. Ahí grupos 
de entre 8 y 15 personas, con el 
rostro cubierto, algunas con ar-
mas largas en las manos, vigilan 
quién entra y sale.

Romualdo Ixpango, líder de 
la organización Trabajadores 
Unidos del Campo y la Ciudad, 
informó que en los municipios 
de Ayala, Tepalcingo, Jantetel-
co, Jonacatepec y Axochiapan 
también han surgido grupos de 

vigilancia y han comenzado a 
armarse.

“Mucha gente ya compró 
armas, ya se equipó, como de-
cimos, porque ¿cómo vamos a 
enfrentar a la delincuencia or-
ganizada? Ni modo que con 
resorteras o con aplausos; te-
nemos que ponernos ya al tú 
por tú”, señaló.

Por su parte, el secretario 
de Gobierno de Morelos, Án-
gel Colín, reconoció que en 
la entidad operan grupos de 
ciudadanos armados con el 
fin de protegerse del crimen 
organizado.

El funcionario estatal dijo 
que no buscan desarmar a los 
grupos, sino garantizar la se-
guridad de los pobladores.

Colín pidió a los vecinos 
denunciar los delitos ante la 
Fiscalía General del estado.

2
HORAS

fue cerrada la carretera 
Arco Norte, a la altura 

de Atitalaquia.
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Matan a reportero 
en Quintana Roo

Rubén Pat fue baleado al salir de  
un bar de Playa del Carmen; en  
2017 fue torturado por policías

POR HEIDY JUÁREZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PLAYA DEL CARMEN, Q.R.— El 
reportero Rubén Pat Cauich fue 
asesinado a balazos ayer por la 
mañana a las afueras de un bar 
ubicado en la avenida Juárez, 
entre avenida 20 y 25, en Playa 
del Carmen.

Al respecto, el ayuntamien-
to de Solidaridad informó que 
la Policía Municipal siguió los 
protocolos correspondientes 
para la intervención del per-
sonal de la Fiscalía General del 
Estado (PGE), con el propósi-
to de realizar las investigacio-
nes pertinentes y esclarecer el 
asesinato de quien en vida fue-
ra reportero y dueño del portal 
semanario Playa News, cuyas 
fotos mostró Ciro Gómez Leyva 
anoche en Imagen Noticias 

Versiones preliminares in-
dican que aproximadamente a 
las cinco de la mañana Rubén 
Pat salía del bar acompañado 
por una mujer cuya identidad 
no ha sido confirmada, sin em-
bargo se le reportó a salvo.

En junio de 2017 la organi-
zación Artículo 19 publicó que 
Pat fue detenido, amenazado 
y torturado por policías de este 
municipio, luego de que publi-
có información que vinculaba a 
funcionarios locales con la de-
lincuencia organizada.

En esa fecha, la organiza-
ción exigió a la Fiscalía Especial 
para la Atención a Delitos co-
metidos contra la Libertad de 
Expresión iniciar la investiga-
ción correspondiente tomando 

LA ONU CONDENA EL ASESINATO

Manejaba a exceso 
de velocidad y sin 
precaución: Fiscalía
POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ECATEPEC.— Según los pri-
meros peritajes realizados 
luego del accidente ocurrido 
en la autopista México-Pa-
chuca, el conductor de la uni-
dad Urvan, donde perdieron 
la vida 13 pasajeros, manejaba 
a exceso de velocidad y cam-
bió de carril sin precaución, 
por lo que el conductor se en-
cuentra bajo custodia policial 
en tanto se determina su si-
tuación legal.

La Fiscalía de Justicia del 
Estado de México informó 
que se han realizado diligen-
cias ministeriales, tanto de 
campo como de gabinete, que 
permitieron establecer que se 
trató de un hecho de tránsito, 
en su modalidad de colisión, 

en el que participaron dos 
unidades de transporte públi-
co y un tractocamión con caja 
acoplada.

Abundó que para deter-
minar las causas del percan-
ce se llevaron a cabo pruebas 
periciales entre las que des-
tacan inspección en el lugar 
de los hechos, criminalística, 
fotografía y tránsito terrestre, 
y se pudo establecer que una 
unidad de transporte público, 
tipo Urvan, con placas de cir-
culación 060-753-K, se im-
pactó en la parte posterior del 
tractocamión con caja aco-
plada, unidad que antes de la 
colisión circulaba a una velo-
cidad promedio de 120 kiló-
metros por hora, en una zona 
de 90 kilómetros por hora.

El conductor es atendi-
do en un hospital, ya que re-
sultó con diversas lesiones. 
Se encuentra bajo custodia 
policial y su situación legal 
se determinará conforme a 
derecho.

Señalan a chofer 
como culpable 
de 13 muertes

EDOMEX   ACCIDENTE

Foto: Patricia BriseñoFoto: AFP/Archivo

Foto: EFE

El exlíder de autodefensas 
José Manuel Mireles.

El pasado viernes 20 de julio una camioneta de transporte públi-
co chocó contra un tractocamión; 13 personas murieron.

Forenses trabajan en el lugar en el que fue asesinado el reportero 
Rubén Pat, dueño del portal semanario Playa News.

José Mireles 
lleva su libro 
a Oaxaca
POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— José Ma-
nuel Mireles, exlíder de los 
Autodefensas Comunitaria 
de Tierra Caliente, Michoa-
cán, presentó el libro de su 
autoría Todos somos auto-
defensas, en el paraninfo 
de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Uni-
versidad Autónoma Benito 
Juárez, en el centro histórico 
de la ciudad de Oaxaca.

El médico cirujano y lí-
der moral de las autodefen-
sas confió que Andrés López 
Obrador, después del 1 de 
diciembre, tome en cuenta 
a los grupos de autodefen-
sa en la Guardia Nacional a 
constituirse, porque necesi-
ta estar constituida por “pu-
ros ciudadanos”, para lograr 
la paz y la tranquilidad en 
México.

Mencionó que las “úni-
cas armas, de momento”, de 
los grupos de autodefensas 
son “la razón, la verdad y la 
justicia”.

UNIVERSIDAD

como principal línea el ejercicio 
periodístico de Rubén Pat.

La Fiscalía General del Esta-
do informó que ya investiga los 
hechos delictivos por los que 
perdió la vida el reportero.

En tanto, la Oficina en Méxi-
co del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidas para los De-
rechos Humanos y la delega-
ción de la Unión Europea, con 
las embajadas en México de los 
países pertenecientes a ese blo-
que, condenaron el asesinato 
del periodista Rubén Pat.

En una declaración a la que 
se unieron las embajadas de 
Suiza y Noruega, expresaron 
sus condolencias y solidaridad 
con las familias y amigos de la 
víctima. Llamaron a las autori-
dades competentes a hacer uso 
de todos los medios a su alcan-
ce para garantizar la protección 
de las personas que ejercen el 
periodismo en México.

 — Con información de Notimex

COLABORADOR
El 30 de junio pasado, otro 
colaborador de Playa News, 
José Guadalupe Chan, fue 
asesinado en el interior del 
bar La Baticueva, de Felipe 
Carrillo Puerto.
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NIÑOS RESCATADOS INICIAN RETIRO ESPIRITUAL
BANGKOK.– Once niños y su 
entrenador de futbol rescatados de 
una cueva del norte de Tailandia 
iniciaron ayer las ceremonias para 
ordenarse como monje budista.
      A primera hora de ayer, el grupo 
se unió a los monjes del templo 
Phra That Doi Wao, en la provincia 
de Chiang Rai, en una serie de 
retos y ofrendas espirituales, que 

continuaron por la tarde con los 
ritos de purificación, donde se 
afeita el pelo de los futuros monjes.
      Las ceremonias de iniciación 
terminarán hoy en otro recinto 
religioso de la región, donde 
permanecerán hasta el próximo 3 
de agosto en un retiro espiritual, 
informó en un comunicado el 
gobierno de Chiang Rai.

      Las familias de los niños 
prometieron que entrarían en el 
templo una vez fueran rescatados 
para agradecer su regreso y en 
honor al buzo voluntario fallecido, 
Saman Kunan.
      El otro niño rescatado, Adul 
Sam-on, pertenece a una minoría 
étnica cristiana, por lo que no 
participó en los ritos. –EFE

Foto: AFP

Foto:AP

Foto: AFP

Mueren 80 por calor en Japón

Israel derriba  
un caza sirio
JERUSALÉN.– Israel dijo 
ayer que derribó un avión 
sirio que entró en su espa-
cio aéreo, lo que negó el 
régimen de Damasco afir-
mando que el aparato rea-
lizaba operaciones contra 
yihadistas en el sur de Siria.

“El avión, un Sukhoi 22 
o 24, se estrelló en la parte 
sur de los Altos del Golán”, 
precisó Jonathan Conri-
cus, portavoz del ejérci-
to israelí.

 — AFP

REUTERS, EFE Y AFP
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RAFINA.- Un incendio que 
arrasó una ciudad turística 
de Grecia causó la muerte de 
al menos 74 personas, entre 
ellas familias con niños que se 
encontraron unidas en un úl-
timo abrazo mientras inten-
taban huir de las llamas, en la 
mayor catástrofe de este tipo 
que se recuerde en el país.

El incendio comenzó el lu-
nes en Mati, al este de Atenas, 
y ya había sido contenido en 
buena parte ayer, aunque se-
guía activo en algunas zonas, 
con riesgo de volver a encen-
derse por matorrales secos.

Los equipos de emergen-
cia encontraron a un grupo de 
26 víctimas fatales, algunas de 
ellas menores, tendidas cerca 
de la cima de un acantilado 
frente a una playa.

“Habían tratado de encon-
trar una vía de escape, pero 
lamentablemente estas per-
sonas y sus hijos no llegaron 
a tiempo. Instintivamente, al 
ver que se acercaba el final, 
se abrazaron”, dijo Nikos Eco-
nomopoulos, el jefe de la Cruz 
Roja griega, a Skai TV.

Guardacostas y otros bar-
cos rescataron a casi 700 per-
sonas que lograron llegar al 
litoral y sacaron del mar a 19 
sobrevivientes y cuatro cadá-
veres, dijo la Guardia Costera. 

“Vecinos y turistas de la 
zona no escaparon a tiempo 
a pesar de que estaban a po-
cos metros del mar o en sus 
casas”, dijo una portavoz de 
bomberos, Stavroula Maliri.

Al cierre de esta edición 
se habían contabilizado 74 
muertos, pero se espera que la 
cifra aumente, dijo una vocera 
de la brigada de incendios. 

El gobierno de Polonia dijo 
que dos de sus ciudadanos, 

NICARAGUA

EFE
global@gimm.com.mx

MANAGUA.- Nuevos ata-
ques de las “fuerzas com-
binadas” del gobierno de 
Nicaragua dejó al menos tres 
muertos en la ciudad de Ji-
notega; además, tres sandi-
nistas fallecieron en Waslala  
y una estudiante originaria 
de Brasil fue asesinada en 
Managua.

El ataque en Jinotega se 
extendió por más de ocho 
horas entre la noche del lu-
nes y la madrugada de ayer 
en el barrio Sandino, cono-
cido como “el Monimbó del 
norte” debido a la fuerte re-
sistencia ante el gobierno del 
presidente Daniel Ortega.

La policía confirmó el en-
frentamiento en un comuni-
cado y dijo que cinco de sus 
agentes habían resultado 
lesionados.

La diócesis de Jinotega 
confirmó el ataque del go-
bierno, y el sacerdote Carlos 
Enrique Herrera ingresó al 
barrio Sandino para conocer 
la situación.

Por su parte, la vicepresi-
denta Rosario Murillo, espo-
sa de Ortega, informó ayer 
que tres militantes sandinis-
tas fueron asesinados en el 
municipio de Waslala, en el 

departamento de Matagal-
pa, en el marco de las pro-
testas contra el gobierno.

En Managua, la estu-
diante originaria de Brasil, 
Rayneia Gabrielle Lima, fue 
asesinada de un disparo.

La Universidad Ameri-
cana (UAM), donde estudia-
ba sexto año de la carrera 
de medicina, informó que 
Lima fue víctima la víspe-
ra de disparos de “grupos 
paramilitares”.

El gobierno brasileño 
condenó su asesinato y ex-
hortó a las autoridades ni-
caragüenses a “identificar y 
castigar” a los responsables.

El rector de la universi-
dad, Ernesto Medina, dijo 
que el disparo que mató a 
Lima salió desde la casa de 
Francisco López, tesorero 
del oficialista Frente Sandi-
nista de Liberación Nacional 
(FSLN).

Foto: Reuters
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Una patrulla de las “fuerzas combinadas” de Nicaragua vigila  
el barrio Sandino de Jinotepe, atacado durante la noche.

EFE
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.– El presi-
dente estadunidense, Do-
nald Trump, dijo ayer que 
está “muy preocupado” 
por una posible injerencia 
rusa en las elecciones le-
gislativas de noviembre.

“Estoy muy preocupa-
do de que Rusia pelee muy 
duro para tener un impac-
to en las próximas eleccio-
nes”, dijo Trump en Twitter.

Sin embargo, sugirió 
que desde Moscú se inten-
tará interferir a favor de los 
candidatos demócratas.

“Basándome en el he-
cho de que ningún Pre-
sidente ha sido más duro 
con Rusia que yo, (los ru-
sos) estarán presionando 
mucho a favor de los de-
mócratas. ¡Definitivamen-
te no quieren a Trump!”, 
añadió.

En tanto, dos influyen-
tes senadores, el republi-
cano Lindsey Graham y el 
demócrata Robert Menén-
dez, anunciaron ayer que 
presentarán una ley para 
aumentar las sanciones 
de Estados Unidos contra 
Rusia, especialmente so-
bre su deuda soberana y 
los sectores energético y 
financiero.

Trump ve 
injerencia 
rusa en  
su contra

LEGISLATIVAS

358
MUERTOS
ha ocasionado la 

represión en Nicaragua, 
aseguran activistas

una madre y su hijo, estaban 
entre las víctimas.

Se cree que una de las víc-
timas más jóvenes fue un 
bebé de seis meses que murió 
por inhalación de humo, dije-
ron las autoridades. Al menos 
187 personas quedaron heri-
das, entre ellas, 23 niños.

Mati, a 29 kilómetros al 
este de la capital, es una lo-
calidad popular entre los tu-
ristas griegos, especialmente 
entre jubilados y campamen-
tos infantiles.

La brigada de bomberos de 
Grecia dijo que la intensidad 
de los incendios forestales en 
Mati se habían reducido ayer 
al calmarse el viento, pero aún 

no estaban completamente 
bajo control. El servicio ins-
tó a residentes a reportar la 
desaparición de familiares y 
amigos.

TRES DÍAS DE LUTO
El primer ministro griego, 
Alexis Tsipras, anunció ayer 
tres días de luto por las vícti-
mas y prometió que “nadie se 
quedará sin ayuda” y “nada 
sin respuesta”.

Chipre, España, Italia, 
Croacia y Portugal ofrecieron 
ayuda después de que Grecia 
dijo que necesitaba efectivos 
por aire y tierra de sus aliados 
de la Unión Europea.

El papa Francisco dijo en 
un telegrama que estaba pro-
fundamente conmocionado 
por la tragedia y que rezaba 
por las víctimas y sus familias.

El gobierno de México, 
a través de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), 
también lamentó la pérdida 
de vidas humanas, expresó 
sus condolencias a los fami-
liares de las víctimas e hizo 
votos “para que la situación se 
normalice lo antes posible”.

TOKIO.– La extensa ola de 
calor en Japón, considerada 
ya como un desastre natu-
ral, ha provocado al menos 
80 muertos y más de 22 mil 
personas han sido atendi-
das en hospitales en poco 
más de dos semanas, según 
cifras difundidas ayer por la 
Agencia de Gestión de In-
cendios y Desastres. 

La Agencia Meteorológi-
ca de Japón advirtió ayer que 
la ola de calor podría pro-
longarse hasta principios 

de agosto, por lo que reco-
mendó a la población tomar 
precauciones. 

 — Notimex

Foto: Tomada de www.elcomercio.pe

Una mujer llora entre los vehículos calcinados por el incendio en  
la localidad turística de Mati, ubicada a 29 kilómetros de Atenas.

Foto: AFP

187
heridos fueron 
reportados 
hasta ayer

(Los rusos) esta-
rán presionando  
mucho a favor de 
los demócratas. 
¡Definitivamen-
te no quieren a 
Trump!”
DONALD TRUMP

PRESIDENTE DE  
ESTADOS UNIDOS

Los incendios han ocasionado la muerte de 74 personas, 
incluyendo familias enteras que perecieron abrazadas

Grecia 
vive un 
infierno

Ortega acorrala 
pueblo opositor

PERÚ

BOMBAZOS EN CLÍNICA
LIMA.– Veinte personas resultaron heridas, dos 
de gravedad, por los estallidos de dos mochilas 
con explosivos en sótanos de una clínica 
privada de Lima. El jefe de la policía, Gastón 
Rodríguez, dijo que se investiga “como un 
hecho de extorsión y amedrentamiento”. –AFP
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En los tiempos que corren, dados los avances tec-
nológicos que son parte ya de la normalidad 
cotidiana, nos podemos enterar de los aconteci-
mientos que se registran en cualquier rincón del 
planeta, casi en tiempo real. 

Trátese de un desastre natural, del estallido de una cri-
sis financiera, un golpe de Estado o de la masacre de ciu-
dadanos por parte de un gobierno dictatorial, como el 
nicaragüense, o los resultados de una elección; decenas 
de millones de interesados en un buen número de paí-
ses se mantienen al tanto de lo que sucede en el mun-
do, sea mediante un teléfono o una tableta, no se diga ya 
con una computadora. 

Es así como los habitantes de un país que no disfruta las 
ventajas de la democracia —por limitada e imperfecta que 
sea— pueden enterarse al instante de qué y cómo piensan 
los electores de la victoria de su candidato, y qué los simpa-
tizantes del derrotado en cuanto cierran las casillas. Esto, en 
muchos países, más de los que a veces pensamos, es parte 
de la normalidad noticiosa.

De la misma manera, uno puede conocer, sin dificultad 
alguna, la conducta de los seguidores de uno u otro can-
didato al leer lo que escriben algunos de los que se atre-
ven a criticar a su favorito en los espacios que hoy, con 
total facilidad, permiten lo que hemos dado en llamar 
las redes sociales. 

Las expresiones de 
quienes participan en es-
pacios dicen mucho, no 
únicamente de quienes en 
esos espacios participan 
activamente, sino también 
del país mismo. De la mis-
ma manera, es posible ad-
vertir qué nivel de cultura 
democrática priva en este 
o aquel país, mediante el 
seguimiento en alguna red 
social. Entiendo y acepto las limitaciones que un análisis 
así tiene, sin embargo, acepto también que, por encima de 
aquéllas, es un buen indicador. 

Por otra parte, ¿qué conclusión podría uno elaborar al 
leer los tuits intercambiados entre los seguidores y los críti-
cos de algún candidato acerca del nivel de civilidad de esa 
sociedad y de la tolerancia hacia el que piensa diferente? 
¿Podríamos hacerlo o, dadas las limitaciones obvias del 
ejercicio, desecharlo por incompleto? 

Veamos lo que sucede hoy, por ejemplo, en México, una 
vez que hemos celebrado la elección el domingo 1 de ju-
lio. Olvidemos por un momento el ambiente de rijosidad y 
linchamiento verbal, así como las amenazas proferidas en 
contra de quienes no simpatizaban con López y se atrevían 
a manifestarlo, para centrarnos en lo que estamos viendo en 
estas poco más de tres semanas desde el día de la elección. 

Dado lo que vemos y escuchamos del candidato triun-
fador y sus cercanos, lejos de generar confianza en una go-
bernación responsable e inteligente, tenemos lo contrario; 
por una parte, ocurrencias sin lógica y sentido alguno, auna-
das a la irresponsabilidad en materia de finanzas públicas, 
y por la otra, un grupo de inexpertos que, cual jovencitos 
cuya planilla obtuvo la victoria para elegir al presidente de la 
nueva sociedad de alumnos en alguna escuela preparatoria, 
se comportan como niño con juguete nuevo y lanzan ideas 
descabelladas con pretensiones de grandes propuestas. Y lo 
peor, la cascada de insultos y amenazas que supera lo visto 
durante la campaña. 

¿Ése es el comportamiento que vemos entre los sim-
patizantes del candidato triunfador en otras latitudes? 
Además, ¿una conducta como ésa es lo que procede para 
sentar las bases de una gobernación tolerante e incluyente? 
Si por la víspera sacamos el día, ya podemos imaginar lo 
que nos espera. 

¡Pobre país!

¿Cómo reaccionan 
en otros países  
los seguidores  
del triunfador?

Es posible 
advertir qué 
nivel de cultura 
democrática priva 
en un país, con el 
seguimiento de 
alguna red social. 

Tal cual

ÁNGEL 
VERDUGO

global@gimm.com.mxA 40 años del primer 
nacimiento in vitro 

Los padres de Louise Brown invirtieron su dinero, ganado 
en apuestas, para costear el tratamiento de fecundación

DPA
global@gimm.com.mx

BRISTOL.– Louise Brown 
hizo historia hace 40 años al 
convertirse en la primera per-
sona concebida por fecun-
dación in vitro, un hecho que 
dividió a la sociedad y generó 
muchas críticas, sobre todo de 
parte de la Iglesia.

Esta mujer le debe su vida a 
la suerte de su padre John. Su 
madre Lesley no podía que-
dar embarazada de manera 
natural y para la familia traba-
jadora era impagable un tra-
tamiento de fertilidad. Poco 
antes de ir de vacaciones, 
John, como tantas otras ve-
ces, había rellenado un boleto 
de apuestas de los populares 
Football Pools. Cuando la jo-
ven pareja regresó a su casa, 
encontró un cheque por 800 
libras en su buzón.

Los Brown invirtieron el 
dinero en un tratamiento de 
fecundación in vitro (FIV), un 
método que había sido desa-
rrollado un poco antes. 

En 1969, el fisiólogo de 
Cambridge Robert Edwards 
había logrado junto con el gi-
necólogo Patrick Steptoe la 
primera fertilización in vitro 
de un óvulo humano.

Nueve años después fue-
ron los mismos dos médicos 
los que le extrajeron un óvulo 
a Lesley Brown, lo fertilizaron 
en el laboratorio y le implan-
taron a la madre el embrión 
resultante a través de una 
operación. 

Treinta y ocho semanas 
después, había llegado el mo-
mento: el 25 de julio a las 11:47 

HITO CIENTÍFICO

Foto: DPA

Foto: Reuters/Archivo

Foto: Reuters/Archivo

Louise Brown, la primera persona nacida por fertilización in vitro, celebra su cumpleaños, A su lado están 
su hijo Aidan, quien le sopla a las velitas del pastel, y tres niños también nacidos gracias a este método.

UNA VIDA NORMAL
Louise Brown trabaja en 
una empresa de transporte 
y vive en Bristol con su  
familia. Sus dos hijos fue-
ron concebidos de manera 
natural. 

se oyó el llanto de Louise en 
los pasillos del Oldham Gene-
ral Hospital, a una media hora 
del centro de Manchester.

Más de 100 periodistas si-
tiaron la casa de la familia en 

Bristol, después de que madre 
e hija fueran dadas de alta. Los 
Brown recibieron incontables 
tarjetas de felicitación. Pero 
también hubo reacciones ne-
gativas: en un paquete que les 
envió un católico radical ha-
llaron un feto de plástico y un 
tubo de ensayo roto, relató 
Louise en su autobiografía.

No fue la única ofensa de 
la que fue víctima la joven 
familia. El Vaticano comen-
tó que el nacimiento tenía 
“consecuencias muy graves 
para la humanidad” y el ar-
zobispo católico de Liverpool 

MÁS DE SEIS MIL PERSONAS SIN HOGAR

Las autoridades aún 
no precisan la cifra 
de muertos ni de 
desaparecidos
AP, AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

BANGKOK .– El colapso de 
una represa hidroeléctrica en 
construcción en el sureste de 
Laos sumergió al menos seis 
aldeas y dejó una cantidad 
indeterminada de muertos y 
cientos de desaparecidos, in-
formó ayer la prensa estatal. 

Las autoridades laosianas 
no precisaron el número de 
muertos y se limitaron a in-
formar de la pérdida de “va-
rias vidas humanas”.

Se iniciaron las tareas de 

Colapso de represa enluta a Laos

Foto: AP/Archivo

Foto: AP

Decenas de viviendas quedaron totalmente sumergidas luego  
de que una presa hidroeléctrica se vino abajo la noche del lunes.

rescate al tiempo que altos 
funcionarios acudían al lugar 
y se multiplicaban los pedidos 
de ayuda al público.

La presa hidroeléctrica de 
Xepian-Xe Nam Noy, en la 
provincia de Attapeu, se vino 
abajo el lunes por la noche 

liberando 5,000 millones de 
metros cúbicos de agua, el 
equivalente a más de dos mi-
llones de piscinas olímpicas, 
lo que arrasó viviendas y dejó 
a más de 6,600 personas sin 
hogar, reportó la agencia ofi-
cial de noticias KPL.

Desde Tailandia enviaron 
un refuerzo de socorristas, 
pero la zona afectada está ro-
deada de una selva muy den-
sa, lo que podría complicar las 
operaciones.

La represa se construyó a 
través de un emprendimiento 
conjunto liderado por empre-
sas sudcoreanas, con socios 
tailandeses y laosianos. 

El papa Francisco expre-
só su “solidaridad a todos los 
afectados por este desastre”.

FRANCIA

UNA FEMEN SE SUICIDA
PARÍS.– La ucraniana Oksana Shachko, una de 
las fundadoras del grupo feminista Femen, fue 
hallada muerta en su departamento en París, dijo 
ayer Inna Shevchenko, líder de la organización.

El movimiento, conocido por sus protestas en 
topless, fue fundado en 2008 en Ucrania. –AFP

lo calificó de “moralmente 
errado”.

A pesar de todas las crí-
ticas, el médico Robert Ed-
wards recibió en 2010 el 
Premio Nobel. 

De acuerdo con el Inter-
national Committee Moni-
toring Assisted Reproductive 
Technologies (ICMART), des-
de hace 40 años, han nacido 
más de ocho millones de be-
bés mediante fecundación 
artificial, y cada año nacen en 
todo el mundo más de medio 
millón de bebés mediante ese 
método.

Uribe deja  
el Senado
BOGOTÁ.– El expresiden-
te de Colombia, Álvaro 
Uribe, renunció ayer sor-
presivamente a su curul 
en el Senado para asumir 
su defensa en una inves-
tigación en su contra de 
la Corte Suprema de Jus-
ticia por soborno y fraude 
procesal.

Con la renuncia de 
Uribe, máximo dirigen-
te del Partido Centro De-
mocrático que apoyó la 
candidatura del presi-
dente electo Iván Duque, 
la organización política 
pierde a su principal líder 
en el Congreso.  –Reuters

Entregó un 
regalo tóxico
LONDRES.– El británico 
Charlie Rowley, hospitali-
zado durante tres sema-
nas tras ser envenenado 
con la sustancia neuro-
tóxica Novichok, explicó 
ayer a la prensa que halló 
un frasco en la calle pen-
sando que era perfume y 
que luego se lo regaló a su 
compañera, Dawn Stur-
gess (foto), quien falleció.

Los investigadores in-
tentan determinar si el 
veneno es del mismo lo-
te que se utilizó en marzo 
para atacar al exespía ru-
so Serguéi Skripal y a su 
hija en Salisbury. –AFP

BREVES

Revelan grabación Trump-Cohen
WASHINGTON.— El presi-
dente de Estados Unidos, 
Donald Trump, fue graba-
do por quien fuera su abo-
gado personal, Michael 
Cohen, mientras discutía 
un posible pago a una ex-
modelo de Playboy, quien 
afirma que hace una déca-
da sostuvo un amorío con 
el mandatario.

En una parte de la ci-
ta se le escucha al man-
datario decir: “pagar con 
efectivo”.

Lanny Davis, quien re-
presenta a Cohen, propor-
cionó la grabación a CNN. 

El audio confirma que 
Trump tenía conocimien-
to de una propuesta para 

comprar los derechos de 
la historia de la exmodelo 
Karen McDougal.

El ahora abogado del 
presidente, Rudolph Giu-
liani, entregó a CNN una 
transcripción en la que ase-
gura que Trump dijo “no hay 
que pagar con efectivo”.  

—Con información de AP

Foto: AP



TRIBUTO PÓSTUMO

HOMENAJE  
A RASCÓN 
BANDA
Del 31 de julio al 3 de agosto, 
50 artistas escénicos e 
investigadores le harán un 
homenaje en La Teatrería 
al escritor mexicano Víctor 
Hugo Rascón Banda, 
con motivo de la primera 
década de su muerte. El 
dramaturgo, autor de obras 
como Voces en el umbral, 
Máscara contra cabellera, 
Contrabando y La fiera del 
Ajusco, murió el 31 de julio de 
2008 en el Hospital Inglés 
de la Ciudad de México.

Foto: Especial

Palou reedita Como 
quien se desangra.

EFE
expresiones@gimm.com.mx

MIAMI.— El escritor mexi-
cano Pedro Ángel Palou, 
que acaba de ver reedita-
da en Estados Unidos una 
novela que escribió hace 
27 años cuando estaba 
ilusionado con la revolu-
ción sandinista, afirma que 
nunca hubiera imaginado 
el “desencanto absoluto” 
que vendría.

Como quien se desan-
gra, publicada en México 
en 1991, fue reeditada por 
La Pereza Ediciones con un 
epílogo de su autor, quien 
hoy se muestra abierta-
mente crítico con la Pre-
sidencia de Daniel Ortega, 
quien dirigió el gobier-
no revolucionario nica-
ragüense tras la caída del 
dictador Anastasio Somo-
za en 1979.

“Ha traicionado los 
principios de su revolución 
y termina masacrando a su 
pueblo”, dice Palou en una 
entrevista y se refiere a la 
sangrienta represión de 
las protestas antiguberna-
mentales iniciadas en Ni-
caragua en abril pasado.

El escritor, nacido en 
Puebla en 1966 y residente 
en Boston, subraya que la 
“pequeña diferencia” en-
tre los que protestan ahora 
contra la “pareja presiden-
cial” formada por Ortega y 
Rosario Murillo y los gue-
rrilleros que en los años 70 
se levantaron contra So-
moza es que los primeros 
“no están armados”.

Miembro de una fami-
lia de españoles exiliados 
en México por la Guerra 
Civil, Palou define Como 
quien se desangra como 
“un canto desesperado so-
bre la traición de un amigo 
y la desilusión política”.

En sus páginas se desa-
rrolla el monólogo de un 
soldado sandinista apre-
sado por la “contra” (con-
trarrevolución) y va a ser 
fusilado por alguien que 
fue su mejor amigo y justo 
quien lo empujó a unirse a 
las filas del sandinismo.

Palou presentará su no-
vela reeditada en la próxi-
ma FIL Guadalajara.

PALOU

Extravió 
ilusión 
política
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“La novela de nuestro 
tiempo enfrenta dos ame-
nazas: la proliferación del 
best-seller y la mayor in-
clinación del público por 

el mundo virtual”, dice a Excélsior 
el narrador y ensayista Luis Goyti-
solo (Barcelona, 1935), ganador del 
Premio Carlos Fuentes a la Crea-
ción Literaria en el Idioma Español.

Reconoce que el lugar del libro 
como artefacto que compila una 
historia que vale la pena ha sobre-
vivido a muchas épocas y peligros, 
así que mantiene una especie de 
optimismo con reservas: “Yo creo 
que por el momento (el libro y la 
novela) sobreviven, pero más ade-
lante veremos, porque el futuro es 
imprevisible”.

Autor de Estela del fuego que se 
aleja, del ensayo Naturaleza de la 
novela y de la tetralogía Antagonía 
—considerada su obra maestra—, 
Goytisolo vendrá a México en oc-
tubre próximo para recoger el pre-
mio que incluye un diploma, una 
obra escultórica diseñada por Vi-
cente Rojo y una cantidad equiva-
lente en pesos mexicanos por 250 
mil dólares estadunidenses.

Durante la charla, vía telefónica 
desde España, Goytisolo habla so-
bre el futuro de la novela, el nacio-
nalismo, las fronteras y su amistad 
con Carlos Fuentes, Octavio Paz, 
Juan Rulfo y Fernando del Paso.

Se declara en contra de los na-
cionalismos, del “lenguaje inclu-
sivo” y aclara que alguna vez se 
refirió a la novela Terra Nostra de 
Fuentes como Lata Nostra, pero 
sólo se trató de una broma que 
hace varias décadas le planteó el 
propio Juan Rulfo.

“Esa broma se la debo a Juan 

Rulfo. Algún día le pregunté ‘¿Qué 
te parece Terra Nostra?’ Y me dijo: 
‘Nosotros en México le decimos 
Lata Nostra... Pero creo que ambos 
tenían buena relación. No sé. Yo 
tuve buena relación con ambos”.

¿Qué diría sobre Juan Rul-
fo? “Fue un gran escritor que me 
encantaba y con quien tuve una 
amistad extraordinaria. En los años 
del presidente Luis Echeverría via-
jé a México y él fue a recibirme al 
aeropuerto, me acompañó hasta el 
hotel y después nos vimos en Es-
paña, Rumania... Era un personaje 
un poco retraído, tímido, pero me 
sentía bien con él, igual que con 
Paz, Fuentes y Fernando del Paso.

“En otra ocasión, Del Paso me 
acompañó una noche a la Plaza 
Garibaldi y desde ahí caminamos 
al hotel (al Centro Histórico). En-
tonces se podía caminar tranqui-
lamente por ahí, pero creo que ha 
cambiado algo. De todos modos 
México me sigue encantando”.

¿Qué le provoca recibir este ga-
lardón?, se le cuestiona al también 
autor de Escalera hacia el cielo y 
Liberación. “He recibi-
do varios, pero ninguno 
de la importancia de éste. 
Fue una sorpresa extraor-
dinaria, porque yo no sa-
bía que era candidato. Sin 
embargo, este recono-
cimiento me une más a 
México, un país donde he 
tenido muchos amigos y una rela-
ción estupenda”.

Estudioso de la novela, hace una 
pausa para hablar sobre el panora-
ma de este género literario que ha 
heredado la tradición de otros gé-
neros que han desaparecido, como 
la epopeya, los cantares de gesta, 
leyendas, libros de caballerías.

“Hoy la novela enfrenta dos 
amenazas y es cierto que en 

algunos países no goza de su me-
jor momento. Hace 40 años, por 
ejemplo, había novelistas por todo 
el mundo, pero hoy prolifera el best 
seller, que no es novela, sino un 
producto de consumo que antes se 
llamaba folletín.

“La segunda amenaza es mayor: 
el preocupante apego del públi-
co al mundo virtual, es decir, esas 
personas siempre pegadas al telé-
fono móvil, lo que les resta tiempo 

para la lectura... Así que 
hoy tenemos mucha gen-
te que dedica el tiempo al 
móvil y no a leer bien”.

¿Le desanima ese pa-
norama? “Sí, uno a ve-
ces se desanima ante ese 
desenfrenado tecleo”.

¿Por qué afirma que 
la verdadera creación literaria 
sólo puede nacer del talento crea-
dor? “Porque en algunos casos es  
absolutamente inútil aprender. 
Además, siempre he sido partida-
rio del autor que escribe por una 
necesidad interna. Ése es mi caso. 
Desde el principio, porque era una 
forma de expresarme a mí mismo 
sobre cómo soy, de expresar mi 
idea del mundo circundante”.

LENGUAJE GROTESCO
Para Luis Goytisolo, hablar sobre el 
lenguaje inclusivo es una lucha de 
sordos que nada tiene que ver con 
los académicos de la lengua.

“Hay gente que no entiende lo 
que es una academia de la lengua 
y a menudo piensan que ésta rige 
el código del habla. Quizá lo hace, 
pero en el sentido de que recoge el 
habla de la gente y eso no puede 
cambiarse por capricho, es decir, 
la gente habla de una forma y hay 
que aceptarlo. Pero todas esas su-
gerencias, pues no sé.

“Usted, por ejemplo, no es un 
‘periodisto’ ni un ‘periodiste’ —lo 
que abarcaría a mujer y a hom-
bre—, sino un periodista. Son plan-
teamientos grotescos que nacen de 
la ignorancia”.

¿Cómo ha observado el tema 
de la independencia catalana? “Yo 
nací en Barcelona, pero no soy ca-
talán. No sé escribir el idioma, ha-
blarlo sí porque lo he oído siempre, 
pero nunca lo he sentido como 
algo propio”.

¿Y su opinión sobre la inde-
pendencia? “En realidad es algo 
imposible”.

¿Qué opina sobre temas como 
la frontera y las migraciones? 
“Creo que el mundo de los nego-
cios provoca ambas situaciones. A 
mí me encantaría un mundo que 
no tuviera fronteras; y en el caso de 
Donald Trump, lo veo como un po-
lítico inverosímil”.

¿Cómo identifica una historia 
que vale la pena contar? “Se me 
impone poco a poco. Yo no veo la 
historia, sino que empiezo a ver un 
impulso hacia un tema determina-
do; de inicio no busco el argumen-
to, sino que éste me llega solo. Lo 
que busco es extensar algo y en-
carnarlo en algún tipo de relato. 
Así se me va imponiendo el relato”.

La broma se la debo 
a Rulfo. Un día le 
pregunté ‘¿Qué te 

parece Terra Nostra?’ 
Y me dijo: ‘Nosotros 

en México le decimos 
Lata Nostra’.”

LUIS GOYTISOLO
ESCRITOR 

  PREMIOS
Luis Goytisolo ha 
recibido el Premio 
Biblioteca Breve en  
1958 y el Anagrama 
de Ensayo en 2013, 
entre otros.

El escritor catalán, 
galardonado el 

lunes con el Premio 
Carlos Fuentes a la 
Creación Literaria 

en el Idioma 
Español, charló con 

Excélsior acerca 
del oficio literario, 
el nacionalismo, 
las fronteras y 
su amistad con 

autores mexicanos

LUIS GOYTISOLO

Foto: EFE

Foto: David Hernández/Archivo

LA NOVELA, 
AMENAZADA
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BAYREUTH.— El Festival 
Wagner de Bayreuth abre hoy 
la temporada con un lumino-
so Lohengrin, con escenogra-
fía y vestuario de Neo Rauch y 
Rosa Loy, y dirigido por Chris-
tian Thielemann, en espera 
del regreso al templo wagne-
riano de Plácido Domingo a la 
batuta de La Valkiria.

El Lohengrin de Thiele-
mann, “maestro” titular de 
Bayreuth, será el único es-
treno de la temporada, que 
como todos los años espe-
ra la presencia de la elite po-
lítica alemana, encabezada 
por la canciller Angela Mer-
kel, fiel al festival bávaro des-
de sus tiempos de líder en la 
oposición.

Para la semana siguiente 
se espera el segundo acon-
tecimiento, con el retorno 
de Domingo tras 18 años de 
ausencia y, por primera vez 
presente en el programa no 
como tenor, sino como direc-
tor de esa pieza de El Anillo del 
Nibelungo.

Bayreuth, la ciudad de Ba-
viera donde el compositor 
construyó su teatro en 1850, 
se permite así la licencia de 
no representar la tetralogía 
completa, sino sólo La Valki-
ria, pero con el aliciente de la 
presencia del músico español.

Será la primera vez en que 
se escenifica una sola pieza 
del Anillo en un festival con-
sagrado al culto a Wagner y 
que, hasta ahora, siempre lo 
representó completo: El Oro 
del Rin, La Valkiria, Sigfrido y 
El ocaso de los dioses.

La producción es obra del 
alemán Frank Castorf y fue 
estrenada completamente 
en 2013 con cierto escánda-
lo por las provocadoras esce-
nas ideadas por el dramaturgo 
alemán, desde escenarios pe-
troleros a Wall Street y burde-
les de autopista.

El nuevo Lohengrin viene 
precedido por la noticia a últi-
ma hora del relevo del solista 
previsto —Roberto Alagna— 
por Piotr Reczala, quien acep-
tó incorporarse a los ensayos 
poco antes del estreno.

YUCATÁN   CULTURA MAYA
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MÉRIDA.— En medio de la 
selva, a unos 12 metros de 
profundidad, el arqueólogo 
Sergio Grosjean y su equi-
po hallaron una cueva con 
pinturas rupestres que po-
dría ser la más importante de 
Yucatán por la riqueza de las 
imágenes, las cuales mues-
tran “el alto grado de evolu-
ción de la cultura maya”.

Las pinturas están impre-
sas en una roca de aproxima-
damente 15 metros de largo 
y cinco de alto en esa cueva 
hallada en Yucatán, que tam-
bién alberga un pequeño ce-
note de aguas azules.

“No es la única cueva con 
pinturas rupestres en Yu-
catán, pero sí es la más im-
portante; tiene muchos 
elementos: aves, mamíferos, 
una cruz, figuras geométri-
cas, formas humanas y en-
tre ellas la de un guerrero, 
así como manos en negativo 
y positivo”, dijo el investiga-
dor y asesor de documenta-
les de National Geographic, 
Discovery Channel y BBC, así 
como de firmas japonesas y 
españolas.

En otras comunidades de 
Yucatán, como Homún, Kaua 
y Akil, se han descubierto pe-
trograbados, difíciles de des-
cifrar, “pero muestran el alto 
grado de evolución de la cul-
tura maya y en este nuevo 
hallazgo no es la excepción”, 

El arqueólogo Sergio Grosjean aseguró 
que aún no puede revelar la ubicación 
exacta del sitio, por temor a saqueadores

Las pinturas están impresas en una roca de aproximadamente 15 metros de largo.

Foto: EFE

Foto: AFP

señaló el director del Insti-
tuto Mexicano de Ecología, 
Ciencia y Cultura.

Las pinturas en el nuevo 
sitio “tienen colores deriva-
dos de una amplia gama de 
pigmentos y materiales de-
rivados de la Madre Tierra 
como el k’ankab (tierra roja o 
amarilla)”, indicó.

El investigador aseguró 
que su equipo está motiva-
do, ya que el nuevo descu-
brimiento permitirá conocer 
más sobre las costumbres de 
los mayas, “aunque todavía 
no sabemos su significado ni 
a qué época pertenecen es-
tas pinturas rupestres, pero 
son las más importantes que 
hemos visto”.

Informó que se puso en 
contacto con investigadores 
de Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
como Luis Alberto Martos 
y otros especialistas, con 
quienes se reunirán en los 
próximos días en el sitio para 
identificar los elementos.

“Ahora no podemos reve-
lar la ubicación exacta, por-
que lamentablemente en 
Yucatán los saqueadores y 
vándalos nos llevan un paso 
adelante”, lamentó.

Grosjean dijo que para 
estudiar el significado de las 
pinturas los investigadores 
tomarán imágenes y des-
pués, “si las autoridades lo 
permiten”, realizarán un pro-
yecto sustentable para que 
los visitantes tengan acceso 
al lugar y con eso “generar 
fuentes de empleo para los 
habitantes del lugar”.

De hecho, los habitan-
tes ya quieren abrir el lugar 
para que el público disfru-
te las pinturas. El arqueólo-
go, autor del libro Secretos 
de los cenotes de Yucatán, 
considera que ese arte de los 
mayas “no puede quedarse 
escondido para unos cuan-
tos; debe ser expuesto con 
todas las normas de seguri-
dad que debe tener un lugar 
con tanto valor cultural”.

JOYA NATURAL
 3 El arqueólogo, buzo y 

empresario yucateco  
Sergio Grosjean, quien 
desde hace más de 
20 años se dedica al 
cuidado ambiental, dijo 
que en Yucatán hay 
más de tres mil cenotes 
que tienen en su in-
terior tesoros mayas y 
osamentas, “y muchos 
han sido saqueados”.

Plácido Domingo, de 
visita con Wagner

DIRIGIRÁ, NO CANTARÁ

Foto: AFP

Colombia suspendió la 
búsqueda del galeón.
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MADRID.— El gobierno 
español consideró ayer 
una “excelente noticia” el 
anuncio del aún presiden-
te de Colombia, Juan Ma-
nuel Santos, de suspender 
el rescate del galeón espa-
ñol San José, hundido en el 
siglo XVIII cerca de Carta-
gena de Indias, y reiteró el 
deseo de colaborar en la 
conservación del pecio.

El Ministerio de Asun-
tos Exteriores valoró la 
decisión de Santos “siem-
pre desde el respeto a las 
decisiones que las au-
toridades de Colombia 
puedan adoptar de con-
formidad con su orde-
namiento jurídico y el 
Derecho internacional”.

El presidente colom-
biano, al que sucederá en 
la Presidencia Iván Duque 
el 7 de agosto, comunicó la 
medida este lunes, cuan-
do vencía el plazo para una 
posible adjudicación del 
contrato de rescate del bu-
que por medio de una aso-
ciación público-privada.

SAN JOSÉ

España 
aprueba

Hallan cueva con 
tesoro rupestre

Estados Unidos Mexicanos.
Poder Judicial Federal.

Tercer Tribunal Colegiado en Materia Civil del 
Tercer Circuito.
Zapopan, Jal.

Edictos a:
Tercero Interesado

Alejo Morales Espino.
En el amparo directo 237/2018 del índice del 
Tercer Tribunal Colegiado en Materia Civil 
del Tercer Circuito, promovido por Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario 
Rural, Forestal y Pesquero, Organismo 
Descentralizado de la Administración Pública 
Federal, contra actos del Juez Primero de 
Distrito en Materia Civil en el Estado, en el 
que se reclama la sentencia de veintiocho 
de febrero de dos mil dieciocho, dictada en 
el expediente 517/2015-ll; se ordenó correrle 
traslado con copia de la demanda de amparo, 
por edictos para que comparezca, en treinta 
días, siguientes a la última publicación, si a 
su interés legal conviene; se apercibe a dicho 
tercero interesado que de no comparecer 
a este órgano colegiado a defender sus 
derechos las notificaciones aun las de carácter 
personal se le harán por lista de acuerdos. 

Zapopan, Jalisco, a veintinueve de junio de 
dos mil dieciocho.

La Secretaria.
Licenciada Eloisa Ramírez Aguirre.

Para su publicación por tres veces, de siete en 
siete días, en el Diario Oficial de la Federación y 

el periódico Excélsior.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial Estado de Jalisco

Consejo de la Judicatura del Estado de Jalisco
Primer Partido Judicial

Juzgado Quinto de lo Mercantil
E D I C T O

Requiérase al demandado ALEJANDRO RAFAEL 
MARTINEZ RENDÓN, para que en el término de tres días 
a partir de que surta efectos la legal publicación realice 
el pago de las prestaciones reclamadas a las que fue 
condenado a pagar mediante sentencia interlocutoria, 
con el apercibimiento que de no hacerlo en el término 
establecido, el derecho a señalar bienes para embargo, 
pasara a la parte actora, Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, 
expediente 558/2015, promueve en su contra BANCO 
NACIONAL DE MÉXICO, S.A. INTEGRANTE DEL 
GRUPO FINANCIERO BANAMEX, resolución que se 
dictó que dice:
Zapopan, Jalisco., Junio 05 cinco del año 2017 dos 
mil diecisiete. - RESULTANDO... CONSIDERANDO... 
PROPOSICIONES: PRIMERA.- La vía incidental elegida 
y la competencia de éste Tribunal fueron presupuestos 
procesales justificados en autos. SEGUNDA.- Por lo que 
debidamente fundado y motivado en la parte considerativa 
de éste fallo, se aprueba la planilla de liquidación formulada 
por la actora y se condena a la parte demandada a pagar 
a favor de la actora, la cantidad de $3’479,483.54 (TRES 
MILLONES CUATROCIENTOS SETENTA Y NUEVE MIL 
CUATROCIENTOS OCHENTA Y TRES PESOS 54/100 
MONEDA NACIONAL), que corresponde a los conceptos 
condenados de capital vigente e interese ordinarios y 
moratorios, éstos dos rubros últimos a partir del día 10 diez 
de noviembre del año 2012 dos mil doce al día 30 treinta 
de marzo del año 2017 dos mil diecisiete.

ZAPOPAN, JALISCO, A 26 VEINTISEIS DE ABRIL 
DEL 2018

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.
 DEL JUZGADO QUINTO DE LO MERCANTIL

LICENCIADA SALOME MICAELA CESAR VIZCAINO
Publíquese por en una sola ocasión en los PERIÓDICOS 
OFICIAL DEL ESTADO DE JALISCO y EXCÉLSIOR de 
circulación nacional.

 GOBIERNO DEL ESTADO DE PUEBLA 
SECRETARÍA DE FINANZAS Y ADMINISTRACIÓN 

SUBSECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN 
DIRECCIÓN GENERAL DE ADQUISICIONES Y ADJUDICACIONES DE OBRA PÚBLICA 

DIRECCIÓN DE ADQUISICIONES DE BIENES Y SERVICIOS 
CONVOCATORIA NO. 42/2018 

La Secretaría de Finanzas y Administración del Gobierno del Estado, en observancia del artículo 108 de la Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de Puebla, así como los artículos 15 fracción I, 16, 78, 79 y demás que resulten aplicables de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público Estatal y Municipal, 52 fracción I de la Ley de Egresos de Estado de Puebla para el ejercicio 
fiscal 2018, convoca a presentar libremente proposiciones solventes en idioma español en sobre cerrado, a las personas físicas o morales, de 
nacionalidad mexicana, en las licitaciones públicas, cuyas bases contienen los requisitos de participación, los interesados podrán revisar las 
Bases previamente a su pago, el cual será requisito para participar en las licitaciones, en Internet: www.licitaciones.puebla.gob.mx, y en la 
Subdirección de Licitaciones y Concursos, tiempo y lugar de entrega según Bases, aplica anticipo, se llevarán a cabo en tiempos cortos de 
conformidad con lo dispuesto por el artículo 82 segundo párrafo de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público 
Estatal y Municipal. 

 

No. de Licitación, 
Carácter y 
Descripción 

GESFAL-065-433/2018 (Nacional) Servicio de impresión de 10,000 ejemplares en español y 500 ejemplares en lengua náhuatl de la 
obra “Cuentos que cuentan valores”, así como versiones digitales para el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del 
Estado de Puebla 

Volumen a 
contratar Período para adquirir bases Junta de 

aclaraciones 
Recepción de 
Propuestas y 

Apertura Técnica 

Apertura de 
propuestas 
económicas 

Fallo 

1 Partida 25 julio de 2018, de 9:00 a 16:00 horas  
26 julio de 2018, de 9:00 a 16:00 horas 

30/julio/2018 
13:00 horas 

03/agosto/2018 
11:00 horas 

07/agosto/2018 
17:30 horas 

09/agosto/2018 
13:30 horas 

Partida Descripción Cantidad Unidad de medida Visitas a las 
instalaciones 

Costo de las 
Bases 

1 

Servicio de impresión de 10,000 ejemplares en 
español y 500 ejemplares en lengua náhuatl de 
la obra “Cuentos que cuentan valores”, así 
como versiones digitales 

1 Servicio No aplica $2,800.00 

El pago de las bases, previa presentación de la Constancia de no Inhabilitado, vigente, que emite la Secretaría de Contraloría, se realizará en 
las Instituciones Bancarias contenidas en la Orden de Cobro, dicha Orden de Cobro podrá ser expedida por la Dirección de Adquisiciones de 
Bienes y Servicios, sita en calle 11 Oriente número 2224, colonia Azcárate, Puebla, Puebla, planta baja, Código Postal 72501, en donde 
también se celebrarán todos los actos de la licitación, teléfono 01 (222) 229 7000 extensiones 5074 o 5079, de lunes a viernes ó vía correo 
electrónico en la dirección especificada en las Bases. 
Ninguna de las condiciones contenidas en las bases de las licitaciones, así como en las propuestas presentadas por los licitantes podrá ser 
negociada, a excepción de lo que establece el artículo 81 de la Ley en la materia, no podrán participar las personas que se encuentren en los 
supuestos del artículo 77 de Ley en la materia, condiciones de pago: no podrá exceder de cuarenta y cinco días naturales posteriores a la 
presentación de la factura respectiva, previa entrega de los bienes o prestación de los servicios en los términos del contrato. Para acreditar la 
solvencia económica y financiera, se requiere que se presente pago provisional obligado de Impuestos Federales de enero 2018 o posterior y/o 
Declaración Anual de Impuestos Federales del ejercicio fiscal de 2017. 

CUATRO VECES HEROICA PUEBLA DE ZARAGOZA, A 25 DE JULIO DE 2018 
JOSÉ ISRAEL HERNÁNDEZ VELÁZQUEZ  

SUBDIRECTOR DE LICITACIONES Y CONCURSOS  
CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO EN LA FRACCIÓN IV, DEL ARTÍCULO 77 DEL REGLAMENTO INTERIOR DE LA SECRETARÍA DE FINANZAS Y ADMINISTRACIÓN; EN 

CORRELACIÓN CON EL ACUERDO DELEGATORIO DE 19 DE JULIO DE 2018, FIRMA EN SUPLENCIA Y POR AUSENCIA DE LA TITULAR DE LA DIRECCIÓN DE 
ADQUISICIONES DE BIENES Y SERVICIOS DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADQUISICIONES Y ADJUDICACIONES DE OBRA PÚBLICA, PAOLA ARELLANO DE LA ROSA -POR 

PERIODO VACACIONAL- EL SUBDIRECTOR DE LICITACIONES Y CONCURSOS, JOSÉ ISRAEL HERNÁNDEZ VELÁZQUEZ. 
 
 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo del Estado de 
Coahuila que dice: Coahuila de Zaragoza, Juzgado 
Tercero de Primera Instancia en Materia Mercantil.
En el expediente número 235/2018, que corresponde al 
JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por 
BANCO SANTANDER (MEXICO), S.A. INSTITUCION DE 
BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER 
MEXICO en contra  de GRUPO BRASILEIRO, S.A. DE 
C.V. y EFRAIN PALMA PEREZ; El Ciudadano Licenciado 
MARIO ALBERTO RAMOS AGUILAR, Juez Tercero De 
Primera Instancia En Materia Mercantil del Distrito Judicial 
de Torreón Coahuila, ante la Secretaria de Acuerdo y 
Trámite Licenciada SANJUANA CONTRERAS MORENO, 
que autoriza y da fe, ordenó se emplazara por medio de 
edictos que se publiquen por tres veces consecutivas en 
un periódico de los de mayor circulación nacional, así 
como en un periódico local, al diverso demandado 
GRUPO BRASILEIRO , S.A. DE C.V., con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio y 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria al Código de Comercio, haciéndole 
saber al citado demandado GRUPO BRASILEIRO, S.A. 
DE C.V., la demandada en la vía Ejecutiva Mercantil, 
reclamando la cantidad de $4’491,921.38 (CUATRO 
MILLONES CUATROCIENTOS NOVENTA Y UN MIL 
NOVECIENTOS VEINTIUN PESOS 38/100 M.N.), como 
suerte principal, más intereses pactados,  gastos y costas 
del procedimiento, y que deberá concurrir a este Juzgado 
a contestar la demanda o a oponer las excepciones en el 
término de treinta días, mismos que se emplazarán a 
correr al día siguiente de la última publicación, así como 
que las copias simples para correrle traslado se 
encuentran a su disposición en la Secretaría de este 
Juzgado. Apercibiéndole que si, pasado éste término no 
comparece por sí, por apoderado o por gestor que pueda 
representarlo, se seguirá el juicio en rebeldía, haciendo 
las ulteriores notificaciones por un rotulón que se fijará en 
la puerta del Juzgado, y deberá contener, en síntesis la 
determinación judicial que ha de notificarse.---

Torreón Coahuila, a 26 de Junio de 2018
LA C. SECRETARIA DE ACUERDO Y TRÁMITE 

ADSCRITA AL JUZGADO TERCERO DE PRIMERA 
INSTANCIA EN MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO 

JUDICIAL DE TORREON.
RUBRICA

LIC. SANJUANA CONTRERAS MORENO

Secretaría de Gobernación 
Comisionado Nacional de Seguridad 
Unidad de Planeación, Prospectiva y 
Seguridad 
Privada 
Dirección General de Seguridad Privada 

Ciudad de México, 11 de junio de 2018. 

PUBLICACIÓN DE SANCIÓN

El 11 de junio de 2018, en el expediente administrativo 
011/2011 que obra en los archivos de la Dirección General 
de Seguridad Privada de la Secretaría de Gobernación, se 
sancionó al prestador de servicios de seguridad privada 
DIVISIÓN DE PROTECCIÓN Y SEGURIDAD EJECUTIVA, 
S.A. DE C.V., en los siguientes términos: 

Se impone a DIVISIÓN DE PROTECCIÓN Y 
SEGURIDAD EJECUTIVA, S.A. DE C.V., como 
resultado del incumplimiento a lo previsto por el 
artículo 13 de la Ley Federal de Seguridad Privada, 
en relación con el artículo 12 de la citada Ley, la 
sanción prevista en los artículos 42, fracción I de 
la Ley Federal de Seguridad Privada: y 60 fracción 
I del Reglamento de la Ley Federal de Seguridad 
Privada, consistente en amonestación con 
difusión pública en la página de Internet de la 
Secretaría. 

Así lo determinó y firma el Director General de Seguridad 
Privada de la Unidad de Planeación, Prospectiva y Seguridad 
Privada de la Secretaría de Gobernación. 

Atentamente

Dr. Bernardo Espino del Castillo Barrón
Director General de Seguridad Privada

Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Sexto de Distrito de Amparo en Materia Penal en 
el Estado de Jalisco 

Edicto
Al margen, un sello con el escudo nacional y la leyenda 
Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la Federación.
En términos de el artículo 27, fracción III, inciso b) de la Ley 
de Amparo y 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, de aplicación supletoria al primer ordenamiento, 
se emplaza al tercero interesado JOSÉ LUIS DEL TORO 
LÓPEZ, dentro del juicio de amparo 1320/2017-V, y se 
le hace saber que mediante escrito presentado el ocho 
de agosto de dos mil diecisiete, compareció la moral 
quejosa PLAZA VYD, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE, por conducto de su representante legal Enrique 
Camacho Muñiz, a solicitar el amparo y protección de la 
Justicia Federal contra las autoridades y actos reclamados, 
precisados en su escrito inicial de demanda, por ese motivo, 
se inició a trámite este juicio de garantías, del índice del 
Juzgado Sexto de Distrito de Amparo en Materia Penal en 
el Estado de Jalisco.
En esa virtud y por desconocer su domicilio, se le informa 
del juicio por medio del presente edicto, a cuyo efecto la 
fotocopia de la demanda de garantías queda a su disposición 
en la secretaría de este juzgado y se le hace saber que:
Deberá presentarse ante este órgano judicial, *dentro 
del término de treinta días, contado a partir del siguiente 
al de la última publicación de este edicto. Deberá señalar 
domicilio en la Zona Metropolitana de Guadalajara, Jalisco, 
para recibir notificaciones personales, apercibido de que 
incumplir, las ulteriores Se le harán por medio de lista, 
que se fije en los estrados de este Tribunal; y la audiencia 
constitucional tendrá verificativo a las nueve horas con 
veinticinco minutos, del veintinueve de agosto de dos 
mil dieciocho.
Así lo acordó y firma la licenciada Yolanda Cecilia Chávez 
Montelongo, Juez Sexto de Distrito de Amparo en Materia 
Penal en el Estado de Jalisco, ante el Secretario José Iván 
González Campos, quien autoriza y da fe.

ATENTAMENTE.
Zapopan, Jalisco, 27 de junio de 2018.

Licenciado José Iván González Campos.
Secretario del Juzgado Sexto de Distrito de Amparo 

en Materia Penal en el Estado de Jalisco.
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CeCilia lugo

por virginia bautista
virginia.bautista@gimm.com.mx

Ítaca es “el lugar donde está 
nuestro corazón y ahí que-
remos regresar”, dice Ceci-
lia Lugo. Para la coreógrafa y 
bailarina, la patria de Ulises, 
el protagonista de la Odisea 
de Homero, es sinónimo de  
anhelo y esperanza, pero 
también de exilio. “A veces, 
Ítaca está en otro lugar”.

Los infinitos significados 
de Ítaca y la travesía que lle-
va al héroe griego de vuelta a 
casa inspira la nueva obra de 
Lugo, que, interpretada por 
Contempodanza, se estrenará 
en el Teatro de Bellas Artes el 
próximo 31 de julio.

“En la humanidad siempre 
hay un deseo de regresar a ese 
lugar, físico o simbólico, que 
representa el espacio sagrado 
del alma, aquél al que el hé-
roe (que somos todos) decide 
nombrar hogar. Sin embargo, 
es sin duda la travesía la que 
marca nuestras vidas”, expli-
có la directora de la compañía 
fundada hace 32 años.

Con música de composi-
tores marroquíes y españoles, 
y ritmos del Medio Oriente, la 
pieza Ítaca... el viaje propone 
cuatro acercamientos a esa 
isla mítica: la primera evoca 
el encuentro de Ulises con las 
sirenas, la segunda hace refe-
rencia a la espera, la tercera 
reflexiona sobre la importan-
cia de disfrutar el sendero de 
la vida y la última, Travesías 
de humo, “aborda la migra-
ción y lo que ésta representa 
para quienes, por motivos po-
líticos, sociales o económicos, 
tienen la esperanza de arribar 
a un sitio mejor”, agregó.

Lugo incorpora a su 

Los infinitos significados de Ítaca y la travesía que lleva a ulises de regreso a casa inspiran 
la nueva coreografía que Contempodanza estrenará en bellas artes el próximo 31 de julio

De vuelta al corazón

Fotos: Paola Hidalgo

Con música marroquí, española y del Medio Oriente, la pieza Ítaca... el viaje propone cuatro acercamientos a esa isla mítica.

Lugo incorpora elementos de la obra del poeta Cavafis.

Loreto, la coreógrafa aclaró 
que siempre explora en las 
ideas y en el movimiento y 
que cada vez busca una ma-
yor profundidad.

Barcos blancos de papel, 
gabardinas verde-gris, ropa 
ligera y maletas son los ob-
jetos que representan física-
mente el viaje. Pero también 
están las actitudes: voltear 
hacia atrás, los pasos lentos, 
el hecho de querer regresar, 
el dolor, las despedidas, los 
encuentros efusivos, el cami-
nar sin rumbo y el mantenerse 
siempre en movimiento.

Para los bailarines ha sido 
un largo proceso comuni-
car estos sentimientos con el 
cuerpo. “La vida es un viaje 
y hay que disfrutar el cami-
no. Hay partes que son más 
trágicas y te das cuentas que 
son los momentos de dolor 
los que te identifican con los 
otros”, señaló Aileen Kent.

“Buscamos el mito interno 
que todos llevamos y descu-
brimos cómo lo traduce nues-
tro cuerpo. Yo lo relacioné con 
el juego, fue como ir a la gue-
rra a matar. Para mí fue juego 
y provocación”, indicó Jorge 
Ronzón.

Finalmente, Cecilia Lugo 
dijo que “quisiera que el es-
pectador valorara la expe-
riencia del camino, no de la 
meta; que reflexionara a tra-
vés de la propuesta concep-
tual, técnica y poética acerca 
del disfrute del viaje, no tanto 
del destino. Es una metáfora 
existencial de la vida”.

La obra Ítaca... el viaje se 
presentará, además, en la 
Sala Miguel Covarrubias de 
la UNAM, y en el Teatros de la 
Ciudad Esperanza Iris y en el 
teatro Raúl Flores Canelo.

propuesta a otro griego, el 
poeta Constantino Cavafis, 
quien escribió: “Cuando em-
prendas el viaje hacia Íta-
ca/ ruega que tu camino sea 
largo/ y rico en aventuras y 
descubrimientos”.

Confiesa que tenía miedo 
de poner en escena el mito de 
Ulises. “Meterse con los mitos 
no es fácil. Pero luego me dije 
que, a mi edad, ‘¿cómo voy a 
tener miedo?’. Las cosas con 
el tiempo adquieren otra di-
mensión. Le das menos im-
portancia al fracaso. Así que 
cada vez tengo menos miedo 
a equivocarme”, añadió.

En rueda de prensa pos-
terior a la presentación de 
unos fragmentos de la obra, 
en el Foro Abierto de Plaza 

¿DÓNDE y 
cuáNDo?

 3 Contempodanza 
estrenará Ítaca...el 
viaje el 31 de julio, a 
las 20:00 horas, en 
el Palacio de Bellas 
Artes; y se presentará 
además el 5 de agosto, 
18:00 horas, en la Sala 
Miguel Covarrubias 
del Centro Cultural 
Universitario (Insur-
gentes Sur 3000).
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